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El Congreso
pide bonificar
en un 80% 
el impuesto 
del carbón
La Comisión de Hacienda del
Congreso aprobó ayer una
proposición no de ley del
PSOE para pedir al Gobierno
que bonifique en un 80% el
Impuesto Especial sobre el
Carbón para la producción na-
cional en aras a proteger el
empleo en las comarcas mine-
ras. El Congreso pide que el
tributo pase a ser de 0,13 eu-
ros por Gigajulio (potencia ca-
lorífica en térmica) en lugar
de 0,65.
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El joven de
Bronchales
atacó la sede del
PP para causar
una noticia
El vecino de Bronchales que
en 2014 estrelló su coche con-
tra la sede del PP en Madrid,
con un artefacto explosivo-in-
cendiario que no llegó a esta-
llar, dijo ayer en el juicio que
solo pretendía “causar una
noticia” y llamar la atención
sobre un grave problema, en
referencia a la crisis y el paro,
pero sin provocar daños a na-
die. “Mi intención era centrar
el foco de atención sobre un
problema muy grande que
hay en este país”, señaló.

Pág. 8

La DPT crea un
una plataforma
para impulsar
el turismo
inteligente
La provincia de Teruel tendrá
en unos meses una platafor-
ma que permitirá al visitante
elegir qué quiere hacer, des-
cargarlo en el móvil, enviárse-
lo a sus compañeros de viaje y
luego mirarlo cada vez que lo
desee desde su terminal, an-
tes o una vez esté en el lugar
elegido. Además de, por su-
puesto, utilizar esa informa-
ción como si de un navegador
se tratara para llegar al desti-
no sin problemas.
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La entrevista que nunca le
hicieron a SSeegguunnddoo  ddee  CChhoommóónn
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Eva Ron
Teruel

El presidente del Gobierno de
Aragón, Javier Lambán (PSOE),
ratificó ayer el compromiso del
Ejecutivo autonómico de licitar
este año las obras de los hospita-
les de Teruel y de Alcañiz y de in-
tentar completar en 2017 la ex-
tensión de la banda ancha “a to-
dos los rincones del territorio”.

Estos fueron los principales
anuncios realizados por Lambán
en el discurso de su primer acto
institucional por el Día de Ara-
gón en Teruel. Su intervención
puso el foco en la despoblación
como principal problema de la
provincia y aseguró que a com-
batirla se dirigen todas las políti-
cas e inversiones orientadas a fo-
mentar los servicios públicos y a
innovar en economía, cultura y
modelo productivo.

Ante representantes institu-
cionales y agentes sociales y eco-
nómicos congregados en la Dele-
gación Territorial del Gobierno
de Aragón en Teruel, el presiden-
te autonómico aseguró que la co-
munidad y la provincia tienen
“razones para el optimismo”
apoyado en “las inmensas capa-
cidades de la sociedad y del ta-
lento aragonés”. Por ello, abogó
por un nuevo “aragonesismo”
basado en las “potencialidades
actuales” y en la “explotación del
talento” de quienes viven en la
comunidad. “Apuesto por que la
política se enriquezca asociándo-
se con este talento”, aseveró.

El titular del Ejecutivo inició
su intervención afirmando que
todos los que visitan la provincia
“acaban declarándose Amantes
de Teruel”, no porque se identifi-
quen con Isabel y Diego, sino por
la riqueza de su paisaje y de su
historia, que “acaban atrapándo-
les de manera irreversible”.

Definió el Día de Aragón co-
mo una jornada “de afirmación
aragonesista”, pero no basada
exclusivamente en la “nostalgia”
de las “grandes gestas” históricas
de esta tierra o del “autogobierno
perdido a principios del siglo
XVIII”, sino en “el arraigo a la tie-
rra que alberga los mayores de-
seos y aspiraciones de futuro” de
quienes residen en ella. Ese futu-
ro, añadió, debe construirse so-
bre las “potencialidades presen-
tes” y sobre los proyectos que los

aragoneses sean “capaces de
compartir”.

Javier Lambán incidió en que
Teruel es la provincia “en la que
más se ha luchado contra la des-
población y en la que se ha articu-
lado un movimiento” orientado a
combatirla. Este trabajo, en el que
se ha implicado a otros territorios,
han hecho que la lucha contra es-
ta lacra haya adquirido “condi-
ción de política de Estado”.

Para combatir la despobla-
ción, opinó, son necesarias medi-
das “específicas”, pero además
“todas las políticas públicas de
las instituciones van orientadas”
a frenar el declive demográfico.

“A combatir la despoblación

van dirigidas todas las políticas
que fomentan los servicios públi-
cos. Me referiré de manera espe-
cífica a los servicios públicos sa-
nitarios, ratificando y reiterando
el compromiso del gobierno de
Aragón de que en este ejercicio
económico, este año, se liciten
los hospitales de Teruel y de Al-
cañiz”, afirmó.

Al mismo objetivo, añadió,
“irán dirigidas todas las políticas
y todas las inversiones tendentes
a innovar en economía, cultura y
modelo productivo”. Así, se com-
prometió a prestar “todo el apo-
yo” del Ejecutivo al Campus de
Teruel de la Universidad de Zara-
goza y a intentar “que en el año
2017 culmine el proyecto de lle-
var la banda ancha a todos los
rincones del territorio”, un pro-
yecto “fundamental e imprescin-
dible para garantizar la supervi-
vencia” del medio rural.

Otra vía para combatir la des-
población es el desarrollo turísti-
co, que a juicio de Lambán tiene
en Teruel “un amplio campo de
actuación”, con recursos como
Dinópolis, la Ruta del Tambor y
el Bombo, la ampliación de la es-
tación de esquí de Valdelinares o
los encantos naturales de la Sie-
rra de Albarracín o la Comarca
del Matarraña, entre otros.

“El turismo es una actividad
que hay que cuidar con esmero”,
impulsando la central de reservas
y las nuevas tecnologías y traba-
jando para atraer turistas de
grandes mercados como China y
Rusia, apuntó.

El responsable del Ejecutivo

se refirió también a los esfuerzos
para promocionar la plataforma
logístico industrial Platea, con
una mención al reciente inicio de
las obras de ampliación de Ronal
Ibérica.

También se comprometió a
dejarse “la piel” para mantener la
actividad minera en las cuencas
aragonesas y recordó que hace
unas semanas mantuvo una reu-
nión con responsables del Go-

bierno central en la que “se des-
pejó algo” el futuro de las inver-
siones que necesita la central tér-
mica de Andorra para poder se-
guir funcionando con la nueva
normativa de emisiones de la
Unión Europea.

Otro elemento clave para el
desarrollo de la provincia, prosi-
guió, es el sector agroalimenta-
rio. En este punto se refirió a la
trufa de Sarrión y a los regadíos
sociales que se plantean para fo-
mentar su cultivo, a las inversio-
nes previstas por Espuña en Mez-
quita de Jarque para la apertura
de un secadero de jamón o a las
buenas expectativas del matade-
ro de Calamocha.

En cuanto a la Política Agraria
Común (PAC), abogó porque en la
próxima reforma se solucione “la
injusticia” que supone para esta
provincia la distribución actual.

Lambán recalcó además la
importancia del Fondo de Inver-
siones de Teruel (Fite) y urgió al
Gobierno central a firmar el con-
venio para este año. “En enero le
hicimos llegar un borrador y es-
peramos que responda dentro de
poco, porque al parecer se van a
seguir imponiendo restricciones
en cuanto al plazo de justifica-
ción de los proyectos y eso exige
firmarlo cuanto antes”, insistió.

En su repaso por las necesida-
des de la provincia, hizo alusión
al problema de las comunicacio-
nes, que a su juicio arranca de la
estructura radial que se implantó
en 1720 y que debe avanzar “ha-
cia una España en red”. En ese
nuevo modelo jugarían un papel
“absolutamente fundamental” el
eje ferroviario Cantábrico-Medi-
terráneo, al igual que las infraes-
tructuras viarias que reivindica la
provincia.

El presidente de Aragón inci-
dió en la necesidad de acometer
una reforma de la Constitución
para configurar un Estado federal
y poner atención especial en las
regiones del interior, “maltrata-
das por una políticas erróneas,
sobre todo en materia de comu-
nicaciones”.

Lambán reivindicó “un papel
esencial de Aragón en el tablero
político nacional”. Esta comuni-
dad, dijo, “debe pasar de ser una
pieza de seguridad nacional en el
norte de España a ser un factor
de cohesión en una España fede-
ral”, argumentó.
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“Proyectos comoMotorland
no pueden dejar de ser apoyados”

El presidente del Gobierno de
Aragón, el socialista Javier
Lambán, aseguró ayer que
“proyectos comoMotorland
no pueden dejar de ser apoya-
dos”, aunque se trabaje tam-
bién en la búsqueda de fuen-
tes de financiación privada
complementaria a la pública
ante las dificultades presu-
puestarias de la Comunidad
Autónoma.

“No he dicho nunca que el
Gobierno de Aragón vaya a

echar la persiana de Motor-
land”, aseguró Lambán, sa-
liendo al paso a “manipula-
ciones” que de sus declaracio-
nes hacen “algunas formacio-
nes políticas” que eludió
nombrar aunque hacía refe-
rencia al PAR.

“Estamos buscando esas
fuentes complementarias de
financiación, pero entre tanto
no vamos a dejar a Motorland
a su suerte”, reiteró el presi-
dente aragonés.

Afirma que el Gobierno dirige “todas”
sus políticas a combatir la despoblación

Avanza que en 2017 la banda ancha
llegará “a todos los rincones del territorio”

•FINANCIACIÓN• •RETRASO EN MADRID•

“Preocupación”
deGuillén por la
falta de respuesta
sobre el Fite
El consejero de Presidencia
del Gobierno de Aragón,
Vicente Guillén (PSOE),
aseguró ayer que siente
“mucha preocupación” por
la falta de respuesta del
Gobierno de España al bo-
rrador que le trasladó el
Ejecutivo autonómico para
negociar el convenio del
Fondo de Inversiones de
Teruel (Fite) de este año.

“Presentamos el borra-
dor en enero. Amí se me
comunicó desde la Delega-
ción del Gobierno que ha-
bía posibilidades de que en
marzo hubiera respuesta
del ministerio, pero a fecha
de hoy no ha llegado esa
contrapropuesta para ne-
gociar y llegar a un acuer-
do. Eso significa que corre-
mos un riesgo muy grande,
porque si el Fite no se fir-
ma cuando corresponde,
su ejecución será muy
complicada”, dijo. Esta si-
tuación se agrava “espe-
cialmente en una situación
política que puede llevar a
unas elecciones generales
en el mes de junio”, alertó.

De no firmarse antes de
la repetición de los comi-
cios, “se podría ir ya al mes
de septiembre”. Por ello,
pidió “al Gobierno en fun-
ciones que urgentemente
presente la propuesta” pa-
ra evitar que 2016 sea “un
año en blanco”.

El responsable del
Ejecutivo aboga
por una reforma
de la Constitución
que configure
un Estado federal
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La oposición reclama más compromisos
E. R.
Teruel

Los partidos de la oposición echa-
ron ayer en falta compromisos
concretos en el discurso del presi-
dente autonómico, Javier Lambán
(PSOE), durante el acto institucio-
nal del Día de Aragón en Teruel.

“Nos parece lamentable que el
primer año que viene este presi-
dente a Teruel no traiga ni un solo
compromiso de gobierno, ni si-
quiera para los cuatro años de le-
gislatura, sobre las infraestructu-
ras que necesita la provincia”, co-
mentó Carmen Pobo, senadora y
presidenta provincial del PP. So-
bre la licitación de los hospitales
de Teruel y de Alcañiz este año,
manifestó “muchas dudas”, por-
que “los presupuestos hablan” y
las partidas son muy “deficita-
rias”.

Héctor Vicente, diputado de
Podemos en las Cortes de Aragón,
señaló que Lambán mostró que
“tiene muy presentes cuáles son
los desafíos de la provincia, pero
hace falta ver en qué se concretan
todos esos proyectos en un mo-
mento en que se demostrado que
las estrecheces presupuestarias
no dan para todo lo que nos gus-
taría y hay que priorizar”. Recor-
dó que el Departamento de Verte-
bración del Territorio “ha sufrido

un buen recorte” y no han visto
“ninguna iniciativa específica
contra la despoblación específica,
más allá de las buenas intencio-
nes”.

Berta Zapater, diputada auto-
nómica del PAR, dijo que quiere
pensar que la ausencia de men-
ción aMotorland en el discurso de
presidente se debió solo a un “ol-
vido”. No obstante, echó de me-
nos en la intervención compromi-
sos concretos con los “proyectos
estratégicos necesarios para verte-
brar del territorio, como Motor-
land, Dinópolis o las estaciones
de esquí”. También cuestionó que
hablara “de las carreteras, cuando
en el presupuesto no hay dinero
suficiente para ellas”.

Más benevolente se mostró
Ramiro Domínguez, parlamenta-
rio de Ciudadanos, quien conside-
ró “un buen discurso” el de Lam-
bán, que estuvo “, ha expuesto
muy bien las necesidades de la
provincia y ha ido a la esencia y a
decir que todo tiene que enfocarse
en hacer frente a la despobla-
ción”. Sobre la licitación de los
hospitales este año, manifestó sus
dudas por los “problemas econó-
micos tremendos” de la comuni-
dad.

La alcaldesa de Teruel, Emma
Buj (PP), señaló que el discurso
no tuvo “aportaciones novedo-

sas”. Añadió que, tras las alusio-
nes de Lambán a los Amantes,
echó en falta “una implicación di-
recta del Gobierno de Aragón con
la celebración en 2017 del 800 ani-

versario”, que “aún no se ha pro-
ducido” y que espera se materiali-
ce en los próximos meses. En
cuanto al anuncio de que este año
se licitarán los hospitales, dijo que
como alcaldesa está “deseando
que cumpla con ese objetivo”.

Ramón Millán (PAR), presi-
dente de la Diputación de Te-
ruel, señaló que Lambán repasó
“los problemas de Teruel que to-
dos conocemos”, pero echó en
falta “ compromisos para paliar-
los”. Sobre todo le habría gusta-
do una mayor incidencia en el
sector primario. “Cuando se ha-
bla de la PAC, hay que hablar de
compromisos para su reforma
en beneficio de los turolenses”,
apuntó.

AAggeenntteess  ssoocciiaalleess  yy  eeccoonnóómmiiccooss
Mª Luz Benedicto, secretaria ge-
neral de Comisiones Obreras
(CCOO) en Teruel, opinó que fue
un discurso “protocolario” en el
que hubo “pocas novedades”. So-
lo le llamaron la atención el com-
promiso con los dos hospitales,
“que a estas alturas nadie cree”, y
con la extensión de la banda an-
cha, “que las condiciones del te-
rritorio y la fuerte inversión que
requiere pueden impedir que se
haga en breve plazo”. 

Por tanto, concluyó, ”ha habi-
do una falta de proyectos y de

compromisos inversores, echan-
do balones fuera hacia las compe-
tencias estatales y no hacia las del
Gobierno de Aragón, que era lo
que procedía”.

El presidente de CEOE-Teruel,
Carlos Torre, consideró “intere-
sante” la referencia de Lambán a
la despoblación, una situación
contra la que la organización em-
presarial está “luchando” y que
necesita “el apoyo tanto del Go-
bierno de la Nación como del Go-
bierno de Aragón”. También valo-
ró el compromiso con la exten-
sión de la banda ancha, que los
empresarios demandan “porque
es la prioridad, junto con el ferro-
carril”, así como “la actitud de
querer ayudar a potenciar la pro-
vincia”.

Santiago Ligros, secretario ge-
neral de la Cámara de Comercio e
Industria, indicó que el discurso
fue “una declaración de intencio-
nes” en sentido positivo, porque
“es bueno conocer y sentir los
problemas que hay en Teruel co-
mo primer paso para poner des-
pués los medios para solucionar-
los”. Aunque son conscientes de
que “los recursos son escasos”,
abogó por “apostar por la genera-
ción de empresas y de industrias,
porque eso es lo que va a solucio-
nar el problema de la despobla-
ción”.
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“

Emma Buj
Alcaldesa de Teruel

No ha habido
aportaciones

novedosas. Se ha
comprometido con los
hospitales y espero que

cumpla ese objetivo

“

“

Ramón Millán
Presidente de la DPT

Ha hecho un repaso
por los problemas de

Teruel, que todos
conocemos, pero 
he echado en falta

compromisos concretos

“

Los partidos echan en falta proyectos concretos en el primer discurso de Lambán por San Jorge



M. Cruz Aguilar
Teruel

El turista de hoy en día planifica
su escapada desde el salón de su
casa. Mira destinos, localiza los
museos para ver, las rutas que
descubrir y los restaurantes y ho-
teles que más se adaptan a sus
gustos y posibilidades. Teruel
tendrá en unos meses una plata-
forma que permitirá al visitante
elegir qué quiere hacer, descar-
garlo en el móvil, enviárselo a
sus compañeros de viaje y luego
mirarlo cada vez que lo desee
desde su terminal, antes o una
vez esté en el lugar elegido. Ade-
más de, por supuesto, utilizar esa
información como si de un nave-
gador se tratara para llegar al
destino sin problemas.

La plataforma será desarrolla-
da por la empresa Sismoter y
ayer fue presentada a técnicos y
empresarios de las distintas co-
marcas de la provincia. La inicia-
tiva ha partido de la Diputación
de Teruel, pero la institución
quiere que tanto las diez delimi-
taciones territoriales como los
empresarios de toda la provincia
se impliquen para sacarle el má-
ximo partido a esta tecnología.

Y es que la propuesta de la
empresa, que ya está en marcha

en otros lugares como la Ribera
del Duero o Ibiza, es que el turis-
ta pueda desde su móvil planifi-
car el viaje, pero también hacer
reservas en restaurantes y hote-
les o comprar entradas a museos.

La primera fase del proyecto
es la que la Diputación quiere
empezar a desarrollar ahora y
tendrá un coste de 15.000 euros.
Para hacerles frente, la entidad
pretende contar con el respaldo
de la Dirección General de Turis-
mo del Gobierno de Aragón, con
quien se reunirán en breve, se-
gún anunció el diputado delega-
do de Turismo, Francisco Martí.

Esta plataforma se comple-
menta con la señalización en los
puntos de interés, donde además
también habrá posibilidad de
descargar más información. Será
a través de una tecnología nueva
que se denomina Beacons, es de
corto alcance y funciona a través
de Bluetooth, es decir, que no ne-
cesita conexión a internet. Esto
es fundamental para desarrollar
el producto en el conjunto de la
provincia de Teruel porque en
buena parte de las localidades el
acceso a la red es difícil.

Pero además, la plataforma
ofrece la posibilidad de hacer la

descarga directa en la tablet o el
móvil en formato pdf, como si
fuera un folleto, de forma que
una vez esté el contenido en el
terminal ya no se necesitan datos
para su consulta.

El encargado de presentar la
plataforma fue Julio José Julián,
socio director de Sismotur, quien
destacó que servirá para conver-
tir a Teruel en un “destino turísti-
co inteligente” en el que los visi-
tantes del siglo XXI podrán elegir
a la carta su viaje.

Julián matizó que el primer
paso será implementar el sistema
y después la colocación de seña-
les. “El turista se apoya en los
métodos tradicionales porque los
tienes interiorizado y los comple-
menta con la plataforma digital",
comentó.

El responsable de la empresa
hizo hincapié en que esta plata-
forma puede ayudar a mover a
los turistas por distintos puntos
de la provincia porque "en los lu-
gares de mayor afluencia se pue-
den colocar puntos que ofrezcan
información sobre otros focos de
interés a los que acude menos
gente”, dijo.

El sector empresarial juega un
papel fundamental en esta inicia-
tiva. “Debe implicarse porque en
ello le va el desarrollo y la viabili-
dad de su negocio”, comentó Ju-
lio José Julián, quien añadió que
se trata de una plataforma activa
en la que se puede modificar con-
tinuamente la información para
comunicar al turista en cada mo-
mento lo que se considera nece-
sario.
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Diseñar tu viaje
a Teruel desde
el móvil o la tablet
Una plataforma digital ofrecerá
todos los recursos de la provincia

“
Francisco Martí

Diputado de Turismo

La presentación ha
sido para conocer la

opinión de las
comarcas, les ha

gustado y vamos a
llevarlo a cabo

“

“

Julio José Julián
Responsable de Sismoter

El sector empresarial
es fundamental, debe
implicarse porque en
ello le va el desarrollo
y la viabilidad de su

negocio

“
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P .Fuertes
Teruel

El arte como terapia es una de las
funciones más satisfactorias que
puede tener esta disciplina. Es un
ejemplo de generosidad y tam-
bién es una vía de comunicación
para aquellos que no lo pueden
hacer de otra manera.

Esto lo saben bien Sonia Igle-
sias y Paula Ramil, estudiantes
de tercero de Bellas Artes, en el
Campus de Teruel, que más allá
de sus clases están desarrollando
unos talleres de Arteterapia, en el
Hospital Psiquiátrico San Juan de
Dios de Teruel. Forma parte de
las prácticas externas y a cambio
obtienen seis créditos. Pero es
mucho más que eso: reciben la
satisfacción de una sonrisa o de
un simple gesto pero que no se
puede pagar con dinero.

Sonia Iglesias comenzó esta
aventura en noviembre y Paula
Ramil en enero. Sonia acude al
psiquiátrico turolense para im-
partir talleres dos días a la sema-
na y Paula, uno, y a parte, lleva
un trabajo personal con un inter-
nos de la UME (Unidad de Media
Estancia). Las dos comparten ta-
ller con integrantes de la ULE
(Unidad de Larga Estancia).

“Les estoy convirtiendo en ar-
tistas”, dice orgullosa Sonia, que
un día a la semana imparte el ta-
ller en la UME y recientemente
ella y sus alumnos expusieron
sus obras en la muestra colectiva
Psyché, en la sala de exposicio-
nes del edificio de Bellas Artes,
del Campus turolense. Bajo el tí-
tulo Xuku - Dana - Art: Piensa,
escribe, futuro, la instalación iba
acompañada de una mesa de tra-
bajo repleta de referencias artísti-
cas que contrastaba con un espa-
cio vacío que expresa las propias
dudas del artista.

Paula y Sonia destacan lo
“gratificante” que es para ellas
pasar un tiempo con estos pa-
cientes. “Es una terapia para
ellos pero también para noso-
tras”, aseguran y cuando salen
de allí “lo hacemos con mucho
ánimo”, afirma Paula.

En colaboración con una tera-
peuta, las alumnas de Bellas Ar-
tes ponen en las manos de los ar-
tistas masilla, acuarelas, pintu-
ras, lienzos y acrílicos y también
hacen arte con tecnología y reali-
zan fotografía con móviles desde
el punto de vista artístico. “Los
alumnos están en constante con-
tacto con la realidad”, dicen es-
tas estudiantes, que han anima-
do a sus alumnos a participar en
el concurso del Cartel de la Va-
quilla.

Con sus talleres esperan dar
visibilidad a estos enfermos y a
sus patologías a partir del arte.
Un arte que también quieren lle-
var a otros sitios y a otros colecti-
vos. “Al curso que viene quiero
hacer prácticas con los internos
de la cárcel”, avanza Sonia Igle-
sias.

Paula Ramil
Estudiante de Bellas Artes

Sonia Iglesias
Estudiante de Bellas Artes

Título: Arteterapia
Medidas: 21x25 cm

Técnica:Collage
Artista: Paula Ramil García

Acudir a los
talleres es una
terapia para
ellos pero
también para
nosotras

Con los talleres
les estoy

convirtiendo en
artistas y ya han

expuesto sus
obras conmigo

Alumnas de Bellas Artes
realizan prácticas en el

hospital psiquiátrico San
Juan de Dios de Teruel
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2.500 firmas avalan ya la petición de
habitaciones individuales en el hospital
La campaña de la Federación de Vecinos se intensifica para llegar a las 5.000
I. M. T.
Teruel

La petición para que el nuevo
hospital de Teruel que está pre-
visto construir en El Planizar ten-
ga al menos un 80% de sus habi-
taciones individuales está respal-
dada por un sentimiento en toda
la ciudad, así lo destacó ayer el
presidente de la Federación de
Vecinos San Fernando de Teruel,
Pepe Polo, quien señaló que ya se
han recogido 2.500 firmas y que
se quiere llegar a las 5.000, lo que
supondría el 15% de la población
de la capital.

Los vecinos han salido a la ca-
lle y la gente está respondiendo.
En la jornada de ayer se recogie-
ron firmas en la Universidad,
donde en unas pocas horas se lo-
graron más de 200 apoyos, y hoy
estarán en las primeras horas de
la mañana en la puerta de con-
sultas externas del hospital Obis-
po Polanco y después en la plaza
Domingo Gascón, coincidiendo
con el día de mercadillo cuando
en la ciudad hay un mayor movi-
miento de gente.

Además, la Federación está re-
partiendo hojas de firmas por los
comercios del Centro Histórico,
el Ensanche y San Julián.

Polo se mostró “muy conten-
to” con la respuesta que está te-
niendo la iniciativa y aseguró
que en los próximos días se va a
intensificar la campaña porque
quieren llegar a las 5.000 firmas.
Se han logrado ya 1.300 vía chan-
ge.org y otras 1.800 en papel.
“Conseguir en Teruel 5.000 fir-
mas es como lograr 90.000 en la
ciudad de Zaragoza”, destacó el
presidente de la organización ve-
cinal que está convencido de que
se podrán lograr.

Así que la movilización es in-
tensa y la siguiente cita impor-
tante, tras la de hoy en el hospital
y en el Centro Histórico, será este
mismo sábado en la plaza del To-
rico, coincidiendo con celebra-
ción de San Jorge.

“Qué mejor manera para cele-
brar esta festividad que hacerlo

reivindicando algo que la socie-
dad turolense quiere, porque la
gente considera que si los hospi-
tales de otros sitios se construyen
con la mayoría de las habitacio-
nes individuales, Teruel también
tiene que tener este servicio de
calidad para su nuevo hospital”,
subrayó Polo.

La Federación de Vecinos ha
iniciado esta movilización por-
que advierte que solo el 20% de
los pacientes que utilicen este
hospital tendrán habitación indi-
vidual.

Los argumentos de la asocia-
ción están respaldado por el Co-
legio de Médicos de Teruel y es-
pecialistas médicos que aseguran
que la recuperación de los pa-
cientes es mejor si pueden dispo-
ner de un espacio no compartido.

Asimismo, los vecinos han re-
cabado información sobre los
hospitales construidos en los úl-
timos años donde la tendencia es
que estos equipamientos sanita-
rios tengan mayoritariamente ca-
mas en habitaciones individua-
les.

Por otro lado, la construcción
de los nuevos equipamientos sa-
nitarios previsto para Teruel y Al-
cañiz volverán a ser objeto de de-
bate en el parlamento aragonés
donde se defenderán sendas pro-
posiciones no de ley presentadas
por el Partido Popular, Podemos
y el Partido Aragonés.

Además, continúan los trámi-
tes administrativos para que se
puedan iniciar estas obras que
según anunció ayer el presidente
de Aragón, Javier Lambán, se li-
citarán este año. Esta semana ha
terminado el plazo para presen-
tar ofertas para la redacción del
nuevo modificado del proyecto
de El Planizar en la capital turo-
lense.

Educación toma
una decisión
sobre el Vallés
a partir de
mañana
Redacción
Teruel

La consejera de Educación,
Mayte Pérez, que ayer estuvo
en Teruel se refirió a la peti-
ción de los padres del colegio
Miguel Vallés que quieren que
se abra una segunda vía en el
centro para primero de Educa-
ción Infantil el próximo curso.
Recordó que el plazo para so-
licitar plazas finaliza hoy.
“Cuando tengamos todas las
solicitudes tomaremos una
decisión”, apuntó.

Pérez afirmó que les preo-
cupa la situación. “Es un ba-
rrio que se está esponjando,
con nuevas viviendas, hay
nuevos habitantes con niños y
hay que darles una solución.
Vamos a esperar a que acabe
el periodo de escolarización y
el viernes, con todos los da-
tos, intentaremos tomar una
decisión, llamando a las fami-
lias y contando con ellos para
tomar esa decisión”.

La consejera reconoció que
el edificio tiene limitaciones
de espacio, pero no quiso pre-
cipitarse. “Vamos a ver si po-
demos ser capaces entre todos
de dar la situación”, dijo.

Por su parte, la alcaldesa
de Teruel, Emma Buj, mantu-
vo ayer por la tarde una reu-
nión con los padres de los
alumnos del barrio. Para Buj,
la escolarización es muy im-
portante para “hacer ciudad”,
y más en un barrio que, en es-
tos momentos, cuenta con
mucha población joven.

“El Ayuntamiento de Te-
ruel es muy respetuoso con
las competencias de otras ad-
ministraciones, pero conside-
ramos que Educación tiene
que resolver este asunto y
abrir una segunda vía para
poder escolarizar a los niños
del barrio que se podrían que-
dar fuera”, dijo tras reunirse
con los padres a los que se
mostró su preocupación tam-
bién por los próximos cursos.

Título: Construcción Personal
Medidas: 42x 42cm
Técnica: Fotografía e ilustración a acuarela y tinta
Autora: Sonia Iglesias Trabardelo
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El vecino de Bronchales que atacó la sede
del PP lo hizo para “causar una noticia”
Daniel Pérez dice en el juicio que el artefacto estaba desactivado y no iba a hacer daño a nadie
EFE / Europa Press
Madrid

El vecino de Bronchales que el 19 de di-
ciembre de 2014 estrelló su coche contra la
sede del PP en Madrid, con un artefacto
explosivo-incendiario que no llegó a esta-
llar, dijo ayer en el juicio por estos hechos
que solo pretendía “causar una noticia” y
llamar la atención sobre un grave proble-
ma, en referencia a la crisis y el paro, pero
sin provocar daños a nadie.

“Mi intención era causar una noticia
para centrar el foco de atención sobre un
problema muy grande que hay en este pa-
ís”, señaló Daniel Pérez Berlanga, quien
sin decirlo explícitamente se estaba refi-
riendo al desempleo, como siempre ha
mantenido desde su detención. De hecho,
él llevaba en paro varios años.

Su padre, el exalcalde socialista de
Bronchales Juan Pedro Pérez, afirmó ayer
que su hijo es !víctima de la nefasta política
económica del Partido Popular”. Presente
en la sala, explicó, en declaraciones recogi-
das por Europa Press, que a Daniel se le ha-
bía acabado la prestación por desempleo,
lo que le llevó a los hechos.

La Fiscalía pide seis años de cárcel por
la comisión de un delito de tenencia y fa-
bricación de artefacto explosivo-incendia-
rio, en concurso con un delito de incendio
en grado de tentativa, mientras que la acu-
sación particular que ejerce el PP eleva su
petición hasta los nueve años de cárcel. La
defensa pide su absolución.

En su comparecencia ante la Audiencia
Provincial de Madrid, en la que solo res-
pondió a las preguntas de su abogado, Jo-
sé Juan Miralles, el procesado reconoció
los hechos y manifestó su arrepentimien-
to. “Me arrepiento, me he equivocado y
no volverá a ocurrir”, señaló. Ahora bien,
quiso dejar claro que el artefacto explosi-
vo que fabricó “estaba desactivado” y “no
podía funcionar”, ya que no es ingeniero
ni tiene “conocimientos de ningún tipo”
en esta materia.

“Tuve todo el tiempo del mundo, desde
que lo planee y desde que lo hice era fun-
damental que no le ocurriera nada a na-
die”, explicó el acusado, que ha rebajado
la importancia del artefacto que llevaba en
el maletero.

Sin embargo, los Tedax destacaron que
el montaje daba cuenta de un artefacto
ideado por una persona preparada y con

conocimientos, lo que desmonta la ver-
sión del procesado. “Nos dijo que había
hecho pruebas en el campo y que tenía co-
nocimientos”, señaló un agente, como así
queda acreditado por el montaje que, en
su opinión, se puede comparar al de los
artefactos terroristas que “todos conoce-
mos”.

AAppttoo  ppaarraa  ffuunncciioonnaarr
Al respecto, su compañero declaró que el
aparato “estaba todo impregnado de gaso-
lina” y “sin ninguna duda era apto para su
funcionamiento”, sobre todo, la parte
eléctrica y los iniciadores.

Tanto es así que los Tédax ma-
nifestaron que no explosionó al
estar desconectado un enchu-
fe con el sistema de inicia-
ción eléctrico. “Si eso está
enchufado, funciona”, de-
talló uno de los agentes.

Dicho artefacto estaba
compuesto por un sistema
de activación temporizado,
un interruptor, un seguro
que permitía el paro de
emergencia, un sistema de
iniciación eléctrico que conte-
nía clorato potásico, una bate-
ría, un circuito eléctrico, una
carga principal que
contenía urea y un
fuerte olor a
c o m -
bus -
t i -

ble, dos bombonas de gas butano y dos ca-
jas con cadenas de nieve para ser utiliza-
das como metralla. Además había una ga-
rrafa de gasolina de 3,5 litros.

Para la defensa, se trataba de un artilu-
gio que daba la apariencia de ser un arte-
facto explosivo sin llegar a serlo porque
faltaba uno de los componentes y la carga
explosiva. Además, el abogado defensor
sostuvo que el procesado “voluntariamen-
te hizo más inoperante el artefacto” al des-
conectar las válvulas y enchufes.

De hecho, la fiscal recono-
ció en sus
conclu-
siones

que el artefacto “era difícil que provocase
una explosión pero sí un incendio” que
podría haber causado daños importantes,
más aun cuando había varias personas en
la sede de los populares.

““QQuueerrííaa  ccrreeaarr  aallaarrmmaa””
El acusado dijo que optó por actuar por la
noche, ya que suponía que no había nadie
en la sede del PP en Génova y, de esta for-
ma, se aseguraba de no causar daños.
“Quería crear alarma”, apostilló.

No obstante, en el momento de los he-
chos había seis personas trabajando en la
sede nacional de los populares, quienes
manifestaron en la vista oral que cuando
escucharon el impacto alrededor de las
06.45 horas, tuvieron que salir corriendo
del lugar, puesto que todos pensaron que

había una bomba en el coche.
“Escuché un gran impacto en la

puerta principal, estaba
en el garaje pero como
tengo cámaras lo vi.
Era un coche y ha-
bía mucho hu-
mo”, relató un vi-
gilante de seguri-
dad, quien al su-
bir a la recepción
se encontró con
un compañero
que le advirtió

de que ese coche
podía transportar una

bomba.
Otro vigilante que esta-

ba allí señaló que “tenía que
salir lo antes posible porque ha-
bía una bomba”, mientras que

un ordenanza destacó que un
compañero le avisó de que el vehí-
culo iba a explotar. Todos huyeron
por el garaje.

Autor: Héctor Nasarre Embid
Técnica: Ilustración digital 
Tamaño: 17x16
Título: Retrato de Daniel Peréz
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El carril bici entre
el Ensanche y el
Centro se aprueba
sin financiación
El recorrido, de un kilómetro, unirá la
plaza Constitución y la fuente Torán
Eva Ron
Teruel

Un carril bici de algomás de un ki-
lómetro de trazado conectará la
plaza Constitución con la entrada
del Viaducto Viejo, junto a la fuen-
te Torán. El Ayuntamiento de Te-
ruel invertirá 135.750 euros (IVA
incluido) en este proyecto, que
ayer recibió el visto bueno inicial
de la comisión municipal de In-
fraestructuras yMedio Ambiente.
La actuación se inscribe en el

programa Life+ de rehabilitación
del área de Las Arcillas, cofinan-
ciado por la Unión Europea y por
los Gobiernos de España y de Ara-
gón a través del Fondo de Inversio-
nes de Teruel (Fite), pero de mo-
mento no tiene financiación ase-
gurada porque los proyectos en
marcha ya han agotado los recur-
sos disponibles. El concejal deMe-

dio Ambiente, Julio Esteban
(PAR), señaló que se pretende te-
nerlo aprobado ante la posibilidad
de que pueda financiarse con ba-
jas de licitación u otras vías.
Este nuevo trayecto para bici-

cletas, cuyo plazo de ejecución se-
rá de solo un mes a partir de su
inicio porque su creación conlleva
solo pequeñas obras de corrección
de aceras y, sobre todo, señaliza-
ción horizontal, conectará el En-
sanche con el Centro Histórico.
Pero también permitirá desplazar-
se desde la plaza Constitución
hasta la zona de Las Arcillas al en-
lazar con otros tramos de carril bi-
ci que existen en la ciudad.
El trazado tiene 1.017 metros y

su recorrido arranca en la plaza
Constitución para continuar por la
avenida Aragón, calles Barbastro y
Juez Villanueva, parque de Los
Fueros y calle José Torán, hasta la

Título: Bici por Teruel
Medidas: 21 x 29,7 cm
Técnica: Collage digital
Autora: Begoña Conde

entrada al Viaducto. Será un carril
bici segregado, que según tramos
discurrirá por la calzada, por la
acera o por los caminos interiores
del parque de Los Fueros. El pro-
yecto, redactado por el gabinete
de Ingeniería Perfil 7, diseña un
carril de dosmetros de anchura, lo
que permitirá el cruce de dos bici-
cletas. Por tanto, será bidireccio-
nal en todo el recorrido.
Su creación conllevará la su-

presión de 32 plazas de aparca-
miento, la mayoría -24- en la calle

José Torán, otras cinco en la plaza
Constitución y tres en la calle Bar-
bastro.
A lo largo del trayecto se insta-

larán aparca bicicletas distribui-
dos en distintos puntos.
Julio Esteban recordó que este

proyecto es la primera fase de uno
más amplio redactado en la pasa-
da corporación para conectar con
carril bici la plaza Constitución y
la carretera de Alcañiz. Esa opción
se descartó por la dificultad que
entrañaba el trazado por las ron-

das Ambeles y Dámaso Torán, que
obligaría a suprimir uno de los ca-
rriles para tráfico de vehículos.
“Optamos por hacer una pri-

mera fase entre el Ensanche y el
Centro, con un proyecto que he-
mos consensuado con las asocia-
ciones vecinales”, indicó el edil.

Ronda Castelserás, nº 4. Tel.: 978 830777. 44600 ALCAÑIZ - Polígono La Paz. C/ Berlín nº 3. Tel.: 978 603806. 44195 TERUEL
www.aguilo.mercedes-benz.es

Nuevo Clase E.
Inteligencia al servicio de las emociones.
Es hora de pensar menos y sentir más. Relájate y permite que el nuevo Clase E haga el trabajo por ti. Con un diseño sublime y lo último 
en sistemas de seguridad, esta berlina inteligente te mostrará que el futuro de la conducción autónoma empieza hoy. Déjate llevar a un 
nivel superior de seguridad y deportividad descubriendo una nueva escala de emociones al volante.
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Isabel Muñoz
Teruel

Seis de la mañana. Antes de que
amanezca, el Campus de Teruel
ya se despereza. El personal de
limpieza inicia su tarea. Son los
primeros que llegan a las instala-
ciones para que todo esté perfecto
cuando, a partir de las 7.30 horas,
comiencen a llegar alumnos y
profesores. Mientras tanto se en-
cienden las primeras luces en el
Colegio Mayor Pablo Serrano, los
colegiales se preparan para sus
clases. Todos los edificios estarán
abiertos hasta las 21.30 horas,
aunque se puede decir que el
Campus nunca duerme. Los
alumnos que residen en el recinto
universitario le dan vida durante
toda la jornada a esta ciudad a es-
cala, ubicada en el barrio de San
León, que desde que inició su an-
dadura no ha dejado de crecer.

Más de 2.100 personas confor-
man la comunidad universitaria
en Teruel. Hay casi 1.800 alum-
nos, más de 200 profesores y me-
dio centenar de trabajadores de la
categoría de Personal de Adminis-
tración y Servicios. Una buena
parte de estos universitarios son
turolenses pero también llega
gente de toda España a formarse y
trabajar aquí, además de los jóve-
nes europeos que participan en el
programa Erasmus.

La docencia, la investigación y
también la propia relación con el
entorno marcan el día a día de la
educación superior en Teruel don-
de cada jornada es diferente. La
vicerrectora para el Campus de
Teruel, Alexia Sanz, destaca la im-
portancia de la labor cotidiana
que permite que curso a curso se
consolide la oferta y se formen
cientos de jóvenes. “Aquí la ruti-
na no existe, hay unos tiempos or-
dinarios pero cada día es extraor-
dinario, ninguna clase o proyecto
son iguales. Cada día es impor-
tante, abrir cada día, dar nuestras
clases y los egresados que salen
cada año”, insiste la responsable
universitaria.

La apuesta por un campus úni-
co donde todas las titulaciones -
salvo Enfermería que es un centro
adscrito y tiene su actividad en el
Ensanche y en el hospital Obispo
Polanco- comparten espacios es
una de las fortalezas de la oferta
universitaria turolense porque le

Una ciudad a escala
donde aprender
e investigar
Más de 2.100 personas conforman la comunidad
universitaria del Campus de Teruel que dinamiza la vida
en el barrio de San León y la ciudad

Vicerrectorado

Politécnica

permite tener servicios comunes
y, sobre todo, por las sinergias
que se producen entre disciplinas
diferentes. En Teruel se puede es-
tudiar Magisterio, Psicología, Be-
llas Artes, Administración y Direc-
ción de Empresas, Ingeniería In-
formática y Electrónica y Automá-
tica.

Sanz explica que “cada centro
tiene espacios propios pero el mo-
delo de campus único permite
que los recursos estén mejor utili-
zados y se compartan servicios,
aunque es cierto que diseñar los
horarios es una tarea complica-
da”. La diversidad también enri-
quece y distingue al campus. “Al
ser un campus generalista tene-
mos gente muy diversa y esa di-
versidad es un plus interesante.
Hay gente de diferentes estudios y
lugares y surgen sinergias natura-
les que estánmuy bien”, afirma la
vicerrectora.

AAmmbbiieennttee  ffaammiilliiaarr
Pero estas constantes interaccio-
nes que hacen que futuros artistas
e ingenieros encuentren puntos
en común o que quienes se prepa-
ran para ser maestros descubran
que la colaboración con los psicó-
logos puede dar excelentes resul-
tados tienen que ver tanto con el
hecho de compartir espacios co-
mo por las propias dimensiones
del Campus que hacen más cerca-
nas las relaciones personales. El
administrador del Campus, Pedro
Esteban, asegura que al ser un si-
tio pequeño “la relación entre el
personal es muy buena y bastante
familiar”. De hecho, en lo que se
refiere al trato con el alumnado,
Esteban destaca que la mayoría
de los trámites administrativos
que tienen que hacer los estu-
diantes se pueden hacer vía tele-
mática pero que ellos prefieren
“venir y resolver sus problemas
de forma personal, la cercanía”.

Aunque todas las instalaciones
del Campus tienen actividad es
cierto que hay algunos espacios
donde hay un mayor dinamismo
y que se convierten en puntos de
encuentro para los universitarios.
La cafetería que está ubicada en la
Facultad, el hall de este centro y,
ahora que llega la primavera, las
zonas ajardinadas exteriores son
espacios de convivencia donde se
puede comprobar la vitalidad de
la comunidad universitaria.

La biblioteca es otro de los ser-
vicios más utilizados por los estu-
diantes, sobre todo en época de
exámenes. Pero sí hay un espacio
por el que se puede ver toda la vi-
da universitaria ese es la conserje-
ría, bueno desde que han aumen-
tado las instalaciones, hay que
hablar de las consejerías. 

Ana Torres es una de las con-
serjes más veteranas, hace 26
años que trabaja en la Universi-
dad y recuerda que su labor es
“intentar que todo funcione
bien”, desde entregar llaves de
despacho o aulas a llevar el mate-
rial necesario cuando se utilizan
las salas de conferencias y una de
sus labores más importantes en la
información, la atención al públi-
co.

A lo largo de estos años esta
conserje ha visto como crecía el
Campus y aumentaba en parte
la complejidad de su trabajo.
“Ahora que estamos en cuatro
edificios tenemos que ir de uno
a otro porque estamos en todos
los sitios”, comenta, aunque
también recuerda la primera eta-
pa de Bellas Artes, cuanto no te-
nía edificio propio y había que
desplazarse por varios edificios
del barrio.

De la vida universitaria, Ana
Torres también destaca el ambien-
te familiar. El comienzo de curso
es el momento cuando este perso-
nal tiene que intensificar su labor
de guía y apoyo a los universita-
rios. “Atendemos a los alumnos
pero también a los profesores

nuevos. Los estudiantes ensegui-
da hacen piña pero a veces los
profesores vas más perdidos y les
ayudamos en lo que podemos”,
recuerda. 

EEll  ccoorraazzóónn  ddeell  ccaammppuuss
Si hay un lugar que contribuye a
dinamizar la vida en el Campus
ese es el Colegio Mayor Pablo Se-
rrano donde conviven 200 univer-
sitarios, más de la mitad proceden
de diferentes puntos de Aragón y
el resto proceden de provincias de
todo el país. El perfil mayoritario

es el del estudiante de Psicología
que llega a Teruel desde Zaragoza
pero a partir de ahí están repre-
sentadas todas las titulaciones y
lugares de origen.  

El edificio que se construyó re-
cientemente ha permitido ofrecer
unas instalaciones modernas,
muy confortables y con todo lo
necesario para que los jóvenes
que residen allí se sientan en su
hogar y dispongan de un espacio
adecuado para el estudio. Alexia
Sanz asegura que “el colegio ma-
yor es el corazón del campus” que

Biblioteca

Título: Campus de Teruel
Medidas: 297 x 420 mm
Técnica: Acuarela
Autora: Patricia Banzo



rentes ámbitos en los que podrán
desarrollar su labor cuando finali-
cen sus estudios, exposiciones o
conferencias. Esto no quiere decir
que el resto de la semana no se
programen actos pero sí que ese
día el Campus recibe muchas visi-
tas de expertos y se abre mucho
más al entorno.

PPrrooyyeecccciióónn  ssoocciiaall
Otra de las preocupaciones del
Campus se centra en su relación
con la sociedad turolense.  La vi-
cerrectora asegura que al ser Te-
ruel una ciudad pequeña el cam-
pus tiene un peso mayor, aunque
reconoce que a veces se tiene la
sensación de que el Campus está
lejos y por eso trabajan para acer-
carlo a loa sociedad.

“Nos esforzamos porque real-
mente el Campus sea un lugar
más cercano a la ciudad”, afirma
Alexia Sanz quien señala que con
la incorporación de Psicología y
Bellas Artes, que permitió superar
los 1.500 estudiantes se nota más
en el barrio de San León. 

“La Universidad forma parte
del paisaje de esta parte de la ciu-
dad desde hace muchos años, esl
campus es una ciudad a escala. A
veces digo que esta zona se le co-
noce como Ciudad Escolar y de-
bería llamarse Ciudad Universita-
ria por esa seña distintiva”, afir-
ma la responsable del Campus.

Desde el propio barrio recono-
cen que el peso del Campus tiene.
El presidente de la Asociación de
Vecinos del Barrio de San León,
Vicente Adivinación, destaca que
“la Universidad es un centro que
le da mucha vida al barrio, hay
mucha gente joven y supone que
haya un mayor movimiento en el
barrio”.

Incluso se genera más activi-
dad económica, Adivinación re-
cuerda que la mayoría de las vi-
viendas del barrio están ocupadas
y muchas lo hacen como pisos de
alquiler para estudiantes o profe-
sores y los comercios y estableci-
mientos de hostelería también se
benefician.

La implicación con el entorno
también se deja notar en la multi-
tud de convenios de colabora-
ción que tiene el Campus con en-
tidades públicas y privadas tanto
para hacer prácticas de los alum-
nos de las diferentes titulaciones
como para proyectos de investi-
gación y otras muchas propues-
tas. 

La investigación es otro de los
ejes centrales de la actividad uni-
versitaria en Teruel. La Fundación
Antonio Gargallo desempeña un
papel imprescindible para el im-
pulso a los trabajos científicos a
través de sus ayudas anuales. El
Campus cuenta ya con siete gru-
pos de investigación reconocidos
por el Gobierno de Aragón.

También líneas trasversales de
acción en el centro universitario
como el Campus Solidario donde
se realizan diferentes acciones
tanto académicas como de coope-
ración al desarrollo y más recien-
temente el Campus Saludable, a
través del cual se propia la activi-
dad física o la alimentación sana,
entre otras cosas.

El Campus de Teruel supone
pues un dinamizador de la vida
intelectual, social y cultural de la
ciudad.

estudio, a partir de las doce de la
noche se pide silencio en las ins-
talaciones.

El colegio mayor no es un cen-
tro cerrado únicamente para los
colegiales. Su sala de conferencia
se utiliza habitualmente para acti-
vidades de diferentes titulaciones
abiertas a todo el mundo y tam-
bién hay una sala de estudio de
uso compartido con el resto del
Campus. Además, los residentes
pueden tener hasta tres invitados
durante todo el día en las instala-
ciones, hasta las 24.00 horas.

En cuanto a la actividad acadé-
mica, hay horarios de clase tanto
matinales como vespertinos y las
horas de más actividad son las de
media mañana y media tarde pero
desde las 7.30 a las 21.30 hay tra-
bajo académico o investigador. 

La formación de los universita-
rios va más allá de las clases ma-
gistrales, sobre todo ahora que el
modelo de Educación Superior
Europea apuesta por el aprendiza-
je más autónomo del estudiantes.
Por eso son muchas las propues-
tas complementarias que se des-
arrollan en el Campus.

La propia organización de los
centros marca el miércoles como
uno de los días reservado para es-
te tipo de iniciativas. De 12.00 a
14.00 horas no hay clase y los sa-
lones de actos se llenan de activi-
dad como jornadas profesionales
para que los estudiantes de cada
grado conozcan de cerca los dife-
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Taller de pintura

Pasillo Bellas Artes

FacultadSala de estudio

Bellas Artes

genera un ambiente universitario
más allá de las clases.

El director del colegio mayor,
Javier Uría, destaca la importan-
cia de la convivencia en el Pablo
Serrano. “Un porcentaje muy alto
de los colegiales llegan aquí sin
conocer a nadie y aquí hacen sus
amigos”, recuerda y añade que
para facilitar la adaptación a prin-
cipio de curso hay unas jornadas
de acogida y los alumnos vetera-
nos se convierten en guías para
los recién llegados.

Como los estudiantes tienen

diferentes turnos de clases, algu-
nos por la mañana y otros por la
tarde, las actividades que se orga-
nizan en el colegio se hacen des-
pués de cenar. A partir de las
22.30 horas y hasta las 24.00 ho-
ras se puede ver los ensayos del
grupo de teatro o reuniones como
los consejos escolares. 

Los residentes en el Pablo Se-
rrano pueden entrar y salir duran-
te todo el día. De hecho es el úni-
co centro que tiene servicio de
conserjería o seguridad las 24 ho-
ras. Para permitir el descaso y el

Exteriores

Panorámicas
Técnica: Fotografía 360º

Autora: Héctor Nasarre Embid
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LAS CIFRAS DEL CAMPUS DE TERUEL
LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA

LAS INSTALACIONES
LOS

SERVICIOS

LAS TITULACIONES

1.790
ALUMNOS

230
PROFESORES

54
PAS

Es el número de jóvenes univer-
sitarios que estudian en Teruel,
a los que hay que sumar los 45
de la Universidad de la Expe-

riencia

5
EDIFICIOS

El Campus cuenta con tres edificios destinados a docencia:
la Facultad de Ciencias Sociales y Humanas, la Escuela

Universitaria Politécnica y el edificio de Bellas Artes. El re-
cinto universitario se completa con el edificio del Vicerrec-

torado y el Colegio Mayor Pablo Serrano

•Biblioteca
•Centro de Lenguas Modernas
•Servicio de Actividades
Deportivas
•Asesorías de jurídica,
sexológica, psicológica y de
estudiantes
•Universa
•Secretaría, Reprografía y otras

163 dan clase en la Facultad
de Ciencias Sociales y Huma-
nas, 39 en la Escuela Universi-
taria Politécnica y 28 en la de

Enfermería

El personal de administración y
servicios se ocupa de los dife-
rentes servicios en las instala-

ciones universitarias

8
GRADOS

2
MÁSTERES

Magisterio en Educación Infantil
Magisterio en Educación Primaria

Psicología
Bellas Artes

Administración y Dirección de Empresas
Ingeniería Informática

Ingeniería Electrónica y Automática
Enfermería (la Escuela de Enfermería es un centro adscrito y sus

instalaciones no están ubicadas en el Campus)

Profesorado de Secundaria en la espe-
cialidad de Artes Plásticas

Psicología General Sanitaria
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EELL  GGRRAADDOO  EENN
BBEELLLLAASS  AARRTTEESS  YY  EELL
MMUUSSEEOO  DDEE  TTEERRUUEELL::

SSUU  IIMMPPAACCTTOO  
EENN  LLAA  CCIIUUDDAADD

E
ste artículo es una sínte-
sis de la ponencia pre-
sentada en el curso ex-
traordinario de la Uni-
versidad de Zaragoza en

Jaca 2015, Arte, Museos e Institu-
ciones Culturales en la Ciudad
Contemporánea: Seminario
Comparativo Internacional, diri-
gido por el profesor Jesús Pedro
Lorente, cuyo objetivo principal
era poner en común ejemplos y
perspectivas muy diversas sobre
el papel del arte y las institucio-
nes culturales en los procesos de
rehabilitación de las ciudades en
la Edad Contemporánea, a través
de la concentración de la oferta
cultural. Asimismo, esta ponen-
cia, ha sido publicada en el libro
del Seminario de Investigación:
Barrios Artísticos y Distritos Cul-
turales, editado por el Grupo de
Investigación Consolidado de la
Universidad Complutense de Ma-
drid: Arte, Arquitectura y Comu-
nicación en la Ciudad Contempo-

José Prieto Martín
Vicedecano de Estudiantes e Infraestructuras y profesor del área de escultura

Facultad de Ciencias Sociales y Humanas. Universidad de Zaragoza

ránea. En ella, he analizado la re-
percusión que han tenido y tie-
nen en la ciudad de Teruel, la im-
plantación, por la Universidad de
Zaragoza, de los estudios de Be-
llas Artes, que han contribuido a
la rehabilitación artística de dife-
rentes barrios de la ciudad, gene-
rando emplazamientos de arte. Y,
las actividades realizadas por el
Museo de Teruel que desde su
fundación ha sido fundamental
para articular el tejido cultural en
el corazón de la ciudad. Estas dos
instituciones, han revitalizado
culturalmente la ciudad, abrién-
dola a las últimas manifestacio-
nes artísticas. 
La implantación de los estu-

dios de Bellas Artes en el Campus
de Teruel de la Universidad de
Zaragoza, en el curso 2006-07, ha
dado lugar a que los futuros artis-
tas contemporáneos aragoneses
y de otras comunidades limítro-
fes, se trasladen a nuestra ciudad
y se formen en ella, y, en algunos
casos, desarrollen, aquí, su carre-
ra profesional. Estos estudiantes,
durante sus cuatro años de per-
manencia en Teruel, despliegan
una amplia actividad cultural…

En el grado en Bellas Artes, ade-
más de las actividades de forma-
ción docentes se han realizado:
exposiciones, como la primera
muestra de nuestros estudiantes,
que tuvo lugar en el edificio de
Vicerrectorado entre el 22 de fe-
brero y el 16 de marzo de 2007;
jornadas; seminarios; conferen-
cias; mesas redondas; talleres e
intervenciones de arte urbano,
como la que ha tenido lugar en
un muro del colegio Mayor Uni-
versitario Pablo Serrano, entre el
15 y el 18 de marzo de 2016, por
el artista madrileño Sue Esteban.
También, hemos invitado a des-
tacados artistas: Antonio López,
Fernando Sinaga, Françes Torres,
Enrique Larroy, Rafael Navarro,
etc.
El Museo desde 1987 ha reali-

zado interesantes exposiciones
temporales con cuatro ámbitos
de actuación: por un lado, mues-
tras monográficas que contribu-
yen al conocimiento de las van-
guardias-artísticas; por otro, ha
mostrado la obra de destacados
artistas contemporáneos españo-
les como Pablo Serrano, Salvador
Victoria, José Manuel Broto,
Françes Torres o Enrique Larroy.
Además, ha redescubierto el tra-
bajo de autores turolenses como
Francisco Fuertes Martín, Nati
Cañada o Francisco Rayo Lahoz.
Ha colaborado con la Feria Inter-
nacional de Cerámica Contempo-
ránea (CERCO). Y, por último,
han promovido las artes plásticas
mediante el apoyo y estímulo a
los nuevos creadores con las be-
cas ENDESA que nacieron en
1989, han sido ya un total de 75
los artistas seleccionados, de dis-
tintas disciplinas. 
Las diferentes actividades im-

pulsadas por la Universidad de
Zaragoza y el Museo de Teruel
han permitido acercar, a la ciu-
dad, las últimas corrientes artísti-
cas del panorama nacional e in-
ternacional, y, de esta forma, am-
bas instituciones se han converti-
do en eje cultural fundamental
para la ciudad. Es evidente que,
con el paso de los años, se han
logrado los siguientes objetivos:
contribuir a la rehabilitación ar-

tística de los espacios de referen-
cia en la ciudad; reforzar la iden-
tidad cultural de Teruel, integran-
do los proyectos en su tramo ur-
bano; dinamizar la ciudad a nivel
arquitectónico, artístico y cultu-
ral; crear una sinergia entre los
habitantes, los agentes cultura-
les, la administración pública,
los comerciantes y el sector em-
presarial y tecnológico.  
Al mismo tiempo, la repercu-

sión de todas las actividades en
los medios de comunicación es
indiscutible ya que, práctica-
mente, todos los días, hay noti-
cias relacionadas con Bellas Ar-
tes o con el Museo. Durante el
curso académico, el Diario de
Teruel tiene, todos los lunes, un
espacio dedicado a la Universi-
dad en el que hemos colaborado
muchos profesores del grado.
Todas las exposiciones, semina-
rios, conferencias, etc. han sido
divulgadas en periódicos, radios
y televisión. Quiero destacar la
elaboración de la edición integra
del periódico del día 26 de mar-
zo de 2015 del Diario de Teruel,
por estudiantes, profesores del
grado en Bellas Artes y periodis-
tas de este medio de comunica-
ción. También, se han editado
numerosas publicaciones, por
un lado, todos los catálogos de
las exposiciones del Museo. Y,
por otro, en Bellas Artes, gracias
a la labor de la Fundación Uni-
versitaria Antonio Gargallo, se
han publicado libros, catálogos,
revistas…
Por último, lo que es más im-

portante para el tema que nos
ocupa, la revitalización de la
ciudad a través del arte y las ins-
tituciones públicas, se han gene-
rado tres barrios artísticos en Te-
ruel: el primero, en la zona pró-
xima al Museo, en el centro his-
tórico; el segundo, en la ciudad
universitaria (barrio de San Le-
ón), donde esta ubicada la Uni-
versidad y se han llevado a cabo
el grueso de sus actividades (ex-
posiciones, intervenciones pú-
blicas, conferencias, etc.); y, un
tercero en San Julián, gracias a
la actividad de nuestros estu-
diantes, y, de la Asociación de
vecinos, con una amplia tradi-
ción de actividades culturales,
donde se ha generado un empla-
zamiento de arte, el Museo a
Cielo Abierto. 

Título: Sue fluorescente
Medidas: 500 x 160 mm
Técnica: Ilustración digital
Autora: Rocío Gonzalvo
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Título: Cielo manchado de fuego. Técnica: Pintura digital. Formato: 210 x 310 mm. Autora: Marta Fernández Roy

Una empresa de Teruel hará las cúpulas
para los telescopios de GGAALLÁÁCCTTIICCAA  
El Cefca se encargará de los cálculos técnicos y proporcionará los sistemas
Redacción
Teruel

Una empresa turolense, Talleres
Rafael Fuertes S.L.U., construirá
las cúpulas que albergarán los te-
lescopios de Galáctica, el centro
para la difusión y práctica de la as-
tronomía que se ha construido en
Arcos de las Salinas y cuya apertu-
ra está prevista para este año. El
Centro de Estudios de Física del
Cosmos de Aragón (Cefca) se está
haciendo cargo de los cálculos téc-
nicos y de todos los sistemas de
control para facilitar el trabajo.

El director del Cefca, el astro-
físico Mariano Moles, aseguró

ayer que de esta manera han que-
rido implicar también a las em-
presas locales para la construc-
ción de unas instalaciones con
un alto contenido tecnológico,
pero que en este caso también
pueden asumir con la asistencia
de los ingenieros del instituto as-
trofísico.

Talleres Rafael Fuertes será la
empresa encargada de construir
las nueve cúpulas de los peque-
ños observatorios que alberga en
su parte interior el edificio de Ga-
láctica en Arcos de las Salinas.
En ellos se instalarán telescopios
para la observación de las estre-
llas por parte de los aficionados,

que además podrán llevar sus
propios equipos para disfrutar de
los oscuros cielos de Javalambre
a muy poca distancia de donde se
encuentra el Observatorio Astro-
físico emplazado en el Pico del
Buitre.

Los trabajos fueron adjudica-
dos a finales del año pasado por
un importe de 127.534 euros, IVA
incluido. Moles indicó que ahora
el Cefca está haciendo los cálcu-
los precisos para que esta peque-
ña empresa turolense pueda em-
pezar a construir las cúpulas.

“Ellos hacen este trabajo con
los cálculos técnicos del Cefca,
que aportamos además todo lo

que es el sistema eléctrico y el sis-
tema de control”, precisó Moles.

El científico se mostró muy
satisfecho de esta colaboración
con empresas locales y manifestó
que confiaba en que “esto se con-
vierta en una posibilidad de futu-
ro para ellos”.

El director del Cefca argumen-
tó que se trata de unas cúpulas
con un diseño muy particular.
“Para nosotros esta fórmula tiene
más trabajo, pero a cambio pode-
mos aportar un valor a esta capa-
cidad de que puedan hacerse co-
sas nuevas desde Teruel”, dijo.

Explicó a este respecto que
desde el instituto de astrofísica lo

que están haciendo son los “cál-
culos estructurales para que la
estructura aguante, y nosotros lo
que proporcionamos también es
el sistema eléctrico y de control,
que son cuestiones muy técnicas,
puesto que la cúpula la van a ha-
cer desde un taller metálico”.

Los cálculos permitirán, se-
gún indicó Moles, que la estruc-
tura que hagan en el taller tenga
resistencia y suficiente rigidez
para soportar elementos adver-
sos, como vientos fuertes, al en-
contrarse a la intemperie.

“Es una manera de unir el
proyecto al territorio”, reconoció
el director del Cefca, quien recor-
dó que se hizo una licitación y se
ofreció el trabajo a firmas turo-
lenses. “Se pensó que empresas
como esta pudieran optar a hacer
un trabajo así, poniendo nos-
otros el esfuerzo de ingeniería de
alto nivel”, apuntó el científico.

En este sentido, Moles asegu-
ró que confiaban en que el resul-
tado “salga bien y pronto”. Indicó
que hay un “prototipo ya medio
hecho” y estimó que en pocos
meses podrá estar todo listo a la
par que el resto de suministros
vayan llegando a las instalacio-
nes de Galáctica, cuyo edificio
está completamente terminado a
o la espera del equipamiento y de
las cúpulas.

“En estos momentos estamos
trabajando en todo ese proceso
de cálculos para que la empresa
pueda hacer las cúpulas”, indicó
el científico.

El centro para la difusión y
práctica de la astronomía Galác-
tica está orientado a la captación
del turismo aprovechando el re-
curso de los cielos limpios de Ja-
valambre. Está financiado con el
Fondo de Inversiones de Teruel
(Fite).

Nueve son las cúpulas que
se construirán en el
edificio de Galáctica
Galáctica ofrecerá la posibilidad
de hacer observaciones del cielo
desde el espacio abierto interior
del edificio, tanto con los telesco-
pios del centro como con los equi-
pos propios que lleven los aficio-
nados.
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P. Fuertes
Teruel

El próximo 28 de abril se cumplirán 101 años del I Con-
greso Internacional de Mujeres. Tuvo lugar en La Haya,
territorio neutral en los inicios de la Primera Guerra
Mundial y reunió a más de mil mujeres de 12 países di-
ferentes. Organizar este congreso supuso una hazaña
que el año pasado, coincidiendo con el centenario de
aquel encuentro pionero, se conmemoró con otro con-
greso en el que participaron otras mil mujeres, tendien-
do así puentes con aquellas pioneras que lucharon por
la paz en tiempos de guerra. De estos congresos, habló
ayer en Teruel, Carmen Magallón, directora de la Fun-
dación Seminario de Investigación para la Paz (SIP), en
una charla ofrecida en el salón de actos de la Fundación
Caja Inmaculada, bajo el título Una historia de mujeres
que construyen la paz (1915-2015).

Magallón explicó las vicisitudes que pasaron aque-
llas mujeres que en plena guerra trataron por todos los
medios de poner freno a la barbarie.

“El germen de este congreso era un grupo de muje-
res sufragistas que iba a tener una reunión en Berlín
que tuvo que ser suspendida por la guerra”, cuenta.
Parte de ellas -no todas porque algunas estaban a favor

de la guerra- se ci-
taron en La Haya, porque era una zona neutral.

En la ciudad suiza se reunieron 1.136 mujeres.
“Eran de clase media, que aunque no votaban eran in-
fluyentes en sus países, sabían idiomas y tenían contac-
tos”, comentó Magallón.

Desde Estados Unidos llegaron 47 mujeres que cru-
zaron el océano en barco para llegar hasta La Haya. En
el grupo norteamericano, se encontraban las sufraguis-
tas Jane Addams, una reformadora social que fue la
presidenta del congreso o la economista Emily Greene
Balch. Estas dos mujeres recibieron el Premio Nobel de
la Paz en los años 1931 y 1946, respectivamente.

El fruto de este congreso fueron 20 resoluciones,
“que reunían las condiciones para una paz permanente
y planteaban que tenía que haber en el mundo un foro
para debatir los conflictos entre países”, contó la direc-
tora de la fundación SIP, para subrayar que fue “la géne-
sis de las Naciones Unidas”.

Estas resoluciones fueron presentadas después a los
mandatarios de los países beligerantes pero también de
los neutrales. También al Papa y al presidente de Esta-
dos Unidos, Woodrow Wilson, “que aceptó nueve de
los puntos que estaban en estas conclusiones”.

El año pasado se celebró el congreso de los cien
años, al que acudieron más de 1.000 mujeres igual
que un siglo antes. Estuvieron presentes cuatro
mujeres Premios Nobel de la Paz de Irán, Liberia,
Estados Unidos e Irlanda del Norte recordando así
a aquellas pioneras que en 1915 abogaron por la
defensa a ultranza de la paz.

LLaa  lliiggaa  iinntteerrnnaacciioonnaall
Con el fin de la guerra, el Comité Internacional de
Mujeres por la Paz que había surgido en aquel
congreso se convertiría en la Liga Internacional
de Mujeres para la Paz y la Libertad (Wilpf), un
organismo que todavía existe en 35 países con
25.000 miembros.

En los años 20 del siglo XX llegó a haber dos
ligas españolas, en Madrid y Barcelona, que esta-
ban conectadas a la red internacional. En 2011 es-
te proyecto se retomó y surgió la Wilpf-España,
que actualmente preside Carmen Magallón.

“La Wilpf tiene oficinas en Ginebra y Nueva
York y su objetivo es unir a mujeres de distintas ideolo-
gías a favor del desarme e incidir en la política interna-
cional”, explicó Magallón.

En cada uno de los países desempeña unos cometi-
dos. En el caso de España, “trabajamos para dar a cono-
cer la organización”.

La presidenta de Wilpf-España consideró que la po-
lítica internacional “es una asignatura pendiente” en
nuestro país. Desde la organización tratan de influir en
decisiones de calado supranacional. Magallón puso un
ejemplo de esta acción: “Cuando se firmó el primer Tra-
tado Internacional sobre el Tráfico de Armas nos dirigi-
mos al ministro para que lo rubricara”.

También se han movilizado en contra de las concer-
tinas de Ceuta y Melilla o a favor de la Resolución 13 25
del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, sobre
Mujeres, Paz y Seguridad.

La Wilpf en España, con la que colaboran tres turo-
lenses, funciona en grupos de trabajo. Uno de ellos, co-
labora con la sede central de Ginebra en la responsabili-
dad de las empresas en cumplimiento de los derechos
humanos.

Sobre la labor de la esta liga de mujeres, sobre el
congreso que se desarrolló el pasado año y sobre aquel
encuentro pionero que se rememoraba se habló ayer en
la Fundación CAI. Carmen Magallón se apoyó en videos
y fotos para ilustrar su charla que se enmarca en el ciclo
Cuidar a las personas, transformar el mundo.

Carmen Magallón ofreció
ayer una charla en la
Fundación CAI titulada
‘Una historia de mujeres
que construyen la paz’

Título: Sin título
Medidas: 150x240 mm
Técnica: Mixta
Autora: Paloma Sanz Sanz
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se preparan para su faceta turística
Los colegios mayores

Teruel acoge la reunión de la red de residencias
que aglutina las 14 universidades de toda España

I. M. T.
Teruel

Teruel acoge desde ayer y hasta
mañana la reunión de la edición
número 33 del Programa de In-
tercambio de Alojamientos
CIAU, una red de residencias y
colegios mayores compuesta
por las universidades de Cádiz,
Granada, Illes Balears, La Lagu-
na, León, Murcia, Oviedo, Poli-
técnica de Cartagena, Valencia,
Santiago de Compostela, Sevil-
lla, Toledo, Vigo y Zaragoza que
aglutina una treintena de insta-
laciones que se ponen a dispo-
sición de personal de Adminis-
tración y Servicios y profesora-
do de estos centros para poder
realizar estancias durante los
periodos no lectivos.

Rafael Pérez Lasilla, coordina-
dor del programa explicó que es-
ta es la reunión en la que se reali-
zará el sorteo para la distribución
de plazas para el próximo vera-
no.

Pérez resaltó que este encuen-
tor se realiza en Teruel dado que
el colegio mayor Pablo Serrano,
que forma parte de esta red des-
de 2008 ha sido considerado por
los usuarios del programa como
el mejor. “Esta es la mejor forma
de dar a conocer Teruel porque es
el gran desconocido de la geogra-

fía española de cara al resto de
universidades”, comentó y seña-
ló que son ya 120 familias las que
han disfrutado de estas instala-
ciones turolenses.

En cuanto al programa, su
responsable recordó que comen-

zó en el año 1984 como una for-
ma de acción social para los tra-
bajadores de Administración y
Servicios de las universidades es-
pañolas para pediodos no lecti-
vos de Navidad, Semana Santa y
sobre todo, verano.

Rafael López indicó que, años
más tarde, se amplió también al
personal docente e investigación
y que a pesar de las dificultades se
ha mantenido la iniativa que per-
mite dar a conocer las diferentes
localidades que forman la red.

Autora: Sandra Portero Monterde
Medidas: 210 x 290 mm
Técnica: Acuarelas, rotulador

y collage
Titulo: Verano en el CMU de Teruel

Aunque el CMU Pablo Serrano
se incorporó tras su remodela-
ción en el año 2008, la provincia
ha estado presente desde los pri-
meros años gracias a un conve-
nio con la Fundación Universita-
ria Santa María de Albarracín y
esto ha permitido que 1.200 fa-
milias hayan hecho turismo en la
provincia de Teruel.

Durante estos tres días los re-
presentantes de estas 14 univer-
sidades han podido comprobar
en persona la calidad de la pro-
puesta turolense.



Eva Ron
Teruel

El programa europeo de becas de estu-
dios universitarios Erasmus cumplirá
tres décadas el próximo año. Desde su
implantación en 1987, más de medio
millón de estudiantes de institucio-
nes de enseñanza superior españolas
se han acogido a él para realizar estu-
dios o prácticas en otros países euro-
peos. Y es que España es el país que
más estudiantes envía a otros Esta-
dos europeos y también el destino
favorito de los universitarios del res-
to de Europa que disfrutan de estas
becas.
En el Campus de Teruel de la

Universidad de Zaragoza, el progra-
ma Erasmus se implantó en la se-
gundamitad de la década de los 90,
por lo que aquí ha cumplido ya 20
años. En la Facultad de Ciencias
Sociales y Humanas, la media de
estudiantes que se han acogido a
estas becas en los últimos tres cur-
sos para estudiar en el extranjero
ha sido de 34 por curso. En la Es-
cuela Universitaria Politécnica, el
promedio es de entre cinco y seis
alumnos por curso.
El balance general es “muy

positivo” tanto para los respon-
sables de Relaciones Internacio-
nales de ambos centros -Luisa
Esteban y Guillermo Palacios,
respectivamente- como para los
alumnos participantes. De la
experiencia, los estudiantes
destacan sobre todo la oportu-
nidad de inmersión en otra cultura y de co-
nocer otro país, de aprender a desenvolver-
se lejos de sus familias, de adquirir compe-
tencias valoradas en el ámbito laboral y de
mejorar su nivel de idiomas. En el aspecto
negativo, resaltan el excesi-
vo papeleo, la escasa cuan-
tía de las becas o la añoran-
za que, sobre todo al princi-
pio, sienten de sus familia-
res y amigos.

CCiiffrraass
Luisa Esteban explicó que
en el curso 2012-2013 fue-
ron 43 los alumnos de la
Facultad de Ciencias Socia-
les y Humanas los que se desplazaron a
otros países con el programa Erasmus,
mientras que se recibió a 21 de universida-
des europeas. En el curso siguiente, 2013-
2014, hubo un notable descenso de sali-
das, ya que fueron 27, mientras que llega-
ron 26 estudiantes. En el curso 2014-2015
la cifra de desplazamientos desde Teruel
subió a 32 y se recibió a 20 alumnos de
otros países.
La facultad mantiene acuerdos con más

de un centenar de instituciones educativas
repartidas entre Alemania, Bélgica, Fran-
cia, Holanda, Italia, Lituania, Noruega, Po-
lonia, Portugal, Reino Unido, República
Checa, Rumanía y Turquía.
Pero los destinos favoritos del alumna-

do son la Canterbury Christ Church Uni-
versity College y la Loughborough Univer-
sity (ambas en el Reino Unido), la Maas-
tri01-Maastricht University y la Chisteluke
Hogeschool Windesheim (las dos en Ho-
landa) , la Tromso01-Universitetet I Trom-
so (Noruega) y la Academie Royale des
Beaux-Arts de Bruxelles (Bélgica).
La participación en el programa Eras-

mus supone en ocasiones una oportuni-
dad para acceder al mercado laboral. Lui-
sa Esteban explicó que la Loughborough
University dispone de una bolsa de trabajo
a la que se incorporan los alumnos del
Campus de Teruel que se desplazan allí a
estudiar. “La empleabilidad en esa bolsa
está en torno al 100%, por lo que si quie-

ren quedarse en el Reino Unido tienen mu-
chas opciones de trabajar”, comentó.
Desde la Facultad de Ciencias Sociales y

Humanas se considera muy favorable el ba-
lance del Erasmus. Su responsable de Rela-
ciones Internacionales comentó, no obs-
tante, que el Campus de Teruel necesita
una Oficina de Relaciones Internacionales,
porque, al no existir, los coordinadores de
los programas acaban ejerciendo labores
propias del personal de administración y
servicios y la actividad del día a día no les
deja tiempo para centrarse en otros proyec-
tos interesantes.
En el caso de la Escuela Universitaria

Politécnica el balance también es muy posi-
tivo. “La totalidad de los alumnos que han
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Título: Historias Erasmus
Medidas: 21 x 29,7 cm

Técnica: Dibujo con anilinas
Autora: Esther Rubert Gil

El Campus de Teruel 
de la Universidad 
de Zaragoza lo

implantó hace 20 años
y hace un balance

“muy positivo” 

Inmersión en un mundo global
gracias al programa Erasmus
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participado en el programa han manifesta-
do una gran satisfacción por la experiencia
adquirida. El trabajo actual y futuro de
nuestros ingenieros pasa inevitablemente
por el desarrollo de proyectos transnacio-
nales en los que la movilidad es importantí-
sima y este hecho es altamente valorado
por los empleadores a la hora de contratar a
un profesional”, comentó Guillermo Pala-
cios.
El responsable de Relaciones Interna-

cionales de la Politécnica calcula que desde
la segunda mitad de los 90, cuando se im-
plantó el programa Erasmus en el Campus
de Teruel, unos 60 estudiantes de este cen-
tro han salido a otros países con estas be-
cas, la mitad de ellos en los últimos cinco
cursos.
En el curso 2012-2013 solo se desplazó

al extranjero con el Erasmus un alumno,
pero la cifra se incrementó hasta seis en el
curso siguiente y hasta nueve en el 2014-
2015. En el presente curso han salido un to-
tal de cuatro estudiantes y se ha recibido a
tres procedentes de Grecia, en concreto de
la Universidad Aristóteles de Tesalónica.
Para el próximo curso, 2016-2017, hay un
total de diez solicitudes para estudiar en el
extranjero y se prevé que se desplacen a Ir-
landa cinco estudiantes de Ingeniería Infor-
mática y cinco de Ingeniería Electrónica y
Automática a Dinamarca, Hungría y Fin-
landia.
La Politécnica oferta destinos para estu-

diar en Alemania  (Hochschule Für Ange-
wandte Wissenschaften en Hamburgo y Ja-
de Hochschule-Fachhochschule de Wil-
helmshaven), Dinamarca (Technical Uni-
versity Of Denmark (DTU), en Copenha-
gue), Finlandia (Turun Ammmattikorkea-
koulu-Ãbo Yrkeshögskola, en Turku, y Sa-
takunnan Ammattikorkeakoulu, en Pori),
Hungría   (Óbudai Egyetem, en Budapest),
Rumanía (Valahia University de Targovis-
te), Irlanda  (Institute Of Technology Blan-
chardstown, en Dublín) y Grecia (Aristote-
lio Panepistimio Thessalonikis, en Tesaló-
nica).
Palacios explicó que el destino favorito

de los estudiantes de Ingeniería Informáti-
ca es Dublín, fundamentalmente por dos
motivos: en primer lugar, se trata de un pa-
ís anglosajón y eso les da la oportunidad de
mejorar su nivel de inglés y, por otro lado,
porque el centro receptor es un instituto de
tecnología en la que tiene especial relevan-
cia el trabajo práctico de los estudiantes y
en ocasiones ofrece prácticas en empresas
del sector tecnológico de gran relevancia
mundial con sede en ese país. 
Para los estudiantes de Electrónica y Au-

tomática, los destinos favoritos son Dina-
marca y Alemania. “La universidad socia
de Dinamarca está posicionada entre las
130 primeras del mundo según el ranquin
de Shanghái. Se trata de una universidad
puntera en tecnología con un gran atractivo
para estudiantes de toda Europa. En el caso
de Alemania, los estudiantes siempre han
tenido preferencia por este país, especial-
mente en los últimos años dadas las mejo-
res perspectivas de trabajo”, comentó el

responsable de Relaciones Internacionales
de la Politécnica.
Y es que el programa Erasmus supone

en ocasiones una oportunidad de acceso al
mercado laboral para los alumnos. “Cono-
cemos casos de estudiantes que se han
quedado a trabajar en el país durante un
tiempo y después han regresado o bien han
seguido su carrera profesional en el país
que los acogió”, indicó Palacios. En ello pe-
sa el nivel académico de los estudiantes de
la Politécnica y en general de los universita-
rios españoles, que según afirmó “es muy
bueno con respecto a sus homólogos euro-
peos y esto hace que puedan desempeñar
puestos de responsabilidad en estos paí-
ses”. 

TTrraammppoollíínn
En cualquier caso, añadió, “el programa re-
presenta un buen trampolín para adquirir
competencias que a buen seguro van a ayu-
dar al estudiante a enfrentarse al mercado
laboral con mayores garantías de éxito”.
Por este y otros motivos, en los últimos

años ha crecido el número de estudiantes
que participan en el programa Erasmus, a
pesar de la crisis económica y de la escasa
dotación de las becas, insuficiente para ha-
cer frente a los gastos que conlleva el inter-
cambio. “El estudiante ha visto la necesidad
de salir para adquirir competencias alta-
mente valoradas en el mundo empresarial”,
opinó el representante de la Politécnica.

Marta Montolio, de 24 años,  concluyó
el pasado mes de octubre sus estudios de
Administración y Dirección de Empresas
(ADE) en la Facultad de Ciencias Sociales y
Humanas del Campus de Teruel. En su últi-
mo curso, se desplazó durante un cuatri-
mestre -de septiembre de 2014 a enero de
2015- a una universidad de Praga, la capital
de la República Checa, con una beca Eras-
mus.
“Fue una experiencia increíble. Aparte

de mejorar mi nivel de inglés, me permitió

conocer gente de otras culturas y, yo que
había estudiado siempre en Teruel, aprendí
a ser independiente”, comentó.
A su juicio, las empresas valoran a la

hora de contratar que un titulado haya dis-
frutado de una beca Erasmus. Ella realiza
prácticas en una empresa de Madrid desde
el pasado mes de enero.
De su etapa en Praga recuerda la buena

acogida que tuvo en la universidad, un cen-
tro de pequeño tamaño en la que el tutor
“estaba muy pendiente” de los alumnos,
sobre todo de los extranjeros. Optó por alo-
jarse en una residencia en la que había mu-
chos españoles, aunque optó por fomentar
también las relaciones con compañeros de
clase de otros países porque uno de sus ob-
jetivos era perfeccionar su inglés. Ahora si-
gue manteniendo contacto con los amigos
que hizo allí.
Marta Montolio recibía una beca de solo

250 euros al mes durante su estancia en la
capital checa, que evidentemente resultaba
insuficiente para cubrir sus gastos. Este es
uno de los pocos aspectos negativos de su
experiencia como estudiante Erasmus, que
“sin duda” repetiría. “De hecho, estuve so-
lo un cuatrimestre y me supo a poco. Me
habría ido un año entero”, comentó.
También repetiría la experiencia Berta

Royo, una zaragozana de 25 años matricu-
lada en cuarto curso de Magisterio en Edu-
cación Infantil en Teruel y que entre sep-
tiembre de 2015 y el pasado mes de febrero
se desplazo a Varsovia (Polonia) con una
beca Erasmus. Aprobó todas las asignatu-
ras “sin problemas y con buena nota” y me-
joró su nivel de inglés, el idioma en el que
se impartían las clases.
La ayuda económica que recibió fue de

solo mil euros -300 todavía por cobrar-, que
no le llegaban siquiera para pagar el alqui-
ler del piso que compartía con otras dos
personas. “La beca es muy pequeña, no cu-
bre ni mucho menos los gastos y la familia
te tiene que ayudar”, reconoció. No obstan-
te, Berta Royo valoró como “muy buena” la
experiencia vivida, aunque no estuvo exen-
ta de dificultades, sobre todo al principio.
“Vas con miedo, sales a otro país con otro
idioma, hay que rellenar muchos papeles,
organizarte viajes y alojamiento...Pero te
acabas sacando las castañas del fuego. En-
tre todos los Erasmus nos echamos una
mano, por ejemplo a través de grupos en
Facebook que son de mucha ayuda porque
ofrecen información sobre alojamientos,
documentación o alimentación”, concluyó.
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Título: San Jorge y El Dragón
Medidas: 210x370 mm
Técnica: Digital y realidad
aumentada
Autor: Carlos Narbaiza

Instrucciones:

Para visualizar la animación en
Realidad Aumentada, se necesita
un móvil o tableta con Android, y
elegir una de las siguientes tres
opciones:

1) Escanear el código QR adya-
cente con una aplicación especí-
fica para la lectura de códigos
QR, el cual redirige a la página
de descarga de la aplicación. A
continuación, instalar la aplica-
ción.

2) Entrar en Google Play Store, y
buscar 'musivara'. A continua-
ción, seleccionar la aplicación
'San Jorge Alcañiz 2016', e
instalarla.

3) Introducir directamente en el
navegador el enlace:
https://play.google.com/store/apps/details?id
=com.musivara.sanjorge2016

4) Una vez instalada la aplica-
ción, aparecerá su icono entre
las aplicaciones del móvil o table-
ta. Tras abrirla, se debe apuntar
con la cámara del móvil a la ilus-
tración de San Jorge del periódi-
co. Para volver a visualizar la
animación se debe apuntar a
otro lugar, y a continuación, vol-
ver a apuntar hacia la imagen.

¿Quieres que
San Jorge
acabe con
el dragón?

https://play.google.com/store/apps/details?id=com.musivara.sanjorge2016
https://play.google.com/store/apps/details?id=com.musivara.sanjorge2016


Maribel S. Timoneda
Alcañiz

Un dragón, un ramillete de flores,
un libro, danzantes, caballeros
calatravos, jinetes a caballo y
hasta un héroe. Personajes y sim-
bología propios de una novela
caballeresca, aunque en esta his-
toria, la que se narra en Alcañiz
cada 23 de Abril en la plaza de
España, no hay princesa que res-
catar ni honor que reponer.

El Vencimiento del Dragón
nos devuelve cada festividad de
San Jorge a un pasado caballeres-

co repleto de mitos y leyendas
medievales, donde el Bien lucha
contra el Mal. La idea original fue
del periodista Darío Vidal, y la
historia se completó en una cafe-
tería, la del Guadalope, situada
en la misma plaza de España.

El técnico de Festejos del
Ayuntamiento de Alcañiz, Emi-
liano Doñate, recuerda cómo co-
menzó todo. “En aquel momen-
to, yo ni siquiera trabajaba en el
Ayuntamiento, pero Darío Vidal
se encontró conmigo en la cafete-
ría y me presentó la historia to-
mando un café”.

Lo que en un principio fue so-
lamente una narración plasmada
em papel fruto del ingenio de un
creador de historias, terminó ha-
ciéndose realidad. “Se lo propu-
simos al entonces alcalde, Carlos
Abril, y ahí comenzó todo”, re-
memora el ahora técnico de Fes-
tejos. En el documento donde Vi-
dal justifica las razones y explica
la génesis de la fiesta, alega que
“en ninguna ciudad de cuantas
constituyen la antigua Corona de
Aragón existe una fiesta popular
que conmemore el ‘vencimiento’
del dragón por San Jorge, pese al

cúmulo de leyendas que ha dado
origen al bello mito vinculado al
origen del reino”.

El Vencimiento del Dragón se
representó por primera vez en
1996. Si bien lo que hoy se pue-
de ver en la plaza dista mucho de
aquella primera puesta en escena
de hace 21 años, tanto ahora co-
mo entonces la fiesta del dragón
contó con la colaboración tanto
de personas a título individual
como de colectivos y asociacio-
nes. Hoy lo hace, por ejemplo, la
Asociación Calatravos, la banda
de música Nuestra
Señora de los Pue-
yos, el grupo de jine-
tes ya convertidos
en Asociación Caba-
lleros de San Jorge.
Apoyaron desde
bien pronto el even-
to tanto el grupo
Scout como el Cam-
pamento Bajo Ara-
gón y todos sus mo-
nitores y asociados.

De la misma ma-
nera, no se puede
hablar del Venci-
miento del Dragón
sin rendir un justo homenaje a
los alumnos del Instituto Carde-
nal Ram de Alcañiz (hoy IES Bajo
Aragón) que hace algo más de
dos décadas constituyeron el gru-
po Teatranza bajo la batuta de las
profesoras de música Mercedes
Grau y Charo Martínez. Sus
alumnos fueron los primeros
danzantes que bailaron la melo-
día principal de la representa-
ción, inspirada en una danza po-
pular del Renacimiento, el Branle

Les Levandières, que tiene su ori-
gen en la Francia del siglo XVI.

La orquestación, con arreglos
del músico Santiago Sáenz Gua-
llar, conforma la base musical de
la representación del Vencimien-
to del Dragón. La música es pri-
mero sencilla para dar entrada a
los danzantes, pero con la apari-
ción de la Bestia en la plaza se
torna más densa, con contratiem-
pos y acentuadas síncopas que
generan una atmósfera dramáti-
ca subrayada con agudos de flau-
tas que manifiestan la lucha del

Bien contra el Mal.
Según Sáenz, “esta
orquestación mues-
tra una dialéctica
claramente diferen-
ciada entre la melo-
día de Les lavandiè-
res (San Jorge) y el
tutti estructurado
rítmicamente con-
tra el tiempo (Dra-
gón)”.

La historia de
Darío Vidal cumple
este 23 de abril 21
años. Con el paso
del tiempo se han

añadido personajes, cambiado la
escenografía y musicalización
hasta que por fin ha conseguido
un formato a medida que se
adapta a las dimensiones de la
plaza y que ya no puede crecer
más. Son 172 las personas que,
bien como personajes de la esce-
na, bien en la organización del
evento, son las artífices de la re-
presentación, en torno a la que se
congregan varios miles de perso-
nas.
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EEll VVeenncciimmiieennttoo
ddee  uunn    DDrraaggóónn
qquuee  ssee  ggeessttóó  eenn
uunnaa  ccaaffeetteerrííaa
Son 172 personas las que se involucran en esta representación
de Alcañiz que ideó el periodista Darío Vidal hace ya 21 años

La melodía del
Vencimiento, con
arreglos del músico
Santiago Sáenz, está
inspirada en la danza
popular francés del

Renacimiento
denominado ‘Branle
Les Levandières’
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EELL  CCIINNEE

Marcos Navarro
Alcañiz

“En un mes o mes y medio ten-
dría que estar en marcha”, calcu-
ló Pere Aumedes, gerente de Cir-
cuit Urgellenc, la empresa que re-
abrirá el cine de Alcañiz tres
años después de que cerrara sus
puertas en primavera de 2013.
Tres años sin cine en la segun-

da localidad de la provincia de
Teruel y cabecera comarcal del
Bajo Aragón se antojan demasia-
dos para una población que su-
pera los 16.000 habitantes. En los
últimos meses el Ayuntamiento
ha trabajado en acondicionar el
auditorio de la biblioteca, el Pala-
cio Ardid, como sala de proyec-
ciones. Diversas complicaciones
en el sistema de climatización y
aislamiento y en el trámite de la
licencia de actividad pospusieron
los planes del consistorio de ha-
ber abierto para las pasadas Na-
vidades, pero parece que el espa-
cio presenta por fin las condicio-
nes idóneas para el confort de los
espectadores.
“Esta semana habrá una prue-

ba de sonido e imagen”, explicó
Aumedes, que afronta con ilu-
sión esta nueva etapa. Según re-
cordó, “del 2006 al 2011 estuvi-
mos haciendo cine” en la ciudad,
programando en las salas Cines
Alcañiz. En aquel momento el
Ayuntamiento era el arrendatario
del local. “No continuaron los
contratos, lo que unido a la crisis
del cine desencadenó que no hu-
biera proyecciones en Alcañiz
durante algún tiempo”, justificó.
Otra empresa retomó la actividad
a los pocos meses, pero acabó ce-
rrando en 2013 alegando falta de
rentabilidad económica.
“Ahora que el Ayuntamiento

apuesta por dotar una sala con
proyección digital, pantalla mo-
derna y todas las comodidades es
una buena opción para sacarle
un rendimiento económico”, va-
loró el distribuidor y proyector,
que pagará 2.000 euros anuales
al consistorio en concepto de al-
quiler de las instalaciones. Ade-
más, acarreará con los gastos co-
rrientes y de limpieza y manteni-
miento del edificio.

EEll  lluunneess,,  ddííaa  ddeell  eessppeeccttaaddoorr
Circuit Urgellenc tiene previsto
abrir la sala los sábados, domin-
gos y lunes, así como los días fes-
tivos. El fin de semana habrá tres
sesiones que, en función de la du-
ración de las películas, podrían
rondar las 17:30, 19:30 y 22:00
horas. Los lunes habrá dos pases
y será el día del espectador, en el
que la entrada costará 4,50 euros
para todos los públicos. El resto
de días, los tiques tendrán un pre-
cio general de 6,70 euros, reduci-

dos a 5 euros para menores de 12
años, mayores de 65, familias nu-
merosas o monoparentales, des-
empleados y carné joven. Por el
momento, la empresa no contem-
pla abrir tarjetas de fidelidad con
descuentos.
El distribuidor intentará que

las películas sean de estreno, pero
en todo caso “serán de actuali-
dad”, lo que quiere decir que lle-
garán a Alcañiz “en las dos o tres
primeras semanas que estén en
cartel” en las ciudades. La cartele-
ra constará de dos películas y ha-
brá “cine familiar, de actualidad,
o de autor”, explicó Aumedes. Por
contrato habrá que proyectar al
menos una película de carácter
infantil o juvenil todos los sába-

dos y domingos, lo cual no será
un problema para la empresa por-
que “el cine familiar es el que más
aceptación tiene en todas partes,
por lo que no va a faltar”.
La sala permanecerá abierta

todas las semanas de septiembre
a junio. En los meses estivales, el
distribuidor intentará proyectar
en el anfiteatro de Pui Pinos “al-
gunas sesiones más de las habi-
tuales (cuatro) y hacer menos ci-
ne en sala”.
Ente las mejoras que ofrece

Circuit Urgellenc figura la venta
de entradas a través de Internet
para que el espectador pueda ga-
rantizarse su tique y elegir buta-
ca. Además, “en fechas navide-
ñas o cuando los chavales tengan

vacaciones se ofrecerán más se-
siones” fuera del fin de semana.
Por último, habrá tres retransmi-
siones de óperas que se estén ce-
lebrando en directo en el Liceo de
Barcelona o la Scala de Milán,
entre otros teatros. 
Aumedes confía en que el pú-

blico alcañizano tenga las ganas
de cine que demostró el verano
pasado, cuando se proyectaron
cuatro películas de estreno de ca-
rácter familiar que llegaron a col-
gar el cartel de no hay entradas
en Pui Pinos.
“Si la nueva sala tiene el éxito

que esperamos, más de un día se
tiene que quedar pequeño el afo-
ro (120 personas)”, presagió el
empresario.

se reconcilia 
tres años despuésconAlcañiz 

“Problemas
técnicos

retrasan cinco
meses la
apertura”

“Problemas técnicos” en el
acondicionamiento del au-
ditorio para sala de cine y
en el proyecto de actividad
originarán un retraso de
cinco meses en la apertura
de la sala respecto al plazo
previsto en origen, según
explicó el concejal delegado
de Cultura, Miguel Ángel
Estevan.
“La sala era municipal y, al
ceder en alquiler el espacio,
ha habido que hacer un
proyecto de actividad” cuya
tramitación ya ha finaliza-
do tras la reciente adecua-
ción del sistema antincen-
dios.
Ahora solo falta habilitar
una rampa para facilitar el
acceso desde la calle a per-
sonas con discapacidad
(también se ha adaptado la
platea para ellas) y reparar
los daños que sufrieron las
escaleras de piedra de la en-
trada durante los trabajos
de acondicionamiento. Es-
tos han consistido en la cli-
matización del edificio, de
la que se ha encargado Ful-
ton, la adjudicataria del ser-
vicio energético del Ayunta-
miento, dentro de su com-
promiso de cambio de equi-
pos gratuito.
Además, ha habido que ais-
lar la sala acústicamente y
oscurecerla, para lo que se
han instalado puertas espe-
ciales y se han tapado las
ventanas.
En cuanto al proyector de
cine, que lleva instalado
desde diciembre, es digital
y proyectará sobre una pan-
talla de 4,5x3,38 metros pa-
ra emitir en formato 4:3. Es-
tevan cifró en unos 80.000
euros la inversión que ha
requerido el acondiciona-
miento de la sala, de los
que 60.000 corresponden al
equipo de proyección.

Circuit Urgellenc empezará en mayo a proyectar películas de estreno sábados, domingos y lunes

Autora: Carmen Arilla Gella
Título: VHS Spleen
Técnica: Dibujo a mano alzada
con rotulador y edición por me-
dio de Photoshop
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Marcos Navarro-Agencias
Alcañiz-Madrid

La Comisión de Hacienda del
Congreso aprobó ayer una propo-
sición no de ley del PSOE para pe-
dir al Gobierno que bonifique en
un 80% el Impuesto Especial so-
bre el Carbón en aras a proteger
la producción nacional y el em-
pleo en las comarcas mineras.
El Congreso pide que el tribu-

to pase a ser de 0,13 euros por Gi-
gajulio (potencia calorífica que
alcanza el mineral en térmica) en
lugar de 0,65, con lo cual si el Go-
bierno cumpliera el mandato de
la Cámara Baja las mineras turo-
lenses pagarían solo un 20% de
los 12-14 euros que abonan ac-
tualmente por tonelada.
La moción se justifica en crite-

rios medioambientales y de man-
tenimiento del empleo y busca
hacer más competitivo el carbón
nacional frente al de importa-
ción. La producción de carbón en
España, y en Europa en general,
tiene que atenerse a una serie de
exigencias medioambientales ri-
gurosas y más exigentes que las
aplicables en los países que ex-
portan, como Colombia, Sudáfri-
ca, Rusia, Ucrania o Indonesia,
según expuso el PSOE.
El objetivo de la iniciativa es

bonificar tributariamente el car-
bón autóctono hasta el 31 de di-
ciembre de 2018, cuando cambia
el marco de esta minería y solo
podrán continuar en funciona-
miento las explotaciones compe-
titivas que hayan devuelto todas
las ayudas recibidas
La propuesta salió adelante

con los votos de los diputados so-
cialistas, de Podemos y de Foro
Asturias (FAC), y gracias a la abs-
tención de PP y Ciudadanos,
mientras que tanto Esquerra Re-
publicana de Cataluña (ERC) co-
mo Democracia y Libertad (DL)
votaron en contra del texto.
Durante el debate, la socialis-

ta Adriana Lastra alertó de la
"dramática situación" del carbón
nacional y el "oscuro futuro que
se cierne sobre las comarcas mi-
neras", afectadas por despidos
en diversas empresas dado que a
las térmicas les resulta más ren-
table utilizar carbón procedente
de otros países.
“Es obligado rebajar el coste y

el precio final de la energía gene-
rada con el carbón autóctono",
reclamó, señalando que "la única
medida viable" es bonificar el
'céntimo verde', bajo ciertos re-
quisitos medioambientales, para
"acercar el precio del carbón na-
cional al del importado".
La diputada socialista incidió

en que, “de los 20 millones de to-
neladas que se quemaron el año
pasado, tan solo 3 millones eran
españoles y 17 millones, impor-
tados”, advirtiendo que eso se
traduce en “miles de familias
abocadas al paro y la pobreza”.

PPooddeemmooss  cceeddee  yy  ddaa  ssuu  aappooyyoo
Podemos presentó una enmienda
que el PSOE no admitió en la que
pedía un impuesto que gravara el
carbón de importación a modo de
aranceles. No obstante, la forma-
ción morada votó a favor porque
“estamos dispuestos a ceder para
atajar las necesidades urgentes”,
espetó Segundo González a la
portavoz socialista. “Aprendan
ustedes a ceder y tendremos un
gobierno que aplique esta medi-
da. Las cuencas no pueden espe-

rar”, concluyó en una clara alu-
sión a las frustradas negociacio-
nes para formar Ejecutivo.
Antes, González criticó los

“20.000 millones de euros y 20
años perdidos” con los planes de
reconversión minera y reactiva-
ción de las comarcas mineras que
no han servido para crear em-
pleo, sino “para dejar los polígo-

nos vacíos y los bolsillos de los
mafiosos del carbón llenos”.
FAC presentó otra enmienda

que sí aceptó el PSOE. Isidro Mar-
tínez consideró que renunciar al
único recurso energético propio
que tiene España supondría más
dependencia energética y mayor
gasto público, y por eso coincidió
en que hay que "salir en auxilio

de la crítica situación" del sector
para hacer el carbón nacional
"competitivo" y evitar la pérdida
de empleos.

LLaa  ddeerreecchhaa  ssee  aabbssttiieennee
El popular Juan Bravo aseguró
compartir la preocupación del
PSOE sobre el carbón, pero cree
que la medida "no es posible"
porque "discrimina" a terceros
países, podría suponer un "con-
flicto directo" con la política co-
mercial de la UE y las reglas de la
Organización Mundial del Co-
mercio (OMC), supondría una
ayuda de Estado que la Comisión
Europea no autorizaría e impac-
taría en los precios de la energía
que pagan los consumidores.
Desde Ciudadanos calificaron

la medida propuesta por el PSOE
“de corte proteccionista” y reves-
tida “de propósitos medioam-
bientales”, pero “usar dinero pú-
blico para disfrazar la realidad no
es sostenible”, dijo Virginia Mi-
llán, quien indicó que en 2015 el
Estado recaudó 269 millones de
euros con el Impuesto Especial
sobre el Carbón. C's dijo que el
sector minero en Europa “está en
un momento de transición defini-
tivo y goza de ayudas especia-
les”, además de tener “un marco

regulatorio específico desde octu-
bre de 2013”, todo ello enfocado a
que las empresas competitivas
puedan continuar y el resto vayan
a un plan de cierre que, aseveró,
España a día de hoy no ha presen-
tado a la Comisión Europea. Este
grupo recordó que tan solo hay
3.000 empleados en el sector en
este momento.
Ester Capella, de ERC, recordó

los millones de euros que ya se
han invertido en "perpetuar el
contaminante carbón en lugar de
dar una alternativa a las comar-
cas mineras", y criticó que el
PSOE abogue por incentivar el
consumo del carbón en lugar de
"potenciar la fiscalidad verde" y
gravar las emisiones que este tipo
de productos contaminantes ge-
neran a lo largo de todo el ciclo,
incluyendo el transporte, para be-
neficiar a la industria nacional.
Finalmente, el diputado de DL

Ferrán Bel advirtió que los "mu-
chos problemas" que afrontará
en el futuro la industria del car-
bón no deben afrontarse con bo-
nificaciones, que además podrían
ser cuestionadas por la Comisión
Europea, aunque admite que este
tema debe enmarcarse en un de-
bate más amplio sobre el modelo
energético.

El Congreso pide al
Gobierno que

bonifique en un 80%
el impuesto al carbón
PSOE, Podemos y Foro votan a favor, PP y C’s se

abstienen y los catalanistas se oponen

•PREFIEREN UN ARANCEL A LAS IMPORTACIONES•

Greenpeace, la Plataforma
Renovables y Equo protestan
Equo, Greenpeace y la Funda-
ción Renovables expresaron
su malestar por la decisión de
la Comisión de Hacienda.
El partido ecologista pre-

tendía que, en lugar de esta
bonificación, se impusiera un
arancel a las importaciones de
carbón de empresas que no
respeten las exigencias socia-
les y medioambientales que
deben cumplir las produccio-
nes nacionales.

Sin embargo, el texto
aprobado es "ayuda encubier-
ta al conjunto del sector na-

cional del carbón que perjudi-
ca al sector de las renova-
bles", según opina el diputado
de Equo Jorge Luis Bail.
"Apoyar a sus trabajadores

pasa por la reconversión y por
su reubicación progresiva en
nuevos sectores limpios y
competitivos", insistió.
Greenpeace y Renovables

advierten de que las bonifica-
ciones que se plantean son
"contrarias a la normativa eu-
ropea", además de perjudicar
los objetivos de reducción de
las emisiones.
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La Policía
expide en un
año casi 7.000
documentos en
Alcañiz
Redacción
Alcañiz

Casi un año después de que se
pusiera en funcionamiento en
el antiguo edificio de adultos,,
la sede de la Unidad Adminis-
trativa del Cuerpo Nacional de
Policía de Alcañiz ha expedi-
do cerca de 7.000 documentos
de identificación, entre DNIs,
pasaportes y visados de ex-
tranjería.

Desde que se puso en mar-
cha el 30 de abril de 2015, las
oficinas de la Policía Nacional
de la capital bajoaragonesa
han tramitado 4.244 DNIs,
966 pasaportes y 1.476 docu-
mentos solicitados por extran-
jeros. Asimismo, según infor-
mó el Ayuntamiento, se han
atendido 1.535 consultas de
españoles y 2.040 consultas
de extranjeros, cifras que po-
nen de manifiesto, según el
consistorio, el buen resultado
que ha tenido el servicio en la
capital bajoaragonesa.

Desde que se puso en mar-
cha, el servicio ha facilitado el
trámite a los alcañizanos y ba-
joaragoneses y ha evitado los
tradicionales viajes a Zarago-
za y Teruel que debían reali-
zar hasta ahora. No en vano,
según las cifras aportadas por
el Ayuntamiento, han sido
más de 70.000 las personas
que se han beneficiado del
servicio. “Estamos muy satis-
fechos con la labor desarrolla-
da por la Policía Nacional,
principalmente por la comodi-
dad que supone para los bajo-
aragoneses no tener que des-
plazarse hasta otras ciudades
para la tramitación de estos
documentos”, aseguró el su-
binspector de la Policía Nacio-
nal y encargado de la expedi-
ción de documentos, Joaquín
Sierra.

El servicio funciona me-
diante un sistema de cita pre-
via con el que se evitan listas
de espera y se organiza la tra-
mitación de documentación.
“Ha sido uno de los éxitos
más importantes que ha con-
seguido Alcañiz en los últi-
mos años en cuanto a la pres-
tación de servicios”, explicó el
alcalde, Juan Carlos Gracia.

La sede del Cuerpo Nacio-
nal de Policía de Alcañiz
cuenta con siete empleados,
tres trabajadores dedicados a
la expedición de documentos
y cuatro agentes centrados en
el apoyo a la oficina.

PPoolliiccííaa  LLooccaall
Por otra parte, las dependen-
cias de la Policía Local de Al-
cañiz continúan a la espera de
trasladarse a la nueva sede po-
licial un año después de que
esta se pusiera en funciona-
miento y a pesar de que el
Ayuntamiento informó hace
ya un año de que el cambio de
los agentes locales a las nue-
vas oficinas sería inminente.

Redacción
Alcañiz

El Ayuntamiento de Castelserás
ha preparado para este primer se-
mestre del año actividades rela-
cionadas con el lenguaje dirigi-
das a las personas mayores que
forman parte de la Asociación de
Jubilados Guadalope. La más im-
portante se desarrollará en el
mes de mayo. Son talleres (en to-
tal serán tres) relacionados con
los recuerdos, las anécdotas y las
vivencias de las personas. “La
actividad se ha externalizado a
través de una empresa de anima-
ción externa, Pizpireta, que orga-
nizará tres jornadas de debate y
discusión en las que los partici-
pantes hablarán de sus viven-
cias, de sus anécdotas, de sus ex-
periencias personales a lo largo
de su vida”, comentó Javier Gar-
cía, teniente de alcalde de Castel-
serás.

El resultado de esas mesas de
debate se plasmará en un “libro o
cuaderno colectivo” que el Ayun-
tamiento tiene previsto presentar
en Castelserás durante la Feria de
Antaño. 

Por otra parte, con motivo de
la festividad de San Jorge, el

M.S.T.
Alcañiz

Empresarios de las comarcas del
Matarraña, en Teruel, de la Terra
Alta (Tarragona) y de la localidad
de Morella (Castellón) mantuvie-
ron esta semana una jornada de
trabajo en Gandesa con el fin de
“establecer sinergias y trabajar
en nuevas oportunidades de ne-
gocio”. El encuentro, al que se
sumaron 120 empresarios, culmi-
nó con la presentación de un pro-
yecto conjunto, una asociación
que se denominará ‘Tres territo-
ris’ y que como entidad supraco-
marcal actuará en materia de
promoción turística.

Es la segunda edición de este
encuentro empresarial que esta
vez ha llevado a los representan-
tes de las asociaciones empresa-
riales y de las instituciones impli-
cadas a visitar la provincia de Ta-
rragona . En este caso, la Comar-
ca de Terra Alta organizó una ru-
ta que comenzó en el balneario
de la Fontcalda, pasó por el con-
vento de Sant Salvador o terminó
en el pueblo viejo de Corbera.

El presidente del Matarraña,
Rafa Martí, comentó que la inten-
ción de las tres instituciones de
constituirse como asociación es
firme. Las tres administraciones
figurarán como entidades funda-
doras, al igual que las asociacio-
nes de empresarios de cada terri-
torio. “Nuestros objetivos son co-

munes y pasan por aunar esfuer-
zos en materia de promoción tu-
rística, porque tenemos valores y
aspectos que nos complemen-
tan”, dijo. 

También el presidente de la
Asociación de Empresarios del
Matarraña, José Antonio Higue-
ras, realizó un balance positivo

de la jornada de trabajo, de la
que valoró “el alto listón” que
han dejado los anfitriones. En
2017 el encuentro se realizará en
tierras aragonesas.

Por otra parte, el presidente
del Matarraña, que valoró como
“muy positivo” este incipiente
proyecto, recordó que “la confor-

mación de una asociación supra-
comarcal y supraprovincial como
ésta nos facilitará el acceso a pro-
gramas de ayudas y subvencio-
nes del Gobierno central y de la
Unión Europea a las que no ten-
dríamos posibilidad de acudir co-
mo organizaciones vinculadas
únicamente a nuestro territorio”. 

El Matarraña se une a Morella y Terra
Alta para hacer promoción turística

Las tres instituciones acordaron constituirse en asociación
e involucrar a los empresarios de los tres territorios
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Talleres de memoria y bingo para
motivar a los mayores en Castelserás

Ayuntamiento ha organizado un
bingo musical para mayores. “Es
un día especial para ellos, porque
se reúnen todos los socios del ho-
gar”, explicó Javier García. La ac-

tividad es “sencilla”, pues con-
siste en la sustitución de núme-
ros por canciones musicales que
los participantes tendrán que ir
tachando a medida que vayan so-

nando. Es una manera de hacer
trabajar la memoria de que los
recuerdos fluyan al recordar co-
plas, baladas, melodías y canti-
nelas de su juventud.

El Ayuntamiento encarga a una empresa de animación las actividades



Mari Cruz Aguilar
Aliaga

De lugar donde se fabricaba luz a
ser la luz de los artistas. Han pasa-
do 70 años desde que Aliaga era
un referente a nivel nacional en
generación de energía eléctrica y
ahora quiere convertirse en foco
de atracción de lamano del arte.

No hace falta ser artista para
quedar impresionado por el im-
ponente edificio que albergó las
calderas. Los escasos cristales
que quedan en sus ventanas son
un preludio de la decrepitud que
hay en su interior. Las calderas se
trasladaron a otras fábricas para
alargar su vida y el poco metal
que quedó tras la desmantela-
ción de la fábrica de luz ha sido
recogido para venderlo a peso a
los chatarreros.

El espacio tiene ese encanto
misterioso de los lugares que han
vividomucho pero que aún tienen
mucho por vivir, o al menos así lo
ve María Giménez, que es la pro-
motora de una iniciativa que pre-
tende convertir la antigua central
en un espacio de creación artística
donde estudiantes y profesionales
puedan alojarse para crear y tam-
bién exponer sus trabajos.

Se trata de un proyecto amplio
que contempla no solo un alber-
gue para artistas y salas de expo-
siciones, sino también varios es-
pacios temáticos dedicados a la
energía en honor al origen del
propio edificio. Para ello el Ayun-
tamiento buscará implicar a las

empresas energéticas que operan
en el pueblo, la central de coge-
neración Cinca Verde y el parque
eólico Comiolítica. Estas formas
de fabricación de luz servirán pa-
ra complementar la térmica por-
que, según explica el alcalde, Ser-
gio Uche, la idea es vincular a En-
desa al proyecto porque “es parte
de su historia”, ya que Eléctricas
Reunidas de Zaragoza fue la que
construyó la central.

Por un lado se mostrará la tra-
yectoria de la propia factoría,
muy vinculada a la localidad de
Aliaga donde marcó un antes y
un después y, como recuerdan los
vecinos, algunos balcones de la
calle principal se demolieron para
que los camiones que cruzaban la
travesía con carbón pudieran ha-
cerlo de formamás cómoda.

Para poder desarrollar esta
idea, el Ayuntamiento firmó el
mes pasado un acuerdo con la
Fundación Iberoamericana de las
Industrias Culturales y Creativas,
una entidad sin ánimo de lucro
especializada en el impulso de
proyectos vinculados al patrimo-
nio industrial. La actuación re-
quiere una fuerte inversión por lo
que la idea es ejecutarla por fa-
ses. De momento van a abrir una
oficina, en la que trabajará una
persona –el proceso de selección
está a punto de finalizar–. Será la
encargada de recopilar informa-
ción, tanto documental como a
partir de testimonios, que luego
se empleará en el museo de la
central.

El presidente de la Fundación
Iberoamericana, Santiago Arro-
yo, destaca las “posibilidades in-
finitas” del proyecto y plantea
que Aliaga se convertirá en un re-
ferente en materia de patrimonio
industrial del sur de Europa. Pero
además, todo el mundo mirará
hacia Aliaga a la hora de investi-
gar sobre energía a cualquier ni-
vel. Y es que la idea es, por un la-
do, atraer escolares y estudiantes
para aprender las distintas for-
mas de fabricación de electrici-
dad y, por otro, que universita-
rios y doctorandos se puedan
alojar para desarrollar sus traba-
jos allí.

Aunque el proyecto de Aliaga
es pionero en Aragón, la reutili-
zación de espacios industriales
con usos culturales no es nove-
dosa en España y Europa. En este
sentido Santiago Arroyo recuerda
La Harinera, una iniciativa im-
pulsada en Pedro Muñoz, Ciudad
Real; mientras que María Gimé-
nez apunta la existencia de la Ru-
ta del Ruhr sobre patrimonio in-
dustrial en Alemania.

Desde luego las condiciones
del espacio y del entorno cum-
plen con los requisitos, ahora fal-
ta el respaldo económico y para
ello el alcalde está tocando a las
puertas de las distintas adminis-
traciones. Confían en que se abra
alguna o incluso varias para sa-
car adelante un proyecto que
arrojaría mucha luz sobre una
zona que hace años fue referente
en energía.
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Hay un proyecto para convertir 
la antigua central en espacio de
creación y de exposición de obras



Celebra el primer curso para jóvenes músicos
del 31 al 7 de agosto y el número de plazas

que se ofertan es de 42
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Pedro Pérez
Teruel

La localidad de Montalbán se cubrirá de música es-
te verano con instrumentos de orquesta. Celebra el
primer curso para jóvenes músicos de 8 a 16 años
del 31 de julio al 7 de agosto.

El músico, organizador y promotor del curso Da-
vid Pellejer, señaló que llevaba años detrás de la or-
ganización de un curso para jóvenes músicos en su
municipio, Montalbán, y que este verano se hará
realidad con la determinación de tener continui-
dad.

David Pellejer explicó que el
curso de música se imparti-
rán clases diarias de 6 ins-
trumentos diferentes con
profesorado especializa-
do, además de mastercla-
ses con solistas de reco-
nocido prestigio. “Los
alumnos aprenderán asi-
mismo a realizar un co-
rrecto mantenimiento de
sus instrumentos. Todo
ello estará dirigido a acer-
car al alumno hacia una ru-
tina de trabajo que le per-
mita en el futuro un correc-
to desarrollo en el mundo
profesional”.

Pellejer añadió que el curso se ofre-
cerán clases diarias individuales de instrumento,
masterclases, cámara, teoría, talleres de miedo es-
cénico, expresión corporal y extramusicales, como
manualidades. “Este curso está dirigido a jóvenes
músicos desde los 8 años que quieran ampliar su
formación artística con músicos internacionales en
activo”.

Los profesores que impartirán las clases en este
primer curso para jóvenes músicos Villa de Montal-
bán son Alma Olite en masterclass de violín y músi-
ca de cámara; José María Mainar, violín; María Gar-
cía, viola; Eros Jaca masterclass de cello; José Luís
García, clarinete; Miguel Espejo, masterclass de
clarinete; Ismael Palacio, teoría; David Pellejer, pia-
no acompañante; Clara Pellejer, miedo escénico y
Cristina Gros, expresión corporal.

Además de las clases de los instrumentos musi-
cales se han organizado actividades paralelas con
talleres y excursiones a los alrededores de Montal-

bán.
Para el desarrollo de

la actividad musical
dispone de 7 aulas ha-
bilitadas para impartir
clases, además de un
auditorio con una ca-
pacidad para 200
personas. Por otro
lado, los alumnos de
8 a 16 años se aloja-
rán en el albergue
"Acra Leuce", del
cual se dispondrá en
exclusividad para los
alumnos del I Curso
Villa de Montalbán.

El curso para jóve-
nes músicos cuenta

con el apoyo del Ayunta-
miento de Montalbán, que cede las instalaciones
del edificio Itaca. El plazo de inscripción del curso
para jóvenes músicos de Montalbán termina a fina-
les de junio. El número de plazas del curso en total
es de 42, 7 por instrumento. Está previsto que al fi-
nalizar el curso Villa de Montalbán se ofrecerá un
concierto que por parte de los alumnos.
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El curso para jóvenes
músicos cuenta con el

apoyo del Ayuntamiento de
Montalbán, que cede las
instalaciones del edificio

Itaca del municipio

se cubrirá de
música este
verano con

instrumentos
de orquesta
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Gúdar-Javalambre
y Policlínica Galileo
cuidan a los atletas
La Comarca firma un convenio con el centro médico
para la realización de revisiones cardiológicas
A. R. M.
Teruel

La Comarca de Gúdar-Javalambre ha firmado
un convenio de colaboración con Policlínica
Galileo para que tanto los corredores del Tro-
feo de Carreras como los usuarios del servicio
comarcal de Deportes puedan acceder a una
completa revisión cardiológica, que incluye el
test de esfuerzo, con un 30% de descuento
sobre la tarifa habitual.

El acuerdo fue rubricado ayer en el centro
médico ubicado en la calle Los Enebros de Te-
ruel por la presidenta de la Comarca, Yolanda
Sevilla, y el gerente de Policlínica Galileo, Mi-
guel Ángel Martín, en presencia de la conseje-
ra de deportes, Pilar Peña, y del técnico Láza-
ro Vicente.

Sevilla explicó que, para la institución
comarcal el deporte supone la prestación de
un servicio social a sus habitantes y un me-
dio para dar a conocer el paisaje natural a
los participantes en el trofeo. Fue a estos úl-
timos a los que ánimo especialmente a reali-
zarse una revisión cardiológica antes de par-
ticipar en carreras que, en ocasiones, exigen
un notable esfuerzo. En la última edición,
participaron en esta competición más de

2.200 personas, de las que 160 realizaron al
menos 6 de las 18 carreras programadas.

Por su parte, el gerente de Policlínica Ga-
lileo, Miguel Ángel Martín, destacó que el
centro ha sido el primero de Teruel en incor-
porar un equipo de pista deslizante para re-
alizar el test de esfuerzo (ergometría cardía-
ca) y que la revisión cardiológica a la que
pueden acceder los deportistas incorpora
también otras pruebas diagnósticas, como
el electrocardiograma. El encargado de su
realización es el médico especialista en Car-
diología Sergio Nijensohn

Gracias al convenido firmado ayer, los par-
ticipantes en el Trofeo de Carreras y los usua-
rios del servicio comarcal de Deportes de Gú-
dar-Javalambre podrán realizar esta revisión
por 75 euros, lo que supone un 30% de des-
cuento sobre la tarifa normal.

La Comarca no puede exigir la realización
de estas pruebas para competir, pero sí reco-
mendar su realización. Y es que, según la
Fundación Española del Corazón (FEC), ca-
da año se producen en España 127 muertes
súbitas en personas que hacen deporte. En
este sentido, Yolanda Sevilla indicó que el
precio de la revisión es menor que el de
unas buenas zapatillas para correr.
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Sobresaliente igualmente es la
cualificación académica de esta
joven plantilla integrada a fe-

cha de hoy por 29 docentes
e investigadores: el grado
de Bellas Artes de la Uni-
versidad de Zaragoza es el
que tiene mayor porcentaje
de doctores de todas las fa-

cultades que imparten esta disci-
plina en España. En cualquier ca-
so, deseamos que esta calidad
del profesorado contribuya a ace-
lerar su estabilización en nuestra
universidad cuando se superen
las limitaciones que hemos veni-
do padeciendo con la conocida
tasa de reposición. Y este es otro
de esos retos pendientes.

En cuanto a nuestros estu-
diantes, recordemos que el pri-
mer licenciado en Bellas Artes
por la Universidad de Zaragoza
obtuvo su título en junio de 2010.
Desde entonces, 145 jóvenes ar-
tistas se han graduado en nues-
tras aulas. La mayoría de ellos no
eran de Teruel, muchos tampoco
de Aragón, pero no me arriesgo
mucho si aventuro que todos se
habrán llevado consigo, además
de la impronta de nuestra univer-

sidad aragonesa, el grato re-
cuerdo de la hospitalidad
turolense. Pues bien, el 71%

de esos y esas jóvenes (103 en
concreto) eran mujeres. Otro

gran reto para la universidad y el
mundo de la cultura y el arte, a
saber, incorporar la mirada feme-
nina y a la mujer como sujeto al
lugar que le corresponde.

Las mujeres han jugado un
papel fabuloso en la ciencia y en
la cultura; sin embargo, nuestro
conocimiento acerca de sus apor-
taciones dista mucho de ser pro-
porcionado. Si hacemos el senci-
llo ejercicio de mirar el arte en
términos de género nos daremos
cuenta, por ejemplo, de la esca-
sez (cuando no inexistencia) de
obras de artistas mujeres en
grandes museos o salas de expo-
siciones, ni composiciones musi-
cales en repertorios de auditorios
o salas de música.

Estos y estas que ya se mar-
charon de nuestras aulas (y to-
dos y todas que están o pasarán
en un futuro por ellas) deberían
ver reflejado en su entorno lo que
desde la universidad reclama-
mos: el arte y la cultura son algo
inherente al ser humano de lo
que no podemos prescindir. Las
bellas artes, las artes aplicadas y
otras muchas “artes” ocupan un
lugar insustituible en el bello arte
de vivir, y este a su vez alcanza
su sentido más amplio con la
existencia de esos grandes o pe-
queños retos por alcanzar.

Tras diez años los nuestros
continuarán siendo los de conso-
lidar y especializar los estudios
de Bellas Artes en Teruel, impul-
sar y facilitar la estabilización de
su profesorado, desarrollar un
entorno de aprendizaje de cali-
dad para su estudiantado y traba-
jar con instituciones y sociedad
en general para que el ARTE, en
sus múltiples manifestaciones,
ocupe en nuestras vidas el lugar
preponderante que se merece.
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E
sta es la primera oca-
sión que colaboro
con el Diario de Te-
ruel desde mi recien-
tísimo nombramien-
to como Rector de la
Universidad de Zara-
goza y lo hago con

sobresaliente entusiasmo al ser
consciente de que, formando
parte de esta innovadora iniciati-
va, mis palabras se suman a le-
tras, ilustraciones, fotos e ideas
de una parte extraordinariamen-
te dinámica y joven de la comu-
nidad universitaria turolense por
un lado, y de experimentados
profesionales de la prensa escrita
por otro; ambos colectivos derro-
chando creatividad, esfuerzo co-
lectivo e ilusión. Por ello no pue-
do evitar reconocer que para al-
guien en mi situación (tan nova-
to como rector como veterano co-
mo químico), esto es sin duda un
doble reto. Y de retos voy a ha-
blar.

Precisamente este año se
cumplen diez desde el inicio de
la implantación del grado de Be-
llas Artes en la Facultad de Cien-
cias Sociales y Humanas de Te-
ruel y en la Universidad de Zara-
goza. Se iniciaban los estudios
en el curso académico
2006/2007 sin edificio propio ni
espacios adecuados habilitados.
La generosidad y esfuerzo de to-
dos los universitarios turolen-
ses, de las instituciones locales y
de los centros educativos próxi-
mos al campus, el apoyo del Go-
bierno de Aragón y la firme deci-
sión de la Universidad de Zara-
goza de apostar por estos estu-
dios en Teruel fueron facilitado-
res indispensables. Era una em-
presa que se presentía tan com-
plicada e imposible para algunos
escépticos, como extraña y des-
afiante para la mayoría. Pero las
cifras actuales y las experiencias
vividas hablan por sí solas y nos
han traído, diez años después,
hasta un momento en el que

aquellos retos iniciales se están
enfrentando con éxito.

Los estudios de Bellas Artes en
nuestra universidad son los más
jóvenes en esta disciplina de la
universidad española. Esa juven-
tud explica en parte que su claus-
tro de profesores (pequeño en
comparación con otras grandes e
históricas facultades de Bellas Ar-
tes) acumule comparativamente
el porcentaje mayor de publica-
ciones en revistas científicas.
Ciertamente el desarrollo de la ca-
rrera universitaria viene notable-
mente condicionada por los crite-
rios evaluadores de la actividad
investigadora, que solo más re-
cientemente han animado la pro-
ducción científica en el campo de
las Humanidades en general y las
Bellas Artes en particular. Hay
que hacer notar que tradicional-
mente los resultados de la activi-
dad investigadora y la creación ar-
tística se han venido divulgando
por otros canales como obras, ex-
posiciones o diseños.

El bello arte
de superar retos
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EFE
Huesca

La Guardia Civil ha detenido a
los nueve miembros de una ban-
da criminal a quienes se respon-
sabiliza de 115 robos con fuerza
llevados a cabo desde el pasado
mes de septiembre en instalacio-
nes municipales de diversos
ayuntamientos de la provincia de
Huesca.

Según informa el Instituto Ar-
mado, las investigaciones se
abrieron en noviembre de 2015
bajo el nombre de "Operación
Arricas", a raíz de la comisión de
diversos robos en municipios de
la comarca altoaragonesa del
Cinca Medio como Monzón, Bi-
néfar o Tamarite de Litera.

Los investigadores pudieron
determinar que el objetivo prin-
cipal del grupo causante de los
robos eran instalaciones munici-
pales como guarderías, campos
de fútbol o básculas, servicios
que en ocasiones quedaron sus-
pendidos temporalmente a causa
de los daños originados o de la
sustracción del material utilizado
por los empleados.

DDaattooss  oobbtteenniiddooss
Los datos obtenidos por el grupo
judicial de Barbastro en los esce-
narios de los robos y a través del
testimonio de testigos de las zo-
nas afectadas permitieron atri-
buir la autoría de los robos a una
banda liderada por una persona
que participaba en la totalidad de
hechos delictivos.

Las fuentes citadas aseguran
que la banda tomaba grandes
medidas de seguridad y en oca-
siones se dividía en dos grupos
para actuar en zonas separadas y
dificultar así su localización.

La primera fase de la opera-
ción se llevó a cabo a finales del

pasado mes de febrero y culminó
con la detención de dos integran-
tes de la banda.

La segunda fase ha concluido
con el arresto de los siete miem-
bros restantes del grupo y la re-
cuperación de parte del abun-
dante material sustraído, entre el
que destacan dos rifles de gran
calibre y 350 cartuchos de muni-
ción.

LLooss  rriifflleess
Ambos rifles fueron entregados
por uno de los detenidos a un ve-
cino para que se los guardara,
aunque sin advertirle que proce-
dían de un robo.

Los registros realizados en
dos domicilios y un trastero han

permitido además recuperar ma-
terial deportivo, herramientas,
efectos para pescar, una bicicle-
ta, linternas, barritas energéticas
y un detector de metales .

Los detenidos son hombres de
entre 20 y 46 años domiciliados
en las localidades de Barbastro,
Binéfar, Monzón y Tamarite de
Litera, seis de los cuales son de
origen español y dos son ruma-
nos y uno hondureño.

Tras prestar declaración, el ti-
tular del Juzgado de Instrucción
número 2 de Monzón ordenó el
ingreso en prisión del presunto
cabecilla del grupo, uno de los
detenidos de origen español, la
puesta en libertad con cargos del
resto de miembros del grupo. 

Los delitos tuvieron
lugar en instalaciones
municipales

Detenidos 9 miembros de 
una banda que cometió 115
robos en pueblos de Huesca
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Olona pide políticas
para adaptarse 
al cambio climático

EFE
Zaragoza

El consejero de Desarrollo Rural
y Sostenibilidad, Joaquín Olo-
na, urgió ayer una política inno-
vadora de adaptación al cambio
climático en el sector agroali-
mentario durante la inaugura-
ción de la jornada Agroclima en
Zaragoza. Olona añadió que el
problema de la mitigación de
los efectos del cambio climático
y sobre todo el de adaptación a
éste es "una oportunidad para
la innovación tecnológica e ins-
titucional", lo que supone, ade-
más, "nuevas oportunidades
para la inversión, la creación de
empleo, la generación de valor
añadido y la configuración de
políticas públicas".

También advirtió contra el

peligro de convertir el cambio
climático en una excusa para
justificar ayudas, lo que sería
"un error" porque no contribui-
ría a mitigar y adaptarse al cam-
bio climático sino que perjudi-
caría "seriamente a la agricultu-
ra". A su juicio, es necesario es-
cuchar al sector, que está com-
prometido y preocupado, y ha-
cer una política "que no se pa-
rezca a lo que ha hecho la PAC
con el reverdecimiento", ha
añadido para significar la esca-
sa función ecológica que cum-
ple en realidad ese objetivo co-
munitario. La jornada Agrocli-
ma se celebró para hacer públi-
cas las conclusiones sobre agro-
alimentación y cambio climáti-
co a las que ha llegado el sector
a través de varios talleres de tra-
bajo coordinados.

El consejero de Desarrollo Rural
inaugura la jornada de Agroclima

Autora:Melissa Muñoz Mendoza
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•NOTICIAS BREVES•

Localizan el cadáver en
Valencia al confesar el
crimen un conductor
detenido
La Guardia Civil ha localizado
el cadáver de una persona en
una zona rural de la localidad
valenciana de Oliva después
de que un conductor que ha-
bía sido detenido por darse a
la fuga en un control haya
confesado el crimen.
Los agentes intentan ahora lo-
calizar una caseta abandona-
da enMiramar (Valencia)
donde el presunto autor del
crimen ha asegurado que ma-
tó a una persona, han infor-
mado a EFE fuentes de la De-
legación del Gobierno.

Urdangarín y Torres
piden la expulsión del
sindicato Manos Limpias
del juicio del caso Nóos
La defensa de Diego Torres y
AnaMaría Tejeiro, con la ad-
hesión de los letrados de Iñaki
Urdangarin y Mercedes Cog-
hen, pidieron ayer al tribunal
que juzga el caso Nóos que
expulse del procedimiento a
Manos Limpias, que ejerce la
acusación popular, porque
persigue "intereses espurios".

El letrado de Torres y su es-
posa, Manuel González Pee-
ters, intervinieron para pedir
que deje fuera del procedi-
miento a Manos Limpias.

Detenido el portavoz
nacional del Sindicato
Andaluz de
Trabajadores
La policía detuvo ayer en Gra-
nada a Óscar Reina, portavoz
nacional del Sindicato Anda-
luz de Trabajadores (SAT), al
salir de un acto en el que ha
participado en la Facultad de
Ciencias Políticas de la Uni-
versidad de Granada. Tras rei-
teradas peticiones a Diego Ca-
ñamero y varios sindicalistas
más del SAT, entre ellos Óscar
Reina, para que comparecie-
ran voluntariamente, la juez
acordó el pasado martes su
detención para escuchar su
declaración judicial.

El Gobierno propone
elevar la meta del déficit
de las Comunidades al
0,7% en el 2016
El Gobierno propondrá a las
comunidades autónomas ele-
var del 0,3 al 0,7% del PIB su
objetivo de déficit para 2016,
informó el Ministerio de la
Presidencia en un comunica-
do tras la reunión de la comi-
sión general de secretarios de
Estado y subsecretarios.

Este aumento responde a
la nueva senda de consolida-
ción fiscal que el Ejecutivo in-
cluirá en el Programa de Esta-
bilidad que se comunicará a la
Comisión Europea (CE).

EFE
Madrid

El presidente de la Generalitat ca-
talana Carles Puigdemont, entre-
gó al jefe del Ejecutivo, Mariano
Rajoy, un documento con una se-
rie de reclamaciones, entre ellas
que se deje a Cataluña celebrar
una consulta sobre la indepen-
dencia y que el objetivo de déficit
para este año sea del 1,07 por
ciento.

Según fuentes de la Generali-
tat, Puigdemont hizo entrega de
este documento a Rajoy en la
reunión que ambos mantuvieron
ayer en el Palacio de la Moncloa
por espacio de unas dos horas.

El documento contiene 46
puntos, entre ellos 28 que la Ge-
neralitat catalana considera "in-
cumplimientos del Estado con
Cataluña, invasión de competen-
cias e interferencias en la acción
del gobierno".

Se queja, por ejemplo, del re-
curso del Gobierno a la conselle-
ria de Asuntos Exteriores de Raül
Romeva y de la "judicialización"
de la política, al considerar que la
delegación del Gobierno en Cata-
luña "ha practicado la persecu-
ción de múltiples actuaciones
contra los consistorios y munici-
pios catalanes".

En materia económica, ade-
más del déficit, se pide un mayor
margen para la consolidación fis-
cal y más recursos financieros,
así como la revisión del sistema

de financiación autonómico y el
establecimiento de un interés al 0
por ciento para el Fondo de Li-
quidez Autonómica (FLA).

Se cifra en 842 millones de eu-
ros el dinero que, según este do-
cumento, ha dejado de recaudar
anualmente la Generalitat catala-
na debido a los recursos presen-
tados por el Gobierno a normas
autonómicas, como el impuesto
a los depósitos bancarios o el im-
puesto nuclear.

Respecto a los incumplimien-
tos, se cita por ejemplo el caso
del 0,7 por ciento del IRPF para
fines sociales, como se pide des-
de hace años por parte de las
fuerzas nacionalistas catalanas, y
el respeto al modelo de enseñan-
za en catalán y de normalización
lingüística previsto en el Estatut.

IInnvveerrssiióónn  tteerrrriittoorriiaall
También señala que el porcentaje
de inversión territorializada en
los Presupuestos Generales del
Estado está "muy lejos" del peso
que tiene Cataluña en el PIB esta-
tal, lo que tiene un impacto direc-
to sobre los servicios esenciales
que se prestan a los catalanes.

Así, menciona la disposición
adicional tercera del Estatut para
equiparar la inversión en Catalu-
ña en infraestructuras al peso del
PIB y calcula que el cómputo glo-
bal que debería haberse recibido
en estos años alcanza los 3.811
millones.

El Corredor Mediterráneo, la

red de Cercanías, el modelo de
gestión de puertos y aeropuertos,
el plan hidrológico del Ebro, la
ley de garantía de unidad de mer-
cado o los papeles de Salamanca
son otros de los "agravios" a los
que se refiere la Generalitat. Uno
de los epígrafes en los que la Ge-

neralitat enumera más reclama-
ciones es el referido a los "dere-
chos sociales de Cataluña", que
integran 11 peticiones.

Entre ellas, la pobreza energé-
tica, ámbito sobre el que el Parla-
ment aprobó una Ley para "la

Puigdemont pide a Rajoy celebrar 
el referéndum sobre la independencia
Otra de las peticiones del catalán es fijar
el objetivo del déficit este año en el 1,07%
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Podemos acepta un pacto nacional con IU para las elecciones
A menos de una semana para que se confir-
me si hay o no nuevas elecciones el 26 de ju-
nio, Podemos ya ha movido ficha y acepta
que irá a las urnas junto a Izquierda Unida.
Una coalición que, en teoría, podría sumar

seis millones de votos, los cinco de Podemos
y el millón de IU, por encima incluso del
PSOE. Ante el escenario cada vez más proba-
ble de una repetición electoral, Podemos es-
pera que el acuerdo IU pueda concretarse en

los próximos días, aunque todavía queda por
fijar las condiciones del acuerdo. Se trata de
cerrar ahora la fórmula jurídica de esa cola-
boración, si concurren juntos como coalición
electoral o como partido instrumental.
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El rescate de víctimas, una
tarea de técnica y temple
envuelta en la emotividad
El terremoto que sacudió la costa norte de Ecuador el
pasado sábado se ha cobrado ya al menos 500 muertos
Fernando Arroyo León
Manabí (Ecuador)

Rescatar a una víctima en una
zona de desastre, como la del te-
rremoto de Ecuador, es una tarea
que requiere de conocimiento,
técnica, experiencia y temple, pe-
ro que no escapa a las emocio-
nes, a la tristeza y la alegría.
Gabriel Conde, bombero de la

ciudad de Patate, en el centro an-
dino de Ecuador, desplazado a
Pedernales, una de las localida-
des más afectadas por el terremo-
to que asoló el sábado pasado el
norte de la costa ecuatoriana, re-
calca que, pese a su preparación,
en las zonas de desastre, "no po-
demos reprimir las emociones".
De 34 años de edad y con 16

de experiencia en rescates, Con-
de está especializado en rescate
urbano con certificación del prin-
cipal organismo internacional en
la materia. Él, junto a otros 40
bomberos rescatistas de las ciu-
dades ecuatorianas de Quito y

Cayambe, y de la colombiana
Pasto, trabaja en lo que fue el Ho-
tel Royal, de Pedernales, que se
vino abajo con el terremoto y
donde se cree que hay unas diez
personas atrapadas. Ese hotel te-
nía cinco pisos, ahora apilados
en un amasijo de escombros so-
bre el cual los socorristas des-
arrollan su tarea por fases, para
reducir el riesgo. "Herramientas
y accesorios de alto nivel" en una
primera etapa se usan para des-

pejar los escombros y, ya avanza-
da la tarea, es posible utilizar ma-
quinaria pesada, explica Conde,
que está convencido de que este
oficio no se sostiene en la volun-
tad de las personas, sino en el co-
nocimiento y la experiencia. En-
tre los medios que se utilizan es-
tán los perros adiestrados, que en
el caso del Hotel Royal "han mar-
cado unos cuatro puntos", donde
se presume hay cadáveres, agre-
ga. Además, se ha percibido "olo-
res fuertes que se van acercando"
y que indican que la ruta prevista
por el equipo de rescate es la co-
rrecta, añade. El rescate en es-
tructuras caídas "es la tarea más
difícil que existe, por el peligro de
deslizamientos, de movimiento
de placas y de las réplicas sísmi-
cas que siguen" presentes en Pe-
dernales, añade el bombero.
Conde recuerda que ha parti-

cipado en acciones en el extran-
jero, en Perú y en Colombia, pero
comenta que una tragedia es
siempre algo nuevo.

Elizabeth II will fulfill 90 years
on Thursday and celebrate her
birthday for three months
London April 16th-

Queen Elizabeth II prepares to
turn 90 next Thursday on April
21st, and celebrated for three
months. The most prominent
events will take place in the UK
but the nations of the Common-
wealth will also pay homage to
the sovereign and some of their
representatives in London. The
queen has reigned for over 63 ye-

ars. She usually celebrates the
anniversary of her birth in June,
a tradition that was imposed by
Eduardo Vll, However on this
special occasion Her Majesty will
kick of the festivities on Wednes-
day with a tour around Windsor
Castle, Hoping the good weather
will be in company. The main
event of the day will be a visit to
the Windsor Royal mail post offi-
ce, which on this day marks the

500th anniversary of the postal
service in the UK. Citizens will be
present to congratulate Her Ma-
jesty and postal service. Later on
in the day Queen Elizabeth and
Prince Phillip, The duke of Edin-
burgh, whommarried over 69 ye-
ars ago will take a leisurely walk
around the Alexandra palace gar-
dens where over 500 students
will form a choir with the band of
the Irish guards.

Título: 6,1Medidas: 210 x 148mm Técnica: Ilustración y animación di-
gital Autoras: Blanca Lamenca Palacio y Mirian Navarro Fuertes

Título:Queen Elizabeth IIMedidas: 180 x 250mm Técnica: Ilustración y imagen digital Autoras: Arti Chavda
y Kayleigh ElizabethWilson (Erasmus)
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Entre la esperanza y la desesperación
En ‘La jungla’, el campamento de refugiados de Calais, se hacinan más de 5.000 personas

Carolina Ferrer Celma
Calais (Francia)

“Esto no es Europa”, nos decía
Mohamed mientras nos servía
unas tazas de té en su caravana,
que unas semanas atrás le había
dejado una familia que consiguió
alcanzar Reino Unido desde este
campamento de refugiados de Ca-
lais, en Francia, del que volvimos
hace una semana. Su cara se ilu-
minaba cuando hablaba de los
afortunados que lo habían logra-
do. Con “afortunados” se refería a
aquellos que han cruzado una
frontera tras otra por tierra y mar,
dejando todo atrás para alcanzar
un único sueño: una vida digna.
“Esto no es Europa. La jungla

–como se conoce al campamento–
no es Europa. Los ataques con gas
lacrimógeno de la policía me re-
cuerdan a los bombardeos de la
guerra de Irak”. De repente volvía
otra vez esa mirada, resultante de
la convivencia entre la esperanza
y la desesperación; no había atra-
vesado todo el Mediterráneo para
quedarse a un paso de su destino. Hace unos pocos días
Mohamed nos escribió desde el otro lado del túnel, ahora
está de vuelta en la jungla y tienen su huella en Reino Uni-
do. El salto no garantiza la permanencia en el país, ya que
durante los primeros seis meses se enfrentan al riesgo de
ser deportados.
Esta es la historia de una persona entre las más de

5.000 que se hacinan en la jungla; tan solo alrededor de
cuatro refugiados cruzan el Canal de la Mancha cada
noche, nada que ver con los 100 que lo lograban unos
pocos meses atrás. En el aumento desmesurado de los
controles y presencia policiales entre Francia y Reino
Unido encontramos la explicación a estas cifras. Habla-
mos de una inversión de ambos países que bien podría
emplearse en mejorar las condiciones de la zona del
campamento, pero tanta es la vergüenza que sienten de
tener en su tierra ese limbo que es la jungla que han he-
cho todo lo posible para que no se vea desde la carretera
de la ciudad. Prueba de ello es el muro de arena que
oculta parte de la zona norte del campamento y el bru-
tal desmantelamiento de la zona sur en la que habita-
ban al menos 1.300 personas. De ese área del campa-
mento solo resisten ahora las escuelas, la iglesia y Jun-
gle Books, punto de wifi y biblioteca.

La jungla es un paisaje de caravanas, casetas de ma-
dera, lonas impermeables y tierra. Es un campo cambian-
te en la monotonía en el que conviven al menos 13 nacio-
nalidades distintas, 98% hombres: sirios, afganos, iraní-
es, paquistaníes, kurdos, kuwaitíes, sudaneses, eritre-
os... Xenofobia y solidaridad rivalizan y, pese a que la
jungla podría ser el mejor caldo de cultivo para el odio,
muestran constantemente su rechazo al radicalismo y la
violencia.
La calle principal alberga restaurantes, tiendas, hote-

les, puntos de información, escuelas, peluquerías, dentis-
ta, enfermería... Todo esto en versión chabola, claro. No
olvidemos que todas estas personas huyen de países civi-
lizados devastados por la guerra y que aprecian unos cal-
cetines limpios y una ducha caliente tanto como nosotros.
Sus móviles son su mayor arma y herramienta, con ellos
capturan su vida en el campamento y mantienen contacto
con sus familiares y amigos, si es que todavía tienen.
Cientos de menores desacompañados danzan por el cam-
pamento; adultos a la fuerza, solo se les distingue del res-
to porque su mirada brilla de un modo distinto, pero sus
historias no sonmás amables que las del resto.
¿Cómo mantienen la fuerza para intentar cruzar cada

noche? ¿Por qué no desisten? ¿Por qué no se rinden? La
mayoría de los hombres que se encuentran en la jungla

son padres de familia o considerados como el miembro
más fuerte de la misma. Su familia ha depositado toda su
esperanza en ellos y les han enviado en el largo viaje a
Reino Unido para que allí obtengan asilo político y pue-
dan enviar al resto de la familia con ellos. Y están a tan
sólo unos pasos: saltar la valla con alambre de espino
que separa el campamento de la carretera, esquivar a la
policía, colarse en un camión y, escondidos, cruzar el Eu-
rotúnel. En estos pasos corren el riesgo de ser atacados
con gas, de que la policía les cause lesiones (roturas, he-
ridas, golpes y más) o de sufrir un accidente en el ca-
mión, como ocurrió hace apenas unas semanas, lleván-
dose la vida de un adolescente. Si no lo logran, vuelta a
empezar. La resiliencia es su forma de vida, el sentido del
humor les hace fuertes, la amistad les hace fuertes, es la
vuelta a la humanidad en zona deshumanizada. En la
jungla crecen flores en el barro.

11..  RReessttaauurraannttee  TThhrreeee  iiddiioottss  eenn  ‘‘llaa  jjuunnggllaa’’..  
Carolina Ferrer Celma, abril 2016.

22..  RReeffuuggiiaaddooss  eenn  eelleevvaacciióónn  ddee  aarreennaa  qquuee  ooccuullttaa  llaa  zzoonnaa  nnoorrttee  ddeell  ccaammppaa--
mmeennttoo  yy  llaa  vvaallllaa  ccoonncceerrttiinnaa  qquuee  llooss  sseeppaarraa  ddee  llaa  ccaarrrreetteerraa  aa  RReeiinnoo  UUnniiddoo..
Carolina Ferrer Celma, abril 2016.

33..  HHoommbbrree  iirraanníí  ccoonntteemmppllaa  llaa  ppaarrttee  ddee  ‘‘llaa  jjuunnggllaa’’  qquuee  hhaa  ssiiddoo  ddeessaalloojjaaddaa..  
Vera Benavente Tomas, marzo 2016
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Alicia Royo
Teruel

El ingenioso hidalgo don
Quijote de la Mancha, pu-

blicada a comienzos de 1605,
es la obra más destacada de la li-

teratura española y una de las más
importantes de la literatura univer-

sal. Entre otras muchas cosas, es consi-
derada la primera novela moderna, pero

constituye además “un testimonio muy va-
lioso sobre la comida y la alimentación en la

España del Siglo de Oro”, según la investiga-
dora del Instituto Cervantes María Inés Chamo-
rro. Entre estos alimentos se encuentra el queso
de Tronchón, que Miguel de Cervantes cita en dos
ocasiones en la Segunda parte del ingenioso caba-
llero don Quijote de la Mancha, aparecida diez años
después. “En muchos casos ajenos a nuestro paladar,
en otros reconocibles por quien lee los textos cervan-
tinos, los alimentos que ingieren y saborean los perso-
najes del Quijote se pueden hoy preparar y adaptar a
nuestro gusto”, añade Chamorro.
Así hoy, cuando se conmemora el IV Centenario de la

muerte de Miguel de Cervantes, es posible como enton-
ces degustar el mismo queso que comía “el ingenioso hi-
dalgo”, junto con su escudero Sancho Panza, gracias al
trabajo llevado a cabo por Queseros Artesanos de Tron-
chón. Esta empresa familiar comenzó su andadura en
1990 en la localidad turolense que da nombre al produc-
to. Con anterioridad, tan solo se hacía artesanalmente en
las casas del pueblo y en las masías de los pastores.

No es posible fijar la fecha en que comenzó a fabricar-
se el queso de Tronchón, pero sí existe la certeza de que
era célebre en toda España en 1615, cuando Cervantes lo
cita en dos ocasiones en la segunda parte de El Quijote,
concretamente en los capítulos LII y LXVI.

A pesar de su fama –documentada ya en una de las
obras más conocidas de la literatura universal– y de
su calidad, existió un período donde sufrió un serio
peligro de desaparición, puesto que su elaboración
y consumo estaba ligado a la economía familiar de
los habitantes de la zona y muchos de ellos tuvie-
ron que emigrar.

En 1990, el matrimonio formado por Pilar
Dalmau y Carlos Grau pusieron en marcha la
quesería, en la que siguen trabajando junto a
su hijo Juan Carlos y un empleado. Actual-
mente producen unos 18.000 kilos anua-
les aunque la cifra varía en función de
la meteorología, “ya que procuramos
que la leche sea de animales que
salen al campo, y las producción
son muy variables de un año a
otro”, apuntan.

Para fabricar esa can-
tidad son necesarios

aproximadamen-
te 150.000 li-

tros de
l e -

che si la curación de los quesos es de seis meses, aunque
también ofrecen de dos meses. Seis ganaderos les sumi-
nistran la materia prima, procedentes de Mirambel, Te-
ruel, Aguilar del Alfambra, Villastar, Fuendetodos y Mo-
rella. Es esta última cuestión, la consecución de la leche,
lo que impide el crecimiento de la producción. Y es que,
según Grau, “en esta zona hay más demanda que oferta”.
En estos momentos, añade, hay más escasez de leche de
cabra que de oveja, pero no siempre ha sido así.

“Si vuesa merced quiere un traguito, aunque caliente,
puro, aquí llevo una calabaza llena de lo caro, con no sé
cuántas rajitas de queso de Tronchón, que servirán de lla-
mativo y despertador de la sed, si acaso está durmiendo”,
le dice Sancho Panza a Don Quijote. A pesar de que el
queso de Tronchón es nombrado y conocido por su lugar

de procedencia, no cuenta con un

marchamo específico, como una Indicación Geográfica o
una Denominación de Origen (IGP/DOP). Por eso, actual-
mente se comercializan bajo el mismo nombre quesos
que nada tienen que ver con el que producen Queseros
Artesanos de Tronchón.

Sobre este asunto, los propietarios de la quesería opi-
nan que “es aberrante que, por pertenecer el nombre a
un pueblo pequeño, los que pueden hacer algo para
cambiarlo no lo hagan”. Según Grau, sería posible obte-
ner el amparo de una IGP o de una DOP, “aunque no es
sencillo, ni fácil de costear”, puntualiza.

El trabajo realizado por la familia Grau Dalmau ha
permitido que la fama del queso de Tronchón au-
mente cada año. Además de su presencia en ferias,
su promoción se realiza fundamentalmente en las
redes sociales. Y a través de su página web
(www.queserosartesanosdetronchon.com), reci-
ben pedidos desde todos los puntos de España,
incluidas las islas, y también desde algún país
europeo. En una ocasión, recibieron a un
cliente que dijo ser un príncipe árabe, que
estaba de visita en el Maestrazgo para ca-
zar cabra hispana.

Y muchos de los compradores sa-
ben que el queso de Tronchón se ci-
ta en El Quijote y siempre co-
mentan lo mismo: “Muy bue-
no tiene que ser para que
Cervantes lo nombrara
siendo manchego el
personaje princi-
pal de su no-
vela”.

Título: Las Queserías de Don Quijote de la Mancha
Medidas: 420x297mm
Técnica: Fotomontaje
Autora:Minerva Rodríguez Cabrejas

EEll  qquueessoo  qquuee
yyaa  ccoommííaa  eell
““iinnggeenniioossoo
hhiiddaallggoo””
La empresa familiar Queseros
Artesanos de Tronchón produce
miles de kilos de este producto

apareció publicada la ‘Segunda parte
del ingenioso caballero don Quijote
de la Mancha’, en la que Miguel de

Cervantes Saavedra cita en dos
ocasiones el queso de Tronchón.
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EFE
Bruselas

Bruselas aumentó ayer su pre-
sión sobre Google al acusar for-
malmente al gigante estadouni-
dense de estar aprovechando su
posición dominante de sus servi-
cios de búsqueda y del popular
sistema operativo para móviles y
tabletas Android a fin de impedir
el desarrollo de sus competido-
res.

"Hemos hallado que Google
persigue una estrategia global so-
bre dispositivos móviles para
proteger y expandir su posición
dominante en las búsquedas de
internet", afirmó en una rueda de
prensa la comisaria europea de
Competencia, Margrethe Vesta-
ger.

La noticia ha llegado tras un
año de investigaciones de la Co-
misión Europea (CE) y coinci-
diendo con el primer aniversario
de la apertura de otro caso contra
Google por prácticas supuesta-
mente monopolísticas en rela-
ción con los resultados de su bus-
cador.

PPrriimmeerrooss  iinnddiicciiooss
Según los primeros indicios, Go-
ogle impone "restricciones injus-
tificadas y condiciones a los fa-
bricantes de los móviles que
usan Android y en los operadores
de red móvil", afirmó Vestager.

Esto no es baladí, dado que en
torno al 80 % de los dispositivos
móviles en Europa -y el mundo
entero- funcionan con Android,
en palabras de Vestager.

Esta proporción aumenta en
la franja de móviles y tabletas de
bajo precio, de modo que la Co-
misión teme que Google tenga
campo abierto para barrer las po-
sibilidades de otros competidores
de hacerse ver y desarrollarse.

"En Europa puedes ser gran-
de, puedes crecer y puedes ser
dominante, pero lo que no pue-
des hacer es usar mal o abusar de
esta posición dominante para es-
tar ahí y cerrar competencia. Y
eso es lo que está en juego aquí",
recalcó Vestager.

Puede llevar meses o incluso

años finalizar el proceso de inter-
cambio de pruebas, consultas y
argumentos entre Google, la Co-
misión y otras partes interesadas,
ya que la CE no tiene un límite
temporal para pronunciarse, pero
lo cierto es que de no lograr con-
vencer a Bruselas, el gigante po-
dría afrontar una multa de un va-
lor máximo equivalente al 10 %
de su cifra de negocio anual.

Tomando como referencia los
datos de 2015 de la compañía
matriz, Alphabet, la penalización

podría llegar a sumar 7.500 mi-
llones de dólares (6.600 millones
de euros al cambio de ayer).

Tres son las cuestiones que
preocupan a la Comisión Euro-
pea y de las que Google se tendrá
que defender.

BBuussccaaddoorreess
La primera es que su buscador
Google Search y su navegador
Chrome están instalados de ante-
mano en la mayoría de los dispo-
sitivos que se venden en Europa

y, según la CE, los fabricantes y
operadores no tienen libertad re-
al de elección.

Esto, además, llevaría a que
de facto la mayor parte de los
consumidores usen por defecto
estos servicios y no miren otras
alternativas.

Google afirmó en una declara-
ción que cualquiera de sus socios
puede usar Android sin las apli-
caciones desarrolladas por Goo-
gle.

En segundo lugar, la Comi-

sión cree que Google no ha justi-
ficado las limitaciones que impo-
ne a los fabricantes y operadores
de no comerciar móviles con ver-
siones alteradas de Android.

La compañía alega que es ne-
cesario que las versiones del sis-
tema que se desarrollen sean lo
suficientemente similares para
no crear problemas de compati-
bilidades en las aplicaciones.

Finalmente, la Comisión Eu-
ropea no ve con buenos ojos que
Google ofrezca solo "incentivos
financieros" a aquellos fabrican-
tes y operadores que se compro-
metan a instalar únicamente de
manera predeterminada Google
Search en sus dispositivos.

EExxpplliiccaacciioonneess
Google, por su parte, explicó a
los medios de comunicación en
la jornada de ayer que los acuer-
dos que mantiene con sus socios
son "completamente volunta-
rios" y que "cualquiera puede
utilizar Android sin Google".

El precedente más inmediato
de este nuevo caso son las dispu-
tas que Bruselas ha mantenido
en la última década con Micro-
soft.

La Comisión Europea multó
en el pasado año de 2013 a la
compañía con 561 millones de
euros por incumplir su compro-
miso de que pondría a disposi-
ción de los usuarios de su siste-
ma operativo Windows una pan-
talla que les permitiera elegir fá-
cilmente su navegador preferido,
en lugar de ofrecer solo su Inter-
net Explorer.

IInntteerrnneett  EExxpplloorreerr
En aquella ocasión, la Comisión
Europea también temía que la
asociación automática de Inter-
net Explorer con Windows priva-
ra de la capacidad de elegir a los
cien millones de consumidores
que usaban entonces este siste-
ma operativo en Europa, de mo-
do que esto impidiera el desarro-
llo de productos innovadores
competidores.

Bruselas también multó a Mi-
crosoft con 497 millones de euros
en 2004 y le impuso medidas co-
rrectivas por haber aprovechado
su posición dominante para "res-
tringir deliberadamente" la inte-
roperabilidad entre los PC Win-
dows y sus competidores, así co-
mo por haber vinculando su re-
productor Windows Media Pla-
yer a Windows, mermando la
competencia. 

Bruselas aumenta la presión sobre
Google por prácticas abusivas

Acusa al gigante estadounidense de aprovechar su
posición dominante del sistema operativo Android

Título: Economipoly
Medidas: 210 x 148 mm
Técnica: ilustración digital
Autor: Gabriela Olivas Robledo

Título: Tira Cartelería
Medidas: 120 x 240 mm

Técnica: Ilustración y coloreado
con acuarela

Autor: Alberto Martínez
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ssuuppeerrppooddeerreess  ppoorr  llaa
SSuuppeerrlliiggaa

ddeeDDUUEELLOO  

J.L.R.
Teruel

El CAI Voleibol Teruel ha asumi-
do una deuda con su afición.
Quiere  que este año puedan le-
vantar al menos un título, el úni-
co que queda aún en juego, el de
campeón de la Superliga. Es el tí-
tulo más ansiado y el equipo que
dirige Miguel Rivera está dis-
puesto a poner toda la carne en el
asador para lograrlo. 
Además, si los turolenses lo-

grasen el triunfo evitarían que su
rival, el Unicaja, fuera el primer
equipo en la Superliga en conse-
guir el triplete (Copa del Rey, Su-
percopa y Superliga) en una mis-
ma temporada.
Los dos primeros partidos de

la final al mejor de cinco se juga-
rán este sábado y el domingo a
las 19:30 en el pabellón alme-
riense Moisés Ruiz. Con el factor
cancha a favor de los andaluces,
el CAI tratará de lograr el mejor
saldo posible para intentar deci-
dir la final en su alcázar, el pabe-
llón de Los Planos.
De nuevo, las claves del parti-

do van a pasar por tratar de con-
trarrestar los poderes de los de
Piero Molducci. Las herramien-
tas serán, de nuevo, un saque
efectivo y, sobre todo, sólido y
continuo; un intenso trabajo de
bloqueo en la red para tratar de
contrarrestar los remates de juga-
dores como Hage o Marcilio; y,
sobre todo, la recepción, que se-
rá clave para poder construir la
siguiente jugada.

“esto es deporte y hay que pelear
hasta el final. ¿Opciones? Todas”,
asegura, aunque sea base de co-
raje: “Hay que apelar a la épica y
echarle un par de huevos”.
En cualquier caso, desde la

afición se confía en la labor que
está desarrollando el nuevo en-
trenador, que ha sabido desha-
cerse de los “fantasmas del pasa-
do” por lo que, a su juicio, “es el
momento de dar el Do de pecho”.
Sobre el factor cancha, Michel

Torres opina que ha dejado de ser
tan decisivo como lo era hace al-
gunos años porque “son dos
equipos y dos aficiones que se
conocen muy bien”. No en vano
han sido los protagonistas de es-
ta fase de la competición en los
últimos años. Sin embargo, reco-
noce también que, a pesar de que
jugar fuera ha dejado de ser un
inconveniente, el pabellón de
Los Planos sigue imponiendo
respeto entre aquellos que los vi-
sitan. Por eso hace un llama-
miento a la afición para que su-
me al viaje que ha organizado el
club para poder asistir a los dos
primeros partidos en Almería y,
sobre todo, que devuelva a fortín
turolense el esplendor de otras
campañas, cuando las hinchadas
abarrotaban las gradas.
Mientras, el club ha ampliado

hasta esta tarde el plazo para ins-
cribirse a cualquiera de las opcio-
nes de viaje previstas por el club,
con salida el viernes o el sábado,
y alojamiento en hotel de cuatro
estrellas con desayuno por 82 y
53 euros respectivamente.

Sobre el Almería, el entrena-
dor turolense se empeña en car-
garle con la responsabilidad de
ser los favoritos. “Cualquiera le
daría el título de favorito a un
equipo que ha ganado todos los
partidos de la liga menos uno”,
volvió a decir ayer Rivera, que
restó importancia al hecho de
que el único partido en el que el
Almeríaía ha hincado la rodilla

en el suelo fue, precisamente,
contra la escuadra turolense, en
el último enfrentamiento que
han mantenido los dos conten-
dientes.
La afición, a pesar de que re-

conoce que los números dan co-
mo favorito  al Unicaja, se resiste
a  y anima a los hombres de na-
ranja a “echarle huevos”. Uno de
los actores más importantes de la

Marea Naranja, Michel Torres,
reconocía ayer que el “Unicaja es
favorito porque ha terminado
primero y ha hecho una tempora-
da muy, muy buena con un equi-
po muy compensado”, a lo que
añade que ya ha conseguido los
dos títulos en liza este año y tiene
la opción de “hacer el triplete”.
Sin embargo, Torres se resiste a
dar la final por perdida y asegura

Autor: Yáiza Navarro Bautista Título: Volei Teruel, 2016
Técnica: Rotuladores de colores e ilustración digital Formato: 21 x 14,8 cm.

La afición le pide al equipo naranja que tire de épica

Autora: Nora Monge Blesa
Título: La lucha continua-tecnica mixta
Formato: 27,65x19,74
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•FÚTBOL•EL CLUB MINERO ASPIRA A TODO ESTA TEMPORADA

EEll  AAnnddoorrrraa  ssee  mmaarrccaa  ccoommoo  oobbjjeettiivvoo
tteerrmmiinnaarr  eennttrree  llooss  ddooss  pprriimmeerrooss
J.L.R.
Teruel

A cuatro partidos del final de la
temporada, el Andorra se juega
buena parte de sus aspiraciones
este fin de semana en dos cam-
pos diferentes. Mientras en el
Juan Antonio Endeiza, el equipo
andorrano, actual líder de la cla-
sificación, recibe al Sariñena, en
campo Pinilla el CD Teruel recibe
al Deportivo Aragón en un parti-
do a vida o muerte para los inte-
reses de los tres.

El Andorra está obligado a ga-
nar para no depender de los re-
sultados de otros campos, pero
una derrota zaragocista, o inclu-
so un empate, allanaría el cami-
no a los de Moisés Gutiérrez para
asegurase uno de los dos prime-
ros puestos de la Liga, lo que -
contando con que el Zaragoza no
se desplome- le daría derecho a
disputar el próximo año la Copa
del Rey.

De momento, el Andorra ya
ha logrado el objetivo que se
marcó a principio de temporada
asegurándose una plaza en los
puestos de playoff para disputar
el ascenso a Segunda B. Y para
celebrarlo, su entrenador, Moisés
Gutiérrez, dio dos días de des-
canso a sus jugadores tras el par-
tido del domingo en Illueca (1-2)
hasta ayer por la tarde, cuando
retomaron la rutina de los entre-
namientos.

Sin embargo, una vez asegu-
rada una plaza entre los cuatro
primeros, ahora el equipo está
obligado “a pelear por todo”. Y
ese “por todo” incluye asegurar
la segunda posición, que le daría
-en el más que probable caso de
que terminando segundo la Liga
la ganase el Deportivo Aragón-
una plaza para jugar. O incluso la
posibilidad de conservar su con-
dición de líder hasta la última
jornada, y ¿por qué no? aspirar
también a lograr el ascenso de
categoría.

El técnico asegura que prefie-
re “ir pasito a pasito” y ahora só-
lo piensa en el partido del domin-
go frente al Sariñena (sexto clasi-
ficado), aunque también asegura
que se han “ganado el derecho a
pelear” por la primera posición. 

Y es que, a pesar de todo, el
Andorra se puede permitir el lujo
de soñar. Soñar con ganar la Liga
es una posibilidad al alcance de
la mano y que, de lograrse, daría
a los andorranos una importante
ventaja de cara pelear por ascen-
der, “porque si fallas, tienes mu-
chas más posibilidades. Tiene un
premio tremendo”, aseguró Moi-
sés Gutiérrez.

TTrraabbaajjoo  ffííssiiccoo
“Nuestra liga va a durar hasta el
mes de junio, y el físico es impor-
tantísimo”, explicó el entrenador
andorrano. El equipo terminará
esta semana un ciclo de carga

con el que pretende llegar en las
mejores condiciones a los parti-
dos de playoff. Unas sesiones de
entrenamiento en las que se ha
exigido un importante esfuerzo a
la plantilla que les ha hecho “lle-
gar bastante cargados a los parti-

dos”, confirmó el míster. “Es
nuestra apuesta intentando apu-
rar al máximo para que el depósi-
to esté lleno en la segunda quin-
cena de mayo, que es cuando
queremos estar al cien por cien”,
dijo en referencia a por qué lle-
gan más “desgastados” a los par-
tidos de los domingos.

Y la clasificación automática
lograda el pasado fin de semana

viene a darle la razón. “Con esta
carga, hasta donde lleguemos”,
explicó ayer, para añadir que “lo
que estamos buscando es la chis-
pa y la frescura” en el playoff.

Con esta suerte de pretempo-
rada en temporada el equipo
quiere llegar a los partidos de
playoff con un gran poderío físico
que ayude a compensar posibles
carencias técnicas frente a rivales
teóricamente superiores. “Tene-
mos claro que somos inferiores a
otros equipos en alguna facetas,
pero el físico termina igualando
las cosas”, añadió Gutiérrez. El
Andorra ha venido firmando
buenas segundas vueltas en Ter-

cera y a día de hoy ha firmado
unos números similares a los de
la primera mitad de la competi-
ción. Algo que solo el equipo de
la cuenca minera turolense y el
Tarazona han podido cumplir.

Al poderío físico de los mine-
ros se suma ahora su “hambre”
de títulos. La ambición puede dar
alas a un equipo que llega a este
punto de la competición con to-
dos sus efectivos disponibles,
después de que en el ecuador del
campeonato hubiera tenido que
recurrir hasta a tres juveniles pa-
ra poder completar la convocato-
ria en algunos partidos.

PPiinniillllaa  sseerráá  ddeecciissiivvoo
Buena parte de las aspiraciones
de los tres primeros equipos en la
clasificación se decidirá este do-
mingo sobre la hierba de Pinilla.

Una victoria rojilla en el derby
entre el CD Teruel y el Deportivo
Aragón podría  dar un balón de
oxígeno a los de Néstor Pérez y
alejaría al filial de los andorra-
nos.

Autora: Rocío Agudo Martínez
Título: “We are the champions”
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El domingo, los de Moisés Gutiérrez se la juegan en su campo, pero también en Pinilla
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•FÚTBOL•LIGA BBVA

Luis Suárez anotó la mitad de los goles azulgrana

EEll  BBaarrççaa  ssee  rreeccuuppeerraa,,
ggoolleeaa  yy  vvaa  aa  ppoorr  llaa  LLiiggaa

Carlos Alberto Fernández
La Coruña

El FC Barcelona no tuvo piedad
del Deportivo y le ridiculizó (0-8)
en su visita al estadio de Riazor,
donde empezó a cerrar la herida
que le habían abierto los cuatro
choques anteriores de Liga y la
eliminación de la Champions.

Manu Fernández, tercer por-
tero del Deportivo y titular por
las lesiones del argentino Lux y
Agosto, atinó en la primera oca-
sión clara azulgrana, un remate
de Messi a pase de Suárez que
despejó a saque de esquina, y
ahí, a los once minutos, acabó el
cerrojazo blanquiazul.

El córner lo ejecutó Rakitic,
Luis Suárez empujó al brasileño
Sidnei Rechel sin que De Burgos
Bengoetxea y sus asistentes le
vieran, y resolvió después en el
área pequeña para adelantar al
Barcelona.

En dos minutos, el equipo ga-

llego perdonó el empate en las
botas de Celso Borges, que se
quedó dos veces solo ante el chi-
leno Claudio Bravo. No marcó el
Deportivo y sí lo hizo el Barcelo-
na. Suárez definió ante Manu.

El Barcelona ya había visto al
Deportivo levantarle un 2-0 en los
dos anteriores encuentros, ambos
en el Camp Nou, y volvió de ves-
tuarios dispuesto a finiquitar el
choque y evitar cualquier sorpre-
sa. En minuto y 24 segundos, Suá-
rez asistió a Rakitic para que el
Barcelona dejara resuelta la pri-
mera de las cinco últimas finales.

Todo lo que le entró al Barce-
lona se le negó al Deportivo, es-
pecialmente a Lucas Pérez, que
probó a Bravo y perdonó otra
oportunidad en boca de gol ya
con 0-5 en el marcador, el cuarto
con un pase de Messi a Suárez y
el quinto, obra del uruguayo.

Luis Enrique refrescó a su
equipo y aún llegaron otros tres
goles, uno de Messi a pase de
Suárez, otro de Bartra, que rubri-
có su vuelta al once con una ga-
lopada que terminó por ridiculi-
zar al Deportivo, y el de Neymar
para poner la puntilla.

Autoras: Carmen Andrés Sánchez y Laura Ballestín
Título: Buscando la copa Formato: 148 x 210 mm
Técnica: Ilustración y retoque digital

EEll  ““nnuueevvoo””
VVaalleenncciiaa  ddee
AAllccáácceerr  nnoo
ddiioo  ooppcciióónn  
aall  EEiibbaarr

Alfonso Gil
Valencia

El “nuevo” Valencia, que por
primera vez este año ha com-
pletado una serie de tres vic-
torias seguidas en Liga, no dio
opción al Eibar (4-0) en un en-
cuentro de clara superioridad
del equipo local, en el que
destacó Paco Alcácer con los
tres goles que anotó en tan so-
lo media hora durante el pri-
mer periodo.

EEll  SSppoorrttiinngg
ssee  mmaannttiieennee
vviivvoo  ttrraass
rreemmoonnttaarr  aall
SSeevviillllaa

EFE
Gijón

La entrega y la lucha dio la
victoria por 2-1 a un Sporting
de Gijón se jugaba la vida ante
el Sevilla, que se puso por de-
lante pero volvió a caer lejos
del Sánchez Pizjuán. Tras casi
90 minutos de tablas, en el
tiempo añadido y tras una lar-
ga jugada, el balón llegó a Ra-
chid, que lanzó un centro e Is-
ma López, en el punto de pe-
nalti, batió a Rico en medio
del delirio de la grada local.

MMáállaaggaa  yy
RRaayyoo  ffiirrmmaann
ttaabbllaass  ppoorr  
llaa  ffoorrttuunnaa
mmaallaagguuiissttaa

EFE
Málaga

El Málaga rescató un punto en
el tiempo de descuento gra-
cias al defensa uruguayo Fe-
derico Ricca, que aprovechó
un error defensivo, ante un
Rayo, que se adelantó y acari-
ció el triunfo. 

EEll  AAttllééttiiccoo  ddee
GGrriieezzzzmmaann  
yy  TToorrrreess
mmaannttiieennee
ssuuss  ooppcciioonneess  

Ramón Orosa
Bilbao

Una nueva conexión entre
Griezmann y Fernando Torres,
perfectos el francés en el cen-
tro y el español en el remate
de su noveno gol de la tempo-
rada, ha mantenido este miér-
coles al Atlético de Madrid
empatado a puntos con el lí-
der, Barcelona, y con sus op-
ciones intactas en la pelea por
el título al imponerse al Athle-
tic Club en San Mamés por 0-
1. Fue una acción aislada, con
los del Cholo Simeone supe-
rando a los de Ernesto Valver-
de en el marcador tras una in-
fatigable lucha.

EIBAR

0

MESTALLA•VALENCIA

VALENCIA

4

SEVILLA

1

EL MOLINÓN•GIJÓN

SPORTING

2

RAYO
VALLECANO

1

LA ROSALEDA•MÁLAGA

MÁLAGA

1

ATLÉTICO
MADRID

1

SAN MAMÉS•BILBAO

ATHLETIC

0
BARCELONA

8

RIAZOR•A CORUÑA

Deportivo: Manu Fernández; Laure,
Sidnei, Navarro (Fayçal Fajr, min.57),
Juanfran; Álex Bergantiños, Pedro Mos-
quera, Celso Borges (Jonás, min.70);
Cani (Fede Cartabia, min.59); Oriol
Riera y Lucas Pérez.

Barcelona:Claudio Bravo; Dani Al-
ves, Bartra, Mascherano, Jordi Alba
(Adriano, min.70); Rakitic, Busquets
(Rafinha, min.71), Iniesta (Sergi Rober-
to, min.58); Messi, Suárez y Neymar.

GGoolleess::  0-1, min.11: Luis Suárez. 0-2,
min.24: Luis Suárez. 0-3, min.47: Raki-
tic. 0-4, min.53: Luis Suárez. 0-5,
min.64, Luis Suárez. 0-6, min.73: Messi.
0-7, min.79: Bartra. 0-8, min.81: Ney-
mar.
ÁÁrrbbiittrroo:: De Burgos Bengoetxea, del cole-
gio vasco. Mostró amarilla a Cani
(min.30), del Deportivo.

DEPORTIVO

0
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•CICLISMO•

LLaa  MMaattaahhoommbbrreess
iinncclluuyyee  llaa  ccaatteeggoorrííaa
ddee  bbiicciiss  eellééccttrriiccaass
La prueba, que incorpora un recorrido
intermedio, ya ha abierto las inscripciones
J.L.R.
Teruel

40-70-90 no son, desde luego, las
medidas de ninguna modelo. Son
las distancias que este año propo-
ne una de las marchas de bicicleta
de montaña más emblemáticas de
la provincia: la BTT Matahom-
bres, que en su decimoquinta edi-
ción ha aumentado la familia y ha
incluido un recorrido más entre
las dos distancias que ya se ofre-
cieron en la pasada edición. Los
más madrugadores ya pueden re-
servar su dorsal para el próximo
11 de septiembre con unos precios
más económicos, ya que ya se
han abierto las inscripciones.

Matahombres cambia el nú-
mero de pruebas y su recorrido. Y
por primera desde que arrancó la
carrera de Camarena de la Sierra,
también pierde su formato de dos

bucles que hasta ahora permitía
“abortar” a mitad de prueba, a su
paso por el casco urbano. Ahora,
los tres recorridos serán circulares
y no cruzarán Camarena hasta
sus últimos metros.

NNoo  ssiinn  mmii  ee--bbiikkee
Por primera vez en Teruel, se in-
cluirá una categoría específica
para bicicletas eléctricas con
asistencia al pedaleo. Se tratará
de una categoría aparte que con-
tará con su propia clasificación
independiente y su propio regla-
mento, entre cuyas premisas des-
taca la prohibición expresa de
ayudar al resto de corredor “ana-
lógicos”.

Además, en ningún caso un
corredor con una bici eléctrica po-
drá ganar ni aparecer en la clasifi-
cación general, y sólo figurarán
en la propia categoría de e-bikes.

Autoras: Carmen Andrés Sánchez y Laura Ballestín
Título: Electricicleta
Formato: 148 x 210 mm
Técnica: Ilustración y retoque digital

•SENDERISMO•UN PASEO POR LA HISTORIA CONTEMPORÁNEA

CCaallaammoocchhaa  cceelleebbrraa
SSaann  JJoorrggee  ccoorrrriieennddoo
yy  ccaammiinnaannddoo
Intensa actividad de la Sociedad Cultural
y Deportiva de la capital del Jiloca
Redacción
Teruel

La Sociedad Cultural y Deportiva
organiza este fin de semana en
Calamocha la XII Milla Popular
Villa de Calamocha San Jorge y
una jornada senderista por los
vestigios de la Guerra Civil recu-

perados en Rubielos de la Cérida.
La salida de la carrera se dará el
sábado a las 10:30 de la mañana
desde la plaza de San Roque, y se
han establecido premios en me-
tálico para los seis primeros. La
ruta senderista del domingo se
cataloga como “fácil” y recorrerá
8 kilómetros.

Autoras: Carmen Andrés Sánchez y Laura Ballestín
Título: Aprendiendo a caminar
Formato: 148 x 210 mm
Técnica: Ilustración y retoque digital

•MÁS DEPORTE•

El Movimiento por el
Ciclismo Creíble pide
más control contra
el dopaje técnico
Este grupo, que reúne a diver-
sos equipos del pelotón inter-
nacional que pretenden im-
pulsar la lucha contra las
trampas de todo tipo, pidió
que se abra una investigación
tras la difusión de un reporta-
je sobre este tipo de dopaje en
la televisión pública francesa.
“Constatamos que ese repor-
taje es preciso en su desarro-
llo, que denuncia con preci-
sión ciertas actuaciones que
pueden constituir una trampa
escandalosa”, señaló el MPCC

Gómez Noya
renuncia a
revalidar su
título mundial
El triatleta Javier Gómez No-
ya, subcampeón olímpico en
Londres 2012 y cinco veces
campeón mundial, ha renun-
ciado a revalidar el título de
campeón del mundo logrado
el pasado año para centrar su
preparación en los Juegos
Olímpicos de Río. 

“Este año Javi no va a dis-
putar el Mundial, se centrará
en los Juegos”, explicó su en-
trenador, Carlos David Prieto,
en una entrevista.

UCAM Murcia ficha
a Carolina Marín,
campeona mundial
de bádminton
La campeona del mundo de
bádminton, la española Caro-
lina Marín, se ha sumado al
proyecto de la Universidad
Católica San Antonio, de Mur-
cia (UCAM), que becará a la
onubense para que realice en
ella sus estudios. 

Será presentada mañana
junto a otros deportistas, co-
mo el patinador sobre hielo
Javier Fernández, igualmente
campeón mundial en su disci-
plina, en la sede madrileña
del Comité Olímpico Español.



•ENTREVISTA•
SEGUNDO DE CHOMÓN PIONERO DEL CINE

“Yo no me iría ahora de esta provincia, que
es mi tierra, aquí tenemos oro para hacer de

este territorio otro Hollywood”

Javier Millán
Teruel

Segundo de Chomón fue uno de
los grandes pioneros del cine. A
él se deben importantes hallaz-
gos que dieron lugar a la configu-
ración de la narrativa fílmica. Las
primeras naves espaciales que
viajaron por el espacio en las
pantallas lo hicieron de su mano,
mucho antes de que universos
como los de Star Wars nos hicie-
ran soñar con civilizaciones in-
tergalácticas avanzadas. Este ge-
nial turolense hacía también pelí-
culas con muñecos animados fo-
tograma a fotograma mucho an-
tes de que los padres de Tim Bur-
ton hubieran nacido. Entrevistar
a alguien que murió hace 87 años
solo es posible en un periódico
como el de hoy dedicado a las Be-
llas Artes, que se nutren por igual
de la realidad que de la imagina-
ción. Esta entrevista a Chomón,
fantasiosa como sus películas, es
fruto de una conversación del ci-
neasta con el periodista, cons-
ciente de que los sueños también
forman parte de nuestras vidas.

- Jamás imaginé que tendría
la oportunidad de poder entre-
vistarle, don Segundo.

- Lógico, usted tendría que ha-
ber nacido por lo menos medio
siglo antes para poder hacerlo.

- Usted no concedía entrevis-
tas en vida, no se conserva nin-
guna.
- Antes nadie hacía caso a los

camarógrafos. Éramos los gran-
des olvidados, los artífices de la
magia del cine, pero la gloria se
la llevaban las estrellas, que eran
los intérpretes, los directores y
los productores.

- Por eso mismo sabemos
muy poquito de sus primeros
años de vida. ¿Hasta qué edad
vivió en Teruel, hizo sus estu-
dios de secundaria aquí?
- Se han dicho muchas cosas

que no son ciertas, más bien su-
posiciones, pero permítame que
no sea yo quien le conteste a esa
pregunta. Que lo haga alguien
que está investigando sobre eso
ahora, Iván Núñez, el biblioteca-
rio del Arrabal, un barrio que a
mí me trae gratos recuerdos de
mi infancia.

- Pero usted nació en la calle
Chantría.
- Claro y llegaba al Arrabal en

un abrir y cerrar de ojos por el
Portal de la Traición. Jugábamos
a hacer magia.

- ¿Tan jovencito le interesaba
ya eso?
- Las atracciones de feria,

cuando venían a Teruel, eran una
de las grandes diversiones que
teníamos antes de que se inven-

tara el cine, y a los niños nos en-
cantaban los magos.

- Así que pasó bastantes años
de su infancia en Teruel.
- Que lo diga Iván, que lo diga

él… ¡Qué grandes recuerdos ten-
go de mi infancia turolense! Las
murallas de Teruel, y las batallas
a las que jugábamos allí los ni-
ños, me inspirarían con los años
algunas de las grandes escenas
épicas de mis películas como su-
cede con el asedio que aparece
en la película Cabiria, que rodé
en Italia en 1913.

- Usted ha vivido en tantos
sitios, porque de aquí se fue a
Barcelona, ¿verdad? Y luego vi-
vió en Francia y en Italia, y
también estuvo en América y
en África. ¿De dónde se siente
realmente que es, de Teruel o
ciudadano del mundo?
- Turolense cien por cien.
- No ha dudado al responder-

lo.
- Por supuesto que no, y no es

para quedar bien, es que así me
he sentido siempre.

- En Barcelona también lo
reivindican a usted como algo
suyo, como catalán de adop-
ción, vamos.
- Pueden reivindicar todo lo

que quieran, yo soy turolense de
pura cepa, que para eso mi ma-
dre era del Jiloca. Esas cosas que
pasan en Cataluña, de intentar
apropiarse de todo, son habitua-
les en la gente que procede de un
condado en lugar de venir de un
reino. Es puro complejo de infe-
rioridad.

- Pertenece a una generación
que tuvo que combatir en Cuba.
¿Cómo recuerda aquella expe-
riencia de la guerra?
- Yo había hecho ya mi vida

con Julienne (Mathieu) en París
y tuve que regresar a Barcelona
porque si no, me hubieran decla-
rado prófugo.

- De hecho le habían declara-
do prófugo. Apareció publicado
en La Vanguardia.
- No haga mucho caso de lo

que dicen los periódicos, le re-
cuerdo que usted trabaja en uno
de ellos.

- Por eso mismo, no me pue-
de negar que salió en la prensa.
- ¡Mienten ustedes los perio-

distas!
- Pero si no era una noticia,

era un anuncio oficial pagado
por el Ejército. Le declararon
prófugo, a usted y a otros.
- Bueno, yo tampoco me ente-

Título: Chomón
Medidas: 210 x 297mm
Técnica:Mixta, retoque digital
Autora: Julia Martínez García y Joel Rico Rada

Por el Portal de
la Traición iba al
Arrabal, donde
jugaba con mis
amigos a hacer

magia

“

“

Si pudiera
volver a rodar,

haría una película
con los dinosaurios

de Teruel



an quedado allí y montado bue-
nos negocios.

- ¿Como quién?
- Don Leonardo Buñuel Gon-

zález.
- ¡No!
- Sí.
- ¿El padre de Luis Buñuel, el

cineasta calandino? ¿Se cono-
cieron cuando él vivía en Cuba
antes de regresar definitiva-
mente a Calanda?

- El mismo. Don
Leo, que es como le lla-

maba cariñosamente, tenía
una ferretería y siempre pregun-
taba a la tropa si había llegado al-
guien de su tierra. Cuando se en-
teró de que uno de los nuevos te-
legrafistas era turolense, acudió
en el acto a presentarse y me in-
vitó a su casa. Llegué a disfrutar
de su generosa hospitalidad con
motivo de dos permisos que tu-
ve. En su casa conocí a Diamela,
una mulata de ojos claros muy
guapa que cocinaba como los án-
geles, y a Joaquinico, su zagal,
con esos ojos saltones que me re-
cordaban tanto a los de don Leo.

- ¿Ojos saltones? ¿Quién era
esa Diamela?
- Nunca pregunté si entre ellos

dos… ya me entiende. Eran otros
tiempos.

- Ese niño, Joaquinico, ¿era
hijo de Leonardo Buñuel? ¿Me
está diciendo que Buñuel, el ci-
neasta, tuvo un hermano ma-
yor cubano al que nunca cono-
ció?
- Por los ojos, quién sabe, tal

vez, sí, es posible… Yo llegué a
Cuba en mayo de 1897 y don Leo
se volvió a España en febrero de
1898. Diamela y el niño se que-
daron en La Habana, no estaban
casados. No supe nada más de
don Leo hasta que me lo tropecé
en el Passage Jouffroy de París
allá por la primavera de 1899,
acababa de casarse en Calanda
con una muchacha muy guapa,
María Portolés, y estaban de via-
je de bodas. Casualmente en la
capital francesa conocería déca-

das después a su hijo, Luis, un
año antes de mi muerte.

- ¿Cómo que conoció a Luis
Buñuel en París?
- Sí, se reunía con sus colegui-

llas surrealistas en el Café Cyra-
no. Esos surrealistas eran unos
gamberros, unos terroristas del
arte. Ojo, no se equivoque, no tu-
ve trato con ellos, yo en aquella
época trabajaba con Abel Gance.
Además, a mí no me gustan nada
las películas de Buñuel, no las
entiende ni Dios. No sé cómo
a don Leonardo le pudo sa-
lir un hijo así.

- Cómo puede decir
eso de Luis Buñuel, si
es el padre del surrea-
lismo en el cine.

- No fueron Buñuel
y Dalí los que hicie-
ron la primera pelí-
cula surrealista de la
historia del cine,
debería saberlo, ese
mérito le correspon-
de a una mujer, con
permiso de Antonin
Artaud, llamada
Germain Dulac y
que estrenó La co-
quille et le clergy-
man un año antes de
rodarse Un perro an-
daluz. El cine ha sido,
y sigue siendo, dema-
siado androcéntrico.
- No me esperaba en-

contrar a un Segundo de
Chomón feminista.
- Y no lo soy, pero me due-

le que le quiten los méritos a
quien de verdad los tiene, como
me pasó a mí.

- ¿Con quién?
- En Cuba también co-

nocí a Billy
Bitzer, un
camarógra-
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ré de que tenía que hacer el servi-
cio militar. Además, cuando lo
supe, que fue antes de que salie-
ra ese anuncio, me presenté vo-
luntario.

- ¿Por patriotismo como se
ha escrito?
- Más bien no, sino para evitar

que se me reconociera como pró-
fugo. Cuba daba miedo a nuestra
generación. Murió mucha gente,
aquello fue horroroso.

- Por los mambises, ¿ver-
dad?, los guerrilleros indepen-
dentistas cubanos, que no die-
ron tregua a los españoles.
- La guerra la perdimos contra

los mosquitos. La manigua era
una trampa, caíamos como mos-
cas. Hasta yo estuve enfermo de
paludismo, pero tuve la suerte de
quedarme en La Habana sirvien-
do de telegrafista y escribiente.
La capital cubana es un lugar
maravilloso, lástima que perdié-
ramos la isla para convertirse en
un prostíbulo de los yanquis pri-
mero y de los comunistas des-
pués.

- ¿Cómo era su vida en Cuba?
- Rutina militar y mucha ins-

trucción, aunque conocí a gente
interesante, veteranos de mi tie-
rra que habían ido a Cuba como
voluntarios y que luego se habí-

Título: El constructor
Medidas: 210 x 297mm
Técnica:Mixta, retoque digital
Autora: Julia Martínez García y
Joel Rico Rada

fo de la Biograph que trabajaba
para los primeros noticiarios ci-
nematográficos que se hicieron
en Estados Unidos. En realidad
era propaganda barata, pero Bill
parecía un buen tipo y gracias a
él me interesé por el cine.

- ¿No fue a través de Georges
Méliès?
- No, fue con Billy Bitzer. Él

me enseñó cómo se manejaba
una cámara de cine y con él des-
cubrí el potencial que iba a tener
ese invento. Al volver a Francia
se lo conté a Julienne, que traba-
jaba entonces para Méliès ilumi-
nando (coloreando) películas. Mi
mentor, como se ha dicho hasta
la saciedad, no fue Méliès, sino
Billy Bitzer.

- Con el tiempo Billy Bitzer
sería el camarógrafo de David
W. Griffith, el director de El na-
cimiento de una nación. ¿Man-
tuvieron el contacto después de
aquel encuentro cubano?
- Sí, con Bill intercambié co-

rrespondencia durante años.
Cuando hice Cabiria le llegué a
mandar una copia porque estaba
muy orgulloso de las aportacio-
nes técnicas que había hecho en
esa película, como el carrello, lo
que ahora se conoce como trave-
lling. Luego, cuando Griffith es-
trenó la célebre Intolerancia, allí
estaban todos los hallazgos que
yo había hecho y mis grandes
aportaciones al lenguaje cinema-
tográfico que la historia acabaría
por decir que las había inventado
él.

- No sea vanidoso, que no le
va ese papel.
- Tengo pruebas, Bill me contó

en una carta que Griffith se ence-
rró una semana entera para ver
una y otra vez Cabiria tomando
notas y destripando la película
plano a plano para copiarlo des-
pués en Intolerancia. Ya ve, un
turolense inventa la narrativa fíl-
mica y se apropia del mérito un
yanqui…

- Disculpe, Griffith era sudis-
ta, no yanqui.
- Cierto, encima eso.
- Pero bueno, don Segundo,

fueron muchos los pioneros
que hicieron aportaciones al
lenguaje cinematográfico, no
fue cosa de uno, sino de mu-
chos, y usted fue uno de ellos.
- Pero el mérito se lo quedó un

norteamericano que lo único que
hizo fue copiar a los demás.

- Le recuerdo que usted tam-
bién copió cosas a Georges Mé-
liès. En Excursión a la Luna,
por ejemplo, usted copió plano
por plano el Viaje a la Luna de
Méliès.
- Él también lo copió de la no-

vela de Julio Verne. Además, lo
mío no era una copia, era un re-
make, una nueva versión.

- ¿Eso también lo inventó us-
ted?
- Muy gracioso me está salien-

do usted.
- No se enfade don Segundo,

es que yo veo los inicios del ci-
ne como algo fascinante, un
tiempo en el que los pioneros
como usted lograron crear un
nuevo lenguaje, el del cine, y
cada uno hizo su aportación;
fruto de todos ellos surgió la
narrativa fílmica, una nue-
va forma de expresarse
con imágenes. Eso ahora

se estudia en Bellas
Artes.

Yo llegué a la
guerra de Cuba en
mayo de 1897 y en
La Habana conocí a
Leonardo Buñuel en

su ferretería

“

“

(Pasa a la página siguiente)
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- Pero miras las historias del
cine que se han escrito y todos
hablan de Méliès y de Griffith co-
mo si hubieran sido los únicos,
los que inventaron todo, no es
justo.

- ¿Y le parece justo lo que la
casa Pathé, para la que usted
trabajaba, hizo aMéliès?
- Fue un problema suyo, no

supo adaptarse a los nuevos
tiempos. El cine se hizo industria
y Méliès seguía siendo un artesa-
no.

- Y usted copiaba sus pelícu-
las, hicieron que se arruinara.
- Yo cumplía con mi trabajo,

fueron los Pathé los culpables.
- Con la ayuda de gente como

usted.
- Vale, lo reconozco, nunca me

lo perdoné, por eso dejé la Pathé
en 1909, no quería ser cómplice
de aquello. El cine es una indus-
tria muy canalla, puede ser un
monstruo que devora a sus hijos.

- Luego llegaron los años de
la Itala Film en Italia.
- Sí, fueron tiempos gloriosos.

El Hollywood de la época estaba
en Turín, hacíamos grandes pro-
ducciones, no se escatimaba di-
nero para recrear escenarios his-
tóricos. Es la etapa de mi carrera
de la que más orgulloso me sien-
to.

- ¿Giovanni Pastrone, con
quien hizo Cabiria en Turín, es
tal vez su director favorito?
- No, para nada, el director de

cine que más me gusta es René
Clair.

- Pero usted ya había muerto
cuando este cineasta francés
triunfó con el cine sonoro, al
que usted no llegó, por cierto.
- La muerte es bastante deso-

ladora y hasta que te acostum-

bras a moverte por el más allá te
sientes muy solo. Yo, nada más
morirme, me encerraba en los ci-
nes y soñaba…

- ¿Soñaba como alma en pe-
na?
- ¿Le suena el fantasma del ci-

ne Roxy? Pues ese era yo.
- Lo pillo, la novela de Mar-

sé, pero yo le estaba bromean-
do, me estaba refiriendo a El ne-
gro que tenía el alma blanca.

- Ah, la película de Benito
Perojo. Allí me inventé a King
Kong y luego va a ese nortea-
mericano, Willis O’Brien, y
me lo copia. Y encima las
enciclopedias dicen que él
fue quien inventó la téc-
nica del stop motion, es
decir, la animación fo-

tograma a fotogra-
ma que yo ya
utilizaba en
mis películas
cuando él to-
davía iba a la
escuela. Lo ve,
no es justo el
trato que se me
ha dado, no.

- ¿Sigue yen-
do al cine toda-
vía a pesar de es-
tar muerto?
- Por su puesto,

es mi vida… o me-
jor dicho, es mi
muerte.

- ¿Qué otros di-
rectores, que no
sean de su época,
le gustan?
- Steven Spiel-

berg, George Lucas, Francis
Ford Coppola, Martin Scorsese,
Robert Zemeckis…

- Todos ellos han hecho cine
fantástico y películas de aven-
turas, grandes producciones,
cine épico. Las filmografías de
estos directores me recuerdan a
la suya.
- Y tanto, porque me he meti-

do en sus sueños y a veces me
han escuchado. Conseguí que
Scorsese acometiera la restaura-
ción de Cabiria y que Lucas se
viera inmerso en su saga galác-
tica, aunque a Spielberg me
costó convencerle de que hi-
ciera Jurassic Park. Mi idea
era que animara los dino-
saurios fotograma a foto-
grama, pero no me hizo
caso y lo hizo por orde-
nador. ¡Qué decep-
ción me llevé!

- Claro, usted
hizo una de las
primeras adapta-
ciones al cine de
Viaje al centro
de la Tierra, la
novela de Julio
Verne, con bes-
tias antediluvia-
nas.
- Hablemos con precisión, fue

la primera adaptación al cine que
se hizo de esta famosa novela, no
una de las primeras, sino la pri-
mera.

- No se conservan copias de
Au fond de la Terre, que es co-
mo la tituló usted.
- Mejor, mejor, no me quedé

nada contento del resultado. En-
tonces he de reconocer que la
puesta en escena era muy teatre-
ra, ahora la haría de otra manera.

- ¿Le gustaría volver a hacer
cine si pudiera?
- Me encantaría. Si volviera a

la vida me gustaría hacer una pe-

lícula sobre los dinosaurios de
Teruel. Las películas de Spielberg
no le llegarían ni a la suela de los
zapatos. Sí, habría que implicar a
toda la sociedad y a todas las ins-
tituciones, yo tengo claro que ha-
ríaº una película con los dino-
saurios de Teruel.

- Pues métase en el sueño de
alguien para hacerlo.
- Ya lo he hecho.
- ¿En quién, si se puede sa-

ber?
- En los sueños de
Luis Alcalá, el pale-
ontólogo de la Fun-
dación Dinópolis.
El año pasado ya
hizo un corto-

metraje sobre dinosaurios con
Javier Trueba que fue premiado
y después leí en algún sitio que
estaba pensando en un largo-
metraje, pero documental. Lo
que me gustaría es que hiciera
una película de ficción para
que le den un Oscar.

- Y que se desarrolle en Te-
ruel, claro.
- Por supuesto. Me la imagino

protagonizada por Leonardo
DiCaprio y Scarlette Jo-
hansson, y con los dino-
saurios de Teruel Turia-
saurus riodevensis, el
Gigante Europeo, ca-
minando majestuoso
entre las torres mu-
déjares, y Europelta
carbonensis corrien-
do por la plaza del
Torico en medio de la
expectación de todo
el mundo como si
fuera el toro de soga.
Los dinosaurios de
Dinópolis cobran vi-
da y se escapan del
parque paleontológi-
co. También veo a
Aragosaurus, a Tasta-
vinsaurus, a Iguanodon
galvensis con sus crías y
a Proa valdearinnoensis
huyendo por el Viaduc-
to perseguidos por un
gran carnívoro, que se-
rá el terópodo de Rio-
deva y que al llegar a
la estación de autobu-
ses deberá enfrentar-
se con dos Dacentru-
rus sacudiendo sus
colas con espinas co-
mo si fueran látigos.

- Ni muerto ha perdido la
imaginación, don Segundo.
- El cine es eso, fantasía, ima-

ginación, vida, aunque estés
muerto. Todos tenemos vidas pa-
ralelas ligadas a los sueños que
hemos disfrutado en los cines.

- Le habrá gustado entonces
el documental que trata sobre
usted, El hombre que quiso ser
Segundo. ¿Qué tal su mellizo
Primo, por cierto?
- No me hace gracia ese co-

mentario, ni lo que cuenta la pe-
lícula, todo es mentira. Si se hace
un falso documental se tiene que
dejar todo bien clarito, dejar
constancia de que lo que cuen-
ta son cosas inventadas, no
liar a la gente. Esa película
no tiene nada que ver

conmigo. Tome nota
usted también de
esto que le digo y
deje de fumar
hierba, haga el
favor.
- No se enoje,

es en la casa del
vecino donde fuman como co-
sacos y al final nos colocamos
el resto de los vecinos con solo
olerlo.
- Debería ser alguien de Teruel

quien hiciera una película sobre
mí, porque aquí se me respeta,
creo. Pimpi López Juderías o Jo-
sé Miguel Iranzo podrían poner-
se manos a la obra, no sé a qué
esperan. Y ya que estoy en plan
reivindicativo, en 2021 se cum-
plen 150 años de mi nacimiento,
a ver si alguien tiene la genial
idea de dedicarme una estatua de
bronce, aunque no cumpla 800
años como otros.

- Veo que está muy puesto
al día sobre la sociedad tu-
rolense.

- Vivo en los sue-
ños de los turolenses, a pesar de
que no todos me escuchan. Me-
nos mal que está Dinópolis, el
Cefca que tanto me recuerda a
mis películas del espacio, el
Mausoleo con Amantes de Cine o
los cabirios de la revista Cabiria,
además de los inquietos profeso-
res del instituto que lleva mi
nombre. Otras personas mues-
tran también iniciativa, porque
de lo contrario sería impensable
un Diario de las Bellas Artes, pe-
ro hay muchos que hacen oídos
sordos a lo que les digo mientras
duermen.
En Teruel tenemos dinosau-

rios que dejan pequeños a los Se-
pielberg, unos cielos nocturnos
tan limpios que son una puerta
abierta al universo en la que
Stanley Kubrick hubiera gozado,
y una historia de amor en un en-
torno medieval que no envidia
para nada a otras historias de
amores imposibles que han
triunfado por el mundo a lo largo
de los tiempos y que tanto se han
llevado a la pantalla. ¿Qué más
podemos pedir? Si yo volviera a
nacer ahora no me iría de Teruel,
me quedaría, porque aquí tene-
mos oro para hacer de esta pro-
vincia otro Hollywood.

Me imagino a
Leonardo DiCaprio

y a Scarlette
Johansson entre

dinosaurios y torres
mudéjares

“

“

(Viene de la página anterior)



participa en un proyecto europeo
para dar a conocer las
techumbres pintadas
medievales

Teruel

La Facultad de Ciencias So-
ciales y Humanas sigue
trabajando en el proyecto
de investigación sobre te-
chumbres medievales pin-

tadas europeas, en la que partici-
pa con la Association Internacio-
nale de Recherche sur les Char-
pentes et les Plafonds Peints Mé-
dievax (Francia), y la Comune de
Cividale dei Friuli junto con la
Universidad de Udine (Italia). En
la última reunión del grupo, ce-
lebrada en Lagrasse (Francia) se
ha ido avanzando en proyectos y
líneas de actuación en los que
poder participar los tres países.

Entre los proyectos presenta-
dos, está la realización de una
exposición itinerante que, ade-
más de poder presentarse en Te-
ruel, Lagrasse y Cividale dei
Friuli, pueda mostrarse en las
principales ciudades europeas.
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Título: Techumbre de la Catedral de Teruel Técnica: Ilustración digital Formato: 320 x 230mm Autora:Marta Fernández
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Además de reproducciones foto-
gráficas, audiovisuales y mate-
riales museológicos, se podrá
ver una selección de fragmentos
y de decoraciones originales.
Con ello se podrá dar a conocer
de una forma directa y atractiva
el rico patrimonio artístico rela-
cionado con las techumbres me-
dievales que existe en estas ciu-
dades, convirtiéndose sin duda
en un interesante reclamo turís-
tico cultural.

También se propuso reforzar
la comunicación entre los ayun-
tamientos de las ciudades y
pueblos que conserven techum-
bres medievales, para plantear
programas de difusión conjun-
tos, elaboración de rutas cultu-
rales transnacionales, o para fa-
vorecer la realización de con-
gresos o reuniones científicas
sobre el tema. En la provincia,
además de Teruel, se incluirían
Peñarroya de Tastavins, Cama-
ñas y Argente, cuyas techum-
bres se encuentran in situ, junto
con Bronchales, Galve y Bor-
dón, donde se han conservado

desmontadas o de forma frag-
mentada.

En un segundo nivel de traba-
jo, se planteó la necesidad de ela-
borar un inventario de techum-
bres medievales pintadas en el
que se recojan todas las existen-
tes en los tres países, con la in-
tención de favorecer los estudios
científicos a realizar sobre este ti-
po de obras tan llamativas y sin
embargo, tan poco conocidas.

Para la elaboración de este in-
ventario, se está preparando la
base de datos y buscando las vías
de financiación necesarias, sien-
do las Universidades de Zarago-
za, Paris y Udine las que liderarí-
an la parte científica del mismo.
Las techumbres pintadas son una
manifestación artística muy ca-
racterística de la Edad Media,
puesto que la mayoría de edifi-
cios, ya fueran eclesiásticos o ci-
viles las utilizaron tanto por los
beneficios que aportaban a la
construcción, la abundancia de
los materiales necesarios, como
por sus posibilidades estéticas.
Muchas de ellas recibieron ex-
traordinaria decoraciones pinta-
das, alusivas a los más diversos
motivos. En el contexto español,
la techumbre de la Catedral de
Teruel es una de las que presen-
tan una decoración más abun-

dante y compleja. En Italia, en
las regiones del norte, se conser-
van algunas no menos impresio-
nantes, mientras que en el sur,
concretamente en Sicilia, desta-
can las del denominado Palacio
de los Normandos o la del Pala-
cio Steri, ambos en la ciudad de
Palermo. Del sur de Francia, en
un territorio con muchas relacio-
nes históricas con el antiguo rei-
no de Aragón, podemos citar las
de Narbonne, Capestang, Carcas-
sonne, o Perpignan, además de
las de Lagrasse.

Todo este patrimonio cultural
todavía es muy poco conocido en
la amplia extensión de la pala-
bra, ya que incluso hoy en día no
son extraños los hallazgos de
nuevas obras que van saliendo a
la luz durante una restauración o
al sustituir parte de un tejado. En
la iglesia parroquial de Galve, o
más recientemente, en la ermita
de Santa Bárbara de Bronchales,
se encontraron las tablas pinta-
das que se reaprovecharon cuan-
do se cambió el tejado medieval
por otro más moderno, descu-
briéndose en ambos casos de
manera casual durante unas
obras. En Bordón, la viga se ha-
bía reutilizado como material
constructivo.

Por eso es necesaria la realiza-
ción de este tipo de estudios, y
que se pongan en marcha inicia-
tivas para la puesta en valor de
las techumbres medievales. Es
necesario también que las insti-
tuciones apoyen estas iniciativas,
teniendo en cuenta además que
el patrimonio cultural es uno de
los recursos más sólidos de los
que dispone nuestro territorio
para su desarrollo.

UUnn  ppooccoo  ddee  hhiissttoorriiaa..
El origen de este proyecto pode-
mos ubicarlo en las dos últimas
jornadas de mudejarismo orga-
nizadas por el Centro de Estu-
dios Mudéjares y la fundación
CAI. En ellas se trató el tema del
mudéjar desconocido y del mu-
déjar fuera de Aragón. Para la
impartición de las conferencias
participaron especialistas de
distintos centros de investiga-
ción nacionales y extranjeros,
destacando de entre éstos últi-
mos, las de Georges Puchal so-
bre las techumbres pintadas
francesas, y la de Licia Butta so-
bre las techumbres sicilianas.
Nació entonces la necesidad de
establecer una vía de comunica-
ción entre investigadores que ya
estaban trabajando sobre estos
asuntos de forma individual,
para pasar a hacerlo de forma
colectiva. Desde entonces, se
han producido varias reuniones
de trabajo en las que se va perfi-
lando los diferentes objetivos a
conseguir. El interés del proyec-
to es tanto que, se busca la im-
plicación, no sólo de las entida-
des locales, si no también de la
Unión Europea.
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las bibliotecas

vivas
Las viejas enciclopedias conviven con los ordenadores y los
libros digitales, pero para los bibliotecarios no son competencia
sino un soporte más para lograr el objetivo: la lectura

M.Navarro y M.C. Aguilar
Teruel

“Una biblioteca tiene que estar viva”, ase-
gura Julia Escorihuela, una de las más fas-
cinantes bibliotecarias con las que cuenta
la provincia. A sus 56 años ejerce con ver-
dadera vocación en Aliaga, en el mismo
pueblo donde hacia el final de su niñez
una nefasta predecesora suya le impidió
llevarse a préstamo un lote de libros sim-
plemente por su condición de masovera.
“Lloré los siete kilómetros que separan

Aliaga de mi masía”, cuenta Escorihuela
todavía con el corazón en un puño. “Es de
los disgustos más gordos que me he lleva-
do en la vida”, relata la gestora cultural,
que también ostenta el cargo de gerente
del Parque Geológico de Aliaga.
“Mi labor en la biblioteca ha sido total-

mente opuesta” a la que practicaba aque-
lla lamentable prestamista de libros que
truncó la pasión por la lectura de más de
un niño. “Yo facilito todo lo posible que la
persona lea: si hay enfermos, les llevo el li-
bro a casa; si viene uno de un pueblo co-
lindante, se lo dejo por más tiempo”, expli-
ca Escorihuela, que representa los valores
que una buena bibliotecaria debe tener en
el medio rural.
Un lugar para leer, para sacar un libro,

ver títeres, hacer los deberes, disfrutar con
un cuentacuentos, debatir sobre el autor
de moda, ver una exposición, conectarse a
Internet o, por qué no, simplemente estar
caliente en invierno. Todo eso y mucho
más ofrecen las bibliotecas, un espacio pa-
ra la cultura donde -ahora- tiene cabida to-
do el mundo. Se han convertido en el pun-
to de encuentro en muchos pueblos, el lu-
gar de trabajo para niños y mayores y el es-
cenario ideal para soñar de la mano de un
libro.
La provincia suma 55 bibliotecas dise-

minadas por todas las comarcas y pueblos.
Detrás está la iniciativa pública, ya que
son los Ayuntamientos los que costean la
instalación y el personal y la Diputación de
Teruel la que se ocupa de financiar activi-
dades en muchas de ellas. Los clubes de
lectura, los encuentros con autores o el cir-
cuito de animación a la lectura son funda-
mentales para dinamizar estos espacios
con propuestas atractivas e innovadoras.
Y es que, como apunta Iván Núñez,

que está al frente de la Sala de Lectura del
Arrabal, las bibliotecas están inmersas en
un proceso de cambio. “Ha habido una ex-
plosión de la información, ahora puedes
obtenerla en Google y los libros están en
cualquier base de datos”, comenta. Por
eso las salas ya no pueden ser un depósito
de libros sino “un dinamizador cultural
brutal” que fomente el hábito lector. “No
podemos ser los que prestan libros, sino
los que hacen que la gente lea”, concluye
el especialista.

Autora:Yadira Elisabeth Morales Morales
Título:Magia
Técnica: Pintura digital
Formato: 210 x 297mm
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En algunos pueblos el porcentaje de
lectores es muy alto, o al menos lo son el
número de socios de la biblioteca. Es el ca-
so de Manzanera, donde hay medio millar
de habitantes y la sala de lectura tiene 437
usuarios, aunque entre ellos hay algunos
de fuera, reconoce Pilar Alpuente, que se
ocupa de este espacio desde hace 12 años.

GGuuííaass  yy  ccoonnsseejjeerrooss
El bibliotecario es el alma de las salas y en
los pueblos es habitual que se tengan muy
en cuenta sus recomendaciones. “Hay
quien ya sabe a lo que viene pero muchos
sí suelen pedir consejo”, dice Lucía Sáez,
responsable de la biblioteca pública de Al-
barracín. “No a todo el mundo le puedes
dar lo mismo. Según lo que ha leído le vas
encaminando hacia un sitio o hacia otro”,
apunta Mari Fuertes, que lleva 26 años al
frente del centro de Monreal.
Escorihuela ejerce como instigadora de

la lectura entre los más pequeños. “Hago
cursos de geología por la mañana con los
niños y luego los revierto por la tarde a la
biblioteca para buscar información”, dice
la bibliotecaria. En Aliaga hay buenos lec-
tores, “pero últimamente Internet está res-
tando”, reconoce. 
Pero ella tiene sus propias armas. “Hay

que tener mucha psicología”, explica.
“Cada persona es un perfil y tienes que co-
nocerlo para orientarla. Pregunto qué han
leído últimamente y les indico, o a quien
ha tenido una determinada historia perso-
nal le intento programar una parecida”.
Por otra parte, “a los rumanos, que ense-
guida saben leer” en castellano, “les bus-
co fichas adecuadas para que aprendan
ortografía”.
Esta cercanía también se da en la Bi-

blioteca de Teruel según apunta su direc-
tora, Mar Sarto, quien incide en la impor-
tancia de la “función social” y de “hacer
partícipes a los usuarios”.

TTooddoo  lloo  qquuee  nnoo  hhaass  lleeííddoo  eess  nnuueevvoo
Pero también hay algunos que no piden
consejo y otros muchos que prácticamen-
te solo se interesan por las novedades.
“¿Algo nuevo quieres? Pues es que todo lo
que no has leído es nuevo”, apostilla Fuer-
tes, quien al igual que el resto de sus cole-
gas intenta hacer encaje de bolillos para
tener los libros de los que se habla en los
medios de comunicación y, por tanto, es-
tán de moda y son los que quiere todo el
mundo.
En este sentido, Sarto destaca la impor-

tancia de promocionar los fondos porque
cuando se lleva a cabo alguna acción para
hacerlos más visibles se produce un incre-
mento en los préstamos de esas coleccio-
nes. El ejemplo es el éxito que este año es-
tán teniendo los distintos formatos de El
Quijote, que este año cumple 400 años.
Leonor Dolz intenta captar usuarios preci-
samente promocionando los fondos que
pueden interesar al público más diverso y

para ello en su sala se han hecho desde tí-
teres hasta un taller de galletas.
Los bibliotecarios hablan a su vez de la

importancia que tienen las salas como lu-
gar para buscar información de cara a ha-
cer los deberes o trabajos escolares. Aho-
ra, junto a las enciclopedias de toda la vi-
da están los ordenadores con conexión a
Internet, que son una pieza clave a la hora
de hacer trabajos de historia, ciencias o li-
teratura. 
Precisamente ese acceso a la red, tanto

en los terminales como a través del wifi,
lleva hasta las bibliotecas, sobre todo de
los pueblos, a mucha población inmigran-
te que de otra forma sería difícil que acu-
diera a estos lugares. 
Las bibliotecas organizan cursos de in-

ternet para que, sobretodo los mayores,
aprendan a manejarse. “A una señora de
70 u 80 años le pones el pueblo de Francia
en el que vive su hija y le encanta”, indica
la bibliotecaria de Aliaga. También hay
quien tiene que viajar y “te pide que le
ayudes a sacar un billete” por la red. “Es
un trabajo muy variado, tienes que ayudar
a muchas personas”, afirma Escorihuela.

LLooss  ‘‘bbooookkttuubbeerrss’’
La irrupción del libro digital no le ha qui-
tado usuarios a las bibliotecas de Teruel.
Los profesionales advierten de que no hay
que verlo como un competidor sino como
un complemento porque “la gente sigue
queriendo tocar el papel, pasar las hojas”,

dicen, para añadir que el objetivo es que
las personas lean, independientemente
del soporte sobre el que lo hagan.
Con los nativos digitales la cosa cam-

bia porque no solo están más acostumbra-
dos a leer en pantalla que en papel sino
que, en vez de acudir al bibliotecario en
busca de asesoramiento, se dejan influir
por los booktubers, otros jóvenes que son
ávidos lectores y que comparten sus sen-
saciones sobre las obras a través de la
red. 
Sus seguidores se convierten en “lecto-

res compulsivos”, reconoce la biblioteca-
ria de Monreal, quien comenta que “son
otras formas de captar lectores y llegan
más a ellos” de lo que pueden hacerlo
aquellos padres o profesores que reco-
miendan encarecidamente leer pero a los
que los niños y adolescentes nunca han
visto con un libro en la mano. 
En definitiva, hoy en día el que no lee

es porque no quiere, pues tiene todo tipo
de herramientas y géneros a su alcance.
Por eso es tan importante conocer histo-
rias como la de la bibliotecaria de Aliaga,
que “estaba destinada a no leer”. Pero el
desplante de aquella dudosa profesional
no hizo más que alimentar su pasión por
la lectura. “Porque algo no lo puedas con-
seguir en un primer momento, no tienes
que desistir. Ya llegará. Lo que te prohi-
ben, lo haces aún con más ahínco”, co-
menta. Quizá si prohibieran los libros du-
rante un mes aprenderíamos a valorarlos.

Autora: Yadira Elisabeth Morales Morales   Título: Imaginación
Técnica: Pintura digital Formato: 210 x 297 mm

•ESFUERZO•

Solo los pueblos que
tienen más de 5.000
habitantes tienen
obligación de tener
una sala de lectura
El esfuerzo que realizan los munici-
pios turolenses y las administracio-
nes que les apoyan en la apertura
de sus bibliotecas es digno de con-
siderar, ya que la legislación de ré-
gimen local solo establece la obliga-
toriedad de que dispongan de bi-
blioteca los municipios con una po-
blación superior a los 5.000 habi-
tantes. En la provincia, solo Teruel,
Alcañiz y Andorra superan esta ci-
fra.
En la Comarca Andorra-Sierra de
Arcos, por ejemplo, todos los pue-
blos tienen biblioteca. Destaca la de
Andorra, que da servicio a una po-
blación de 8.000 habitantes y reali-
za actividades de dinamización co-
mo el concurso internacional de re-
latos cortos Juan Martín Sauras. Es-
te centro pertenece a la red arago-
nesa, pero para los ochos pueblos
restantes la Comarca creó en 2006
una red propia.
La administración hizo cursos de
formación y compró material que
comparten todos los centros (bi-
bliopiscina, ludoteca, lotes de libros
infantiles, etc.). Cada año, la red co-
marcal tiene un expositor en la Fe-
ria del Libro de Andorra donde au-
tores de la zona firman sus noveda-
des.. También hay concursos, pre-
sentaciones y, el año pasado, se
completó la celebración del Día de
la Biblioteca en cada uno de los
pueblos.
“Este trabajo en red ha permitido
aprovechar mucho mejor los esca-
sos recursos existentes; que los bi-
bliotecarios se conozcan entre ellos
y dispongan de una red de apoyo,
saliendo del aislamiento en el que
venían trabajando; se han aumen-
tado las actividades en las bibliote-
cas de los pequeños municipios y se
ha apoyado en su nacimiento a las
nuevas”, explicó la técnico comar-
cal de Cultura y Turismo, María Án-
geles Tomás.
Y es que las localidades de 
Alacón y Ejulve, tras la destrucción
de las bibliotecas republicanas du-
rante la Guerra Civil, no reabrieron
sus centros de lectura hasta 2006.
Oliete lo hizo en 1969 y Andorra 
en 1973.
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se va de compras
La aventura literaria del Centro Comercial Abierto de Teruel cautiva sobre todo al público infantil
Redacción
Teruel

La aventura literaria que propone
el Centro Comercial Abierto
(CCA) de Teruel con su campaña
Vive Cervantes está cautivando so-
bre todo al público infantil, según
manifestó ayer su gerente, Rodolfo
Pangua, a pocos días de que la pla-
za del Torico acoja el sábado el Día
del Libro y de la Rosa. Miguel de
Cervantes asistirá a esa actividad
y el público podrá fotografiarse a
su lado.

El autor de El Quijote ha rena-
cido en las calles del Centro His-
tórico con algunas de las frases
más célebres de su obra literaria,
que pueden leerse por los esca-
parates y en el interior de 59 co-
mercios. La iniciativa ha tenido
muy buena acogida entre quie-
nes rellenan los folletos para par-
ticipar en un sorteo, mientras
que la respuesta está siendo me-
nor en la otra propuesta que
planteaban de hacerse un selfie
junto a alguna de las frases.

Quienes no se resistirán a ha-
cerse ese selfie al lado de Cervan-
tes serán aquellos que acudan este
sábado a la plaza del Torico para
celebrar el Día del libro y de la ro-
sa, en el que participarán cinco li-
brerías y cuatro floristerías. Allí
mismo se instalará un Cervantes a
tamaño natural a cuyo lado po-
drán hacerse fotos todos aquellos
que lo deseen.

Hasta ese día se podrá partici-
par en la campaña Vive Cervantes,
consistente en recorrer los comer-
cios del Centro e identificar al me-
nos diez de los libros cuyas frases
se muestran en esta original pro-
puesta.

Pangua aseguró que la iniciati-
va es una “aventura para rendir
homenaje a Cervantes y fomentar
la lectura entre los más pequeños,
que son los que más están partici-
pando recorriendo los comercios”.

El gerente del CCA aseguró que
los establecimientos están muy
contentos por la respuesta e indicó
que el sorteo entre los participan-
tes se realizará la próxima sema-
na.

Título: Las locuras de don quijoteMedidas:Dimensión de las matrices 30 x 50 centímetros. Impresión sobre papel lana de 37,5 x 56 centíme-
tros. Técnica: Litografías sobre planchas de aluminio Autor: Francisco López Alonso
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Instrucciones para la Animación colores y fuentes:

Para visualizar la animación en Realidad Aumentada, se necesita un
móvil o tableta con Android, y elegir una de las siguientes tres opcio-
nes:
A) Escanear el código QR, el cual redirige a la página de descarga
de la aplicación. Instalar la aplicación.

B) Entrar en Google Play Store, y buscar 'musivara'. A continuación,
seleccionar la aplicación 'Animación colores y fuentes', e instalarla.

C) Introducir en el navegador el enlace:
https://play.google.com/store/apps/details?id=com.musivara.ani-
macioncolores

¿¿QQuuéé  
lleeeenn  llooss

ffaammoossooss??
Una plataforma de lectura digital
pregunta a personajes relevantes

Título: Tipografías. Técnica: Serigrafía y tipografías. Animación stop motion y realidad aumentada. 2016
Autores: Francisco López & Carlos Narbaiza

Título: Inédito Labordeta, 2016 Medidas: 14,8x21 cm Técnica: Ilustra-
ción a bolígrafo y rotring art pen. Autora: Sheila Latorre Vicente

El Labordeta más inédito deja
de ser un secreto y se muestra
‘En el jardín de la memoria’
La Fundación que lleva su nombre presentó ayer 
un CD con 18 canciones inéditas y un recitado
Redacción
Teruel

Los amantes de la música y la po-
esía de José Antonio Labordeta
están de enhorabuena. Ayer se
presentó Labordeta inédito. En el
jardín de la memoria, título del
trabajo discográfico producido
por la Fundación José Antonio
Labordeta, con la colaboración
del Ayuntamiento de Zaragoza.
El disco reúne 18 canciones iné-
ditas, y un recitado, que José An-
tonio Labordeta compuso y
cantó en directo pero que nunca
llegaron a incluirse en ninguno
de sus discos anteriores. 

Ahora, estos temas se han re-

cuperado de distintas grabacio-
nes, fechadas desde 1969 (como
los siete temas cantados en direc-
to en un concierto en la Universi-
dad de Lund, Suecia) hasta 2007
(tres años antes de su muerte),
en el programa Borradores de
Aragón TV. También figuran te-
mas rescatados de los años 70 de
un concierto en Valencia, una
canción que creó para el PSA en
las elecciones de 1977 y  temas
que cantó en directo en la Sala
Galileo Galilei de Madrid entre
los años 1995 y 2003.

Las canciones incluidas en es-
te CD están grabadas en su ma-
yoría en directo y recogen todo el
universo labordetiano y los te-

mas que lo hicieron célebre: la
emigración, la inmigración, la
justicia, la libertad, la igualdad,
el paso del tiempo).

En estos temas, Labordeta es-
tá en toda su esencia y en un es-
cenario, donde más le gustaba,
en contacto con la gente. El disco
realiza un recorrido por 39 años
de carrera musical y se escucha
como si de un concierto se trata-
ra, explicando él algunas de sus
temas, contando anécdotas. 

La producción musical ha co-
rrido a cargo de Francisco Agua-
rod, y la digitalización, limpieza
y masterización ha sido realizada
en Coda Estudios. Desde mañana
está a la venta.

Redacción
Teruel

Grandes clásicos de la literatura,
novelas de misterio, best seller…
Cualquier momento es perfecto
para desenfundar tablets, eRea-
ders y demás dispositivos y po-
nerse manos a la obra. Con moti-
vo del Día del Libro en Nubico, la
plataforma de referencia para la
lectura digital bajo el modelo de
suscripción en nuestro país, se
han preguntado cuáles son los
gustos literarios de algunas de las
personalidades más reconocidas
en todos los ámbitos. Y los hay
para todos los gustos.

La escritora y Premio Planeta
1998, Carmen Posadas, ensalza
su género fetiche, el cuento, por
considerarlo “el más difícil” y el
que más “descubre a los autores
buenos”. Y es que en él, subraya,
hay que saber crear “todo un
mundo, una situación, una at-
mósfera, unos personajes sólidos
en muy pocas páginas y cerrarlas
brillantemente”.  La naturaleza
humana es el hilo conductor con
el que Carmen Posadas designa a
Proust y Santa Teresa como sus
autores preferidos: “Los dos utili-
zan el humor y los dos son gran-
des estilistas”. La Biblia, no por

razones religiosas –aunque algo
de ello hay también-, es el libro
más completo y con los pasajes
“más bellos que se han escrito”,
según la autora. “Hay poesía,
hay  crónica, hay novela de aven-
turas, de ciencia ficción, hasta
hay novela negra”, confiesa.      

El periodista Pedro Piqueras
lo tiene muy claro al ser pregun-
tado por sus géneros literarios de
cabecera: “Ensayo, biografía y
novela, por este orden”. Entre sus
libros favoritos destaca Memo-
rias de un europeo de Stefan
Zweig y El laberinto español, de
Gerald Brenan. Ambos ensayos
están cargados de dualidades co-
munes. El primero, “acerca de la
futilidad de lo importante, de có-
mo aquello que creíamos estable
y sólido puede descomponerse
sin que nadie haga nada por evi-
tarlo”, suscribe. Mientras, “el li-
bro de Brenan es otro clásico que
muestra que los españoles somos
capaces de repetir modos, prejui-
cios y actuaciones a través de la
historia”. El premio Nobel Imre
Kertsz es uno de sus escritores fa-
voritos, así como el español Igna-
cio Martínez de Pisón, del que
destaca el “ingenio” y “la varie-
dad sorprendente de sus obras”.

Edurne Pasaban, la primera

mujer de la historia en ascender
a los 14 ochomiles, ha escogido
como su libro favorito El alqui-
mista, de Paulo Coelho. El best-
seller del autor brasileño ha tras-
pasado fronteras extendiendo su
filosofía de vida y su forma de
entender los sueños a través de

las más de 50 millones de copias
vendidas en todo el mundo. Un
libro mágico y cargado de mensa-
jes optimistas. La alpinista gui-
puzcoana también destaca entre
sus autores fetiche a David Safier
y confiesa que la novela histórica
es su género preferido.

El actor malagueño, Fran Pe-
rea, se declara seguidor del escri-
tor japonés, Haruki Murakami,
que ha pasado de autor de culto a
escritor reconocido. En cuanto a
su libro favorito se decanta por El
Evangelio Según Jesucristo, de
José Saramago.      



pequeños a los que compañías
profesionales no irían nunca por-
que sus cachés son difícilmente
asumibles por los ayuntamien-
tos”. Habitualmente ellos están
dentro de las campañas cultura-
les que lleva a cabo la Diputación
Provincial de Teruel (DPT) que
les permite mostrar su trabajo en
distintas localidades porque, aun-
que no sean profesionales, aman
el teatro, aman sentir el vértigo
de subirse a un escenario y mos-
trar su trabajo al público. “Real-
mente, no es un tópico, pero tra-
bajamos por amor al arte”, asegu-
raMartín.

Y es que estas agrupaciones,
tal y como ratifica Jesús Muñoz
Galo, responsable de Espantanu-
blos, no obtienen beneficios. “Lo
que ganamos es mínimo y se
reinvierte en la compañía, en la
preparación de nuevos montajes,
en vestuario, en los gastos para
los viajes”, detalla Muñoz Galo.

Para Muñoz Galo la formación
de los actores amateurs, que son
la gran mayoría en la provincia,
es una asignatura pendiente y re-
cuerda que, desde la Diputación
Provincial de Teruel (DPT) se or-
ganizaban cursos sobre interpre-
tación en la Colonia Polster de Al-
calá de la Selva. “Igual que hacen
colonias y cursos y talleres inten-
sivos para los músicos, también
existían iniciativas similares diri-
gidas a los actores y podíamos ac-
ceder todos aquellos que, aunque
no fuera de forma profesional
porque no nos ganamos la vida
únicamente de las artes escéni-
cas, tuvieran interés por la inter-

pretación teatral”, recuerda Mu-
ñoz Galo.

Desde la institución provin-
cial aclaran que estos cursos de-
jaron de impartirse al no existir,
por parte de ninguna agrupación
o asociación de artes escénicas,
una solicitud para llevarlas a ca-
bo. Estos cursos no los organiza-
ba la Diputación, pero colabora-
ba con su desarrollo cediendo las
instalaciones de la Colonia Pols-
ter.

Habitualmente, los actores afi-
cionados se forman en las asocia-
ciones o agrupaciones a las que
pertenecen con aquellos que ya
cuentan con muchas representa-
ciones omuchos kilómetros en su
haber y es la propia experiencia la
que va moldeando a estos actores
amateurs.

CCIIRRCCUUIITTOOSS
Tal y como apuntaba Sixto Abril,
“Teruel necesita crear espectado-
res teatrales críticos y para eso es
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Ana Bardají/Aragonpress
Teruel

¿Qué es teatro? El teatro es mie-
do, libertad, ilusión, esfuerzo. Es
un juego, es un reto, es descubrir,
son muchos nervios, sueños y
mucha, muchísima diversión. Es
la oportunidad de tener muchas
vidas que vivir. Eso es teatro y
quién lo probó lo sabe. 

Y lo saben Santiago Royo, Ma-
ría Basarte, Gloria Enguita, Ana
Pi Orcal y Paula Navarro, algunos
de los alumnos de la Escuela T de
Teatro de Teruel, el único centro
formativo de la provincia. El úni-
co lugar donde acercarse a las ar-
tes escénicas y probar en primera
persona todas esas sensaciones
que provoca subirse a un escena-
rio para los aficionados a esta arte
escénica. Aunque algunas com-
pañías como Siglo XIII Teatro
también se encargan de dar for-
mación a todos aquellos que en-
trar a formar parte de la agrupa-
ción, tal y como aclara su director
y gerente Adolfo Barrio.

Pero más allá del amor al tea-
tro de muchos aficionados que le
dedican su tiempo libre está la si-
tuación que asociaciones, agru-
paciones y compañías teatrales
viven en Teruel, una provincia
donde la dispersión y la despo-
blación también influyen y condi-
cionan la posibilidad o no de re-
presentar un montaje, de lograr

levantar o no el telón. Además, a
esto, hay que añadir los recortes
en cultura que también han su-
puesto un obstáculo más para la
difusión del teatro y para la pro-
gramación de una oferta estable y
continúa “que logre crear espec-
tadores críticos”, según cuenta
Sixto Abril, director, junto con

Elena Abril, de la Escuela T de Te-
atro.

En Teruel la cultura teatral se
asienta en una sólida base de gru-
pos y compañías de teatro aficio-
nado, siendo Siglo XIII Teatro, la
única agrupación profesional tu-
rolense, tal y como asegura Ba-
rrio. “Afición hay, y mucha, pero
nadie o muy pocos, pueden dedi-
carse profesionalmente al teatro,
por lo que la provincia de Teruel
podría calificarse como una pro-
vincia de amateurs”. Así de claros
son algunos de los responsables
de las diversas compañías turo-

lenses que calificadas como gru-
pos de teatro aficionado, un tipo
de agrupación “muy necesaria en
una provincia con decenas de pe-
queños municipios”.

Tal y como comenta José Ra-
món Martín, miembro de Villas-
tar Teatro, los grupos de aficiona-
dos “llegan a muchos municipios

de levantar el telón
La provincia de Teruel cuenta con una sólida base de
teatro amateur que lleva la cultura a pequeños pueblos

Autor: Jose Luis Valero C
Técnica: Acrílico y lápiz sobre papel
Título: Sin título
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necesario contar con una progra-
mación estable”. Sin embargo, y
por cuestiones presupuestarias,
no todos los municipios pueden
acceder a la contratación de com-
pañías de teatro profesional. Por
ese motivo, instituciones como
las comarcas o la Diputación de
Teruel se cuentan con distintos
programas donde se pretende di-
fundir la cultura en las pequeñas
localidades y es allí donde las
asociaciones de teatro aficionado
tienen su hueco.

“Normalmente, los pueblos
pequeños se suman a estos pro-
gramas para contratar a las com-
pañías de teatro, que habitual-
mente son de la provincia e inclu-
so de la localidad. Es muy raro
que sea el propio municipio
quien contrate directamente ya
que perdería la subvención que
les otorgan estos programas”,
asegura Jesús Muñoz Galo de Es-
pantanublos.

Fuera de estos programas y
circuitos se encuentran los que
proporcionan espectáculos de
compañías profesionales. La Red
Aragonesa de Espacios Escénicas
(RAEE) y el Circuito de Artes Es-
cénicas ofrecen un extenso catá-
logo de obras, montajes y compa-
ñías para los amantes del teatro.
Sin embargo, solo Teruel, Alcañiz
y Andorra forman parte de la
RAEE donde tienen la posibilidad
de contratar dichos espectáculos.

Según apunta la responsable
del Espacio Escénico de Andorra,
Rosa Espés, “en la RAEE solo
ofrecen obras de compañías pro-
fesionales y los municipios adhe-
ridos a esta red deben comprome-
terse a mantener una programa-
ción estable y ofrecer un mínimo
de representaciones de compañí-
as aragonesas”. Los municipios
más pequeños “tienen en el Cir-
cuito de Artes Escénicas la posibi-
lidad de contar con montajes y
obras teatrales de compañías con
cachés menos elevados”, especi-
fica Espés.   

EESSPPAACCIIOOSS  EESSCCÉÉNNIICCOOSS
Pero para tener una programa-
ción estable, para enganchar al
público al teatro y para crear es-
pectadores es necesario contar
con espacios escénicos adecua-
dos. 

En la ciudad de Teruel, está
previsto que el Ayuntamiento
gestione el teatro Marín a través
de un alquiler por 10 años, ya que
este espacio escénico de la capital
es propiedad del Círculo de Re-
creo Turolense. 

Hasta que llegue ese momento
y el consistorio se encargue de
dotar de una programación al
Marín, los espacios escénicos en
la capital mudéjar son escasos.
“Hace falta un auditorio, un espa-
cio polivalente que sirva tanto pa-
ra teatro como para danza por-
que, aunque el teatro Marín es
una buena opción, no deja de ser
una empresa privada”, afirma

Sixto Abril, quien recuerda la ne-
cesidad de contar con una progra-
mación estable en la ciudad ya
que ahora, es cierto que hay ofer-
ta cultural variada “pero quizá
debería tener una mayor conti-
nuidad en la escena teatral”. 

Sin embargo, Adolfo Barrio,

por el contrario, considera que ya
no es tan importante contar con
un escenario adecuado sino con
las ganas de llevar a cabo un
montaje. 

En Alcañiz y Andorra, el mun-
do de las tablas es diferente. Am-
bas localidades cuentan con es-

pacios escénicos municipales
donde se programan espectácu-
los teatrales de forma frecuente. 

Además, Andorra cuenta con
una longeva muestra de teatro. 

Ser o no ser. Teatro amateur o
profesional. Lo importante es lo-
grar que se levante el telón.

l teatro pue-
de ser una
afición pero,
en algunas
ocasiones es
algo más. Es
una pasión,
una voca-
ción. Saber
que se quie-
re vivir de la

interpretación supone un gran
salto porque cursar estudios
superiores oficiales supone
abandonar Teruel. Y eso es lo
que le ocurrió al turolense Pe-
dro Endolz quien empezó su
formación de la mano de Sixto
y Elena Abril en la Escuela T de
Teatro, pero que, con el paso
del tiempo, comenzó a darse
cuenta de que, le costase lo que
le costase, quería dedicarse
profesionalmente a las artes es-
cénicas. “Siempre supe que el
arte dramático era mi voca-
ción, que quería convertir esa
afición en mi profesión, que
quería vivir de esto”, cuenta
Endolz, quien actualmente es-
tá cursando estudios superio-
res oficiales de interpretación
en Valladolid.

“Me hubiese gustado poder
estudiar en Teruel, pero igual
que en esto, hay muchos otros
grados que pueden cursarse en
el Campus turolense”, comen-
ta el joven turolense, quien
agrega que, al menos, sí le gus-

taría poder dedicarse al mundo
de la escena en la ciudad de Te-
ruel, aunque es muy pesimista
en este aspecto.

Pedro Endolz se enfrenta a
su futuro con una más que jus-
tificada “incertidumbre”. “Por
el momento voy a disfrutar de
lo que estoy aprendiendo, pero

soy consciente que he elegido
una profesión con una alta tasa
de paro”, asegura Endolz,
quien considera que “son nece-
sarios los actores” y por ello
cree que es una responsabili-
dad y un orgullo están formán-
dose para formar parte de esta
profesión.

Cuando la afición
supera la realidad

El teatro es retarte a ti
mismo cuando subes al
escenario y sabes que
tienes que disfrutarlo

plenamente en ese
momento

Paula Navarro

Las clases de teatro son
una evasión total y todo
un divertimento, sobre

todo las improvisaciones
porque te obligas a crear

una historia en cinco
minutos

Santiago Royo

He descubierto que
interpretar un personaje

es como andar hacia una
persona desconocida,

pero al acercarme
descubro que no son

tantas las diferencias que
nos separan

Ana Pi Orcal

Para mí el teatro siempre
ha sido un reto. Una vía de

escape. Es algo así, como
leer un libro: te permite

vivir otras vidas, pero de
una forma mucho más

intensa
María Basarte

Ir a clase está muy bien, es
un paréntesis en el espacio

tiempo donde puedes
llegar a a ser libre

Gloria Enguita

Autor: Jose Luis Valero C
Técnica: Acrílico y lápiz sobre papel
Título: Sin título
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Bellas Artes viaja a Las Hurdes
a través de EESSTTAACCIIÓÓNN  BBUUÑÑUUEELL
El filme del calandino cierra el ciclo de proyecciones con un coloquio
Redacción
Teruel

Tal día como ayer de hace 83
años, el turolense Luis Buñuel
hacía las maletas y emprendía
viaje a la remota comarca extre-
meña de Las Hurdes. Allí se jun-
taría con sus amigos anarquistas
y comunistas para rodar la única
película documental de su carre-
ra, Las Hurdes. Tierra sin pan. La
proyección de esta cinta, tan re-
volucionaria y vanguardista co-
mo grotesta, antes y ahora, cerró
ayer en Bellas Artes el ciclo “Es-
tación Buñuel: origen y destino”,
que se ha acercado en profundi-
dad a la obra y la figura de este
cineasta universal.

Un coloquio, tras la proyección
del documental, puso fin a un mes
y medio de proyecciones con el
pase de algunas de las películas
más destacadas de Buñuel presen-
tadas por los alumnos de Bellas
Artes. La actividad continuará el
próximo mes de junio con la pu-
blicación de un libro y una exposi-
ción en la que presentarán sus
obras al menos 13 artistas.

La sesión de ayer sirvió para
conocer una película atípica den-
tro de la filmografía buñueliana
por ser un documental, aunque el
realizador recurrió a una puesta
en escena propia del cine de fic-
ción, y por ser el último trabajo
que dirigió antes de que pudiera
volver a hacerlo tres lustros des-
pués, además de por ser una cinta
inclasificable que bebe por igual
de las vanguardias que del dis-
curso revolucionario impuesto

por el cine soviético a los intelec-
tuales europeos.

PPuueessttaa  eenn  eesscceennaa
La alumna de Bellas Artes Lawra
Vicente Naranjo hizo la presenta-
ción de la película, sobre la que
incidió en las trampas que hizo
Buñuel durante el rodaje, planifi-
cando las escenas como si filma-
ra una cinta de ficción, abatiendo
una cabra a tiros para hacer que
se despeñara por un barranco co-
mo si se tratase de un accidente,
o emborrachando a algunos de
los personajes que aparecen. Una
manipulación que, según recor-
dó Vicente, ha molestado duran-
te décadas a los habitantes de
Las Hurdes por el estigma que
han arrastrado hasta la actuali-
dad por culpa de esta película.

En la mesa redonda participa-
ron el profesor del Grado en Be-
llas Artes del Campus de Teruel
Francisco Lázaro, y el periodista

de DIARIO DE TERUEL y autor
del libro Las huellas de Buñuel Ja-
vier Millán. También estaba pre-
visto que interviniera el crítico de
cine Paco Martín, que se disculpó
al no poder acudir.

En el coloquio quedó de ma-
nifiesto que hubo una intencio-

nalidad detrás del rodaje de esta
película “imperfecta”, rodada
con escasos medios y montada
sin moviola por Buñuel. Un “cine
imperfecto” que hace más gro-
tesco el resultado, pretendida-
mente antropológico pero abier-
tamente revolucionario en una
época en la que el cineasta de
Calanda tenía como compañe-
ros de viaje a comunistas
franceses y españoles. De
hecho, en la película par-
ticiparon el comunista
francés Pierre Unik,
que junto a Buñuel

•TÍTULOS•

PELÍCULAS

se han proyectado dentro del
ciclo Estación Buñuel: origen y
destino, que ha supuesto un
recorrido por el rico universo

fílmico buñueliano 
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escribió el texto sonoro que
acompaña a las imágenes, y los
anarquistas españoles Ramón
Acín y Rafael Sánchez Ventura,
así como el fotógrafo de las van-
guardias parisinas Eli Lotar.

Juntos se adentraron en Las
Hurdes durante un mes, a pesar
de que en la película se habla de
dos meses, para sumergirse en el
inframundo de un territorio tan
surreal como olvidado y exótico
para la época, a pesar de encon-
trarse a apenas 90 kilómetros de
la ciudad universitaria de Sala-
manca. Allí rodaron una película
que basa buena parte de su argu-
mento en la tesis doctoral que so-
bre esta comarca extremeña ha-
bía publicado el antropólogo
Maurice Legendre en París.

Durante el coloquio se mos-
traron unos fragmentos del docu-
mental soviético de 1930 Sal para
Svanetia, de Mikhail Kalatozov,
que guarda muchas similitudes
con Las Hurdes. Tierra sin pan,
que rodó Buñuel tres años des-
pués, en 1933. Los paralelismos

sugerirían la intención del re-
alizador de emular en

cierta manera el cine
soviético de propa-
ganda comunista
de aquellos años,
pero al final pre-
valecieron los
universos bu-
ñuelianos.
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Música en directo en los bares de Teruel:

El tirón de los conciertos de rock en
las salas de la capital se ha reducido
tras el ‘boom’ que tuvo hace 5 años

Miguel Ángel Artigas Gracia
Teruel

Hace unos cinco años el panorama cultu-
ral turolense dio un paso hacia delante y
varias salas y bares de la capital comenza-
ron a programar de forma regular actua-
ciones musicales de pop y rock en directo,
especialmente durante los fines de sema-
na, uniéndose así a otros que ya lo hacían
de forma habitual o más esporádica.

El modelo funcionó bien y las citas co-
menzaron a multiplicarse, no solo con
bandas emergentes y de ámbito local sino
también con grupos de todo el territorio
nacional e incluso de fuera de él. Locales
como El Albergue, El Sótano, Sala Place,
Espacio Luvitien, Pub Happyness, La Fon-
da del Tozal, Flanagan’s, Ruta 66, Pub
Lennon o Café 1900, entre otros, incorpo-
raban a su oferta de ocio un amplio abani-
co musical que abarcaba casi de todo.
Desde grupos o solistas turolenses que
buscaban visibilidad ante el público hasta
bandas muy reconocidas por el público
nacional, pasando por músicos concep-
tuales, recitales alternativos, grupos espa-
ñoles y extranjeros poco conocidos en los
circuitos comerciales pero muy interesan-
tes musicalmente, DJ’s de todos los pela-
jes y bandas nacionales emergentes, o no
tanto, que comenzaban a tener en cuenta
a Teruel en sus giras nacionales.

Cinco años después, sin embargo, el
modelo amenaza con quebrar. Algunos de
los principales programadores de las salas
turolenses coinciden en que cada vez re-
sultan menos rentables las inversiones y
los quebraderos de cabeza que supone or-
ganizar un programa sólido y estable.

Saturación del público o poca cultura
musical en directo entre los turolenses, la
realidad es que cada vez suscitan menos
interés los conciertos en los bares. Mu-
chos de ellos mantienen la programación
por imagen de marca o simplemente ro-
manticismo, pero de no cambiar la situa-
ción esto no se mantendrá eternamente.

Toni Alcaine, programador musical de
El Sótano, opina que existe cierta satura-
ción. “Hace seis años había un concierto
al mes y la gente iba a verlo sí o sí, aunque
cantaran jotas checoslovacas”, asegura
con ironía. “Hoy en día todos los fines de
semana viene una o dos buenas bandas al
Sótano, así que la gente lo valora menos;
Si no puedo ir este sábado, ya iré al si-
guiente”.

En el fondo puede haber un problema
estructural; el cambio de modelo de ocio
que impulsa a la gente a quedarse en sus
casas para ver películas o escuchar músi-
ca.

Rubén Aguilar, responsable de El Al-
bergue Music Club, afirma que en Teruel
no existe cultura de acudir a ver espectá-
culos, y menos todavía cuando hay que
abonar una entrada. Quizá la culpa la han
tenido tantos años sin tener demasiado
que hacer fuera de casa por la noche, pero
sea como sea hoy no se rentabilizan los
conciertos en los bares. “Es muy recurren-
te esa frase de que en Teruel nunca hay na-
da, aunque la realidad es que sí lo hay pe-

ro la gente no muestra inte-
rés. Quizá cuando no haya
nadie dispuesto a organizar
cosas haya muchos que lo la-
menten”, asegura.

El Albergue mantiene
una programación musical
esporádica aunque se ha
especializado en monó-
logos de humor y es-
pectáculos de magia.
“El público está más
dispuesto a pagar una
entrada por este tipo
de espectáculos que
por la música en direc-
to, que para mucha
gente debería ser siem-
pre gratis”, explica Agui-
lar.

Mariano Esteban, de
la Sala Place, admite que
su programación está
viéndose reducida pau-
latinamente. Allí han
actuado bandas con mu-
cho peso y no siempre
han sido buenos los re-
sultados. Con Canijo de
Jerez el aforo fue muy
aceptable, lo mismo
que la primera vez
que actuó Tomasi-
to, pero en su se-
gunda compare-
cencia en Teruel
acudió poco pú-
blico. Y el día
de O’Funkillo,
que cuenta con
una eminencia
como Pepe Bao
al bajo, apenas
acudieron 20
personas. “Fue
incomprensible y
el propio Pepe nos
dijo que no le había
pasado nada semejan-
te en la vida”.

Otros establecimientos
mantienen las actuaciones como algo
puntual, como la Fonda del Tozal, que de
ser una de las sedes principales del Festi-
val de Jazz de Teruel o estar integrada en
el circuito de música en directo de Aragón
en Vivo ha pasado a acoger festivales y
conciertos de bandas locales ocasional-
mente, o el Espacio Luvitien, que ofrece
de vez en cuando actuaciones de pequeño
formato o, más habitualmente, DJ’s

Así las cosas, las salas se debaten entre
dejar definitivamente de contar con gru-
pos de música, tirarse a una programación
más comercial o aguantar con una oferta
distinta y de calidad, por imagen de marca
o romanticismo. “Yo creo en lo que traigo
y prefiero buscar gente que sabe tocar
muy bien y que además tiene cosas nue-
vas que aportarnos y que enseñarnos, que
traer grupitos para llenar El Sótano”, ase-
gura Toni Alcaine.

Los DJ’s son también una apuesta ha-
bitual de Alcaine, aunque, como en las

bandas, para él no todo
vale. “Aquí ha venido Señor Lobezno,
asesor de Radio3, Jesús Bombín de Soni-
deros, el mexicano Professor AngelSound
o Jesús Ordovás, que forma parte de nues-
tra historia musical”, afirma. “Y los DJ’s
muy específicos no son tan conocidos pe-
ro te proporcionan descubrimientos musi-
cales a veces muy importantes. Y es que
no se trata de escuchar La Ramona Pechu-
gona e inflarse a beber copas, sino de te-
ner una buena experiencia músical. Pero
da la impresión de que eso, a veces, a la
gente no le interesa demasiado”.

Mariano Esteban, del Place, subraya
que una sala se arriesga cuando trae un
banda con cierto prestigio, así que con al-
guien que no lo tiene –y la fama tiene muy
poco que ver con la calidad en esta indus-
tria– la cosa ya es de suicidio: “Apostamos
en su día por grupos emergentes. Los hay
realmente buenos, pero si no se conocen

la gente
no va a verlos. Esa cultura de ir a ver gru-
pos que no conoces para aprender algo no
existe en Teruel”.

Coincide en lo fundamental con Rubén
Aguilar, de El Albergue Music Club, que
busca un público de entre 30 y 35 años
porque conserva cierto gusto por la músi-
ca en directo, ganas de salir y capacidad
adquisitiva. Aunque es poco probable que
la música desaparezca definitivamente de
sus carteles, esta es sustituida cada vez
más por otro tipo de espectáculos, y res-
pecto al futuro, se muestra tajante y pesi-
mista: “Por motivos de número de habi-
tantes pero también culturales, Teruel no
está capacitada para soportar una progra-
mación continuada de música en directo
en sus bares”.

un modelo que se agota
Título: Música en Teruel
Técnica: Ilustración digital
Formato 297 x 420 mm
Autora: Sara Jotabé
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Varios turolenses forman parte de la
Joven Orquesta de Bandas Sonoras
de Aragón, un proyecto sinfónico
fresco que llena los auditorios

di, Mozart, la número 9 de Dvo-
rak o la Marcha Radetzky de
Strauss hoy lo son Ennio Morri-
cone, John Williams, la banda
sonora de Lo que el viento se llevó
o el leit motiv de Indiana Jones.
Cualquier puede olvidar en qué
parte de la saga de Star Wars ex-
plota la Estrella de la Muerte o
cual era el nombre de pila de
Skywalker antes de convertirse
en Darth Vader, pero no hay na-
die en todo el mundo occidental
que no tararee la Marcha Impe-
rial al escuchar sus nueve prime-
ras notas.
Con ese espíritu de rendirle

homenaje a la gran música que
ha surgido de la mano del cine
nació, en 2008, la Joven Orquesta
de Bandas Sonoras de Aragón. La
formación agrupa en formato
sinfónico (con los cuatro grandes
grupos musicales) a una serie de
virtuosos y apasionados de la
música de entre 16 y 25 años. El
formato no es nuevo en Europa o
España, pero con cada gran sala
que llena en sus conciertos, la
JOBS de Aragón demuestra que
su apuesta fresca y actual está en
total consonancia con los gustos
del público actual.
La JOBS cuenta con un reper-

torio de más de 70 bandas sono-
ras de cine y televisión, desde El
mago de Oz hasta Frozen, pasan-
do por Piratas del Caribe, La-
wrence de Arabia, La misión o
Los Simpson.
Entre sus filas hay también

músicos turolenses, como Nata-
lia Giménez Cañada, Alejandro
Bayo o Eduardo Bayo, y también
músicos que, sin ser turolenses,
están muy vinculados a la ciudad
por cursar en ella el grado de Be-
llas Artes, como Rocío Agudo y
Daniela Perdomo.
Esta última, que además es la

autora de la ilustración que
acompaña esta página, combina
la pintura con el violín, que toca
desde los diez años –ahora tiene
22–, con palos más contemporá-
neos como el videoarte, que le
viene de perlas para integrarlo
todo en una misma obra. “Quizá
en otro momento hubiera dicho
otra cosa, pero ahora mismo me
considero sobre todo una músi-
co”, reflexiona Perdomo. “El arte
me apasiona pero la música es a
lo que me gustaría dedicar”.
La oscense, que llegó a Te-

ruel hace tres años para compa-
ginar sus estudios en Bellas Ar-
tes y en el Conservatorio, es una
de las novatas de la JOBS arago-

nesa. Como es imposible ensa-
yar regularmente con músicos
de las tres provincias aragone-
sas, cada músico se prepara in-
dividualmente el repertorio y
antes de cada concierto se reali-
zan ensayos intensivos durante
los cuatro fines de semana del
último mes, a razón de 16 horas
cada fin de semana.
En concierto que ofreció la

JOBS de Aragón en enero de
2015, en la Sala Mozart del Audi-
torio de Zaragoza, fue el primero
para Daniela Perdomo, quien de-
fine la experiencia como “increí-
ble”. “Es muy grande que te den
la oportunidad de empezar a to-
car con una gran orquesta y en
esos escenarios, porque en el
Conservatorio no puedes prepa-
rarte para tocar en una agrupa-
ción de esas características”, ase-
gura.
Daniela Perdomo conocía la

JOBS y se integró en ella “porque
siempre me llamó la atención las
bandas sonoras del cine y quería
formar parte de un proyecto así”.
Técnicamente considera que una
buena banda sonora está a la al-
tura de cualquier pieza clásica, y
la estudiante recuerda que hay
música de cine preciosa que han
llegado a marcar vidas e incluso
generaciones, “y ni mucho me-
nos son más fáciles de interpretar
o requieren menos virtuosismo”,
asegura.
Pero la principal virtud de las

bandas sonoras, según Perdomo,
es que son capaces de llegar a to-
do el mundo. Y es que hay mu-
chos jóvenes que solo han escu-
chado un violín –y quizá ni lo se-
pan– viendo una película de cine
o como mucho un anuncio de te-
levisión. “La música clásica se
está dejando de estudiar en las
escuelas”, denuncia la oscense
,“y ya nadie sabe la diferencia
entre un violín o una viola”.
La última obra que expuso

Daniela Perdomo, hace tan solo
unos días en la Muestra Colecti-
va de alumnos de Bellas Artes
Espacios acotados, hablaba pre-
cisamente sobre esto. Su insta-
lación Sin título presentaba cua-
tro televisores con un instru-
mento diferente sonando en ca-
da una, pero con el audio inter-
cambiado entre ellos. Más allá
de su intencionalidad expresiva,
la músico-artista o la artista-
músico, que no deja de ser lo
mismo, comprobó que no todo
el mundo era capaz de percibir
la anomalía.

Trabajos programados de mejora y acondicionamiento de la red

TERUEL

REF.  892303 25/04/2016 de 10:00 a 14:00 horas

Los transformadores de sector VILLARLUENGO MASIA OLIVER y VILLAR-

LUENGO. REP. TVE de la localidad de VILLARLUENGO y el CT VILLARLUEN-

GO - CASTEL.                            

Miguel Ángel Artigas Gracia
Teruel

Aunque la música sinfónica si-
gue siendo apreciada por una le-
gión de melómanos, hoy en día
está lejos de ser un género de ma-
sas. Lo que antaño fueron Vival-

MMoorrrriiccoonnee  oo  
WWiilllliiaammss,,  llooss              
MMoozzaarrtt  ddeell  ssiigglloo  

Título: Unión sonora
Medidas: 21x 32 cm.
Técnica: Collage
Autora: Daniela Perdomo Ríos
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Miguel Ángel Artigas Gracia
Teruel

Aunque los precedentes de la
performance o arte performático
hay que buscarlos a principios
del siglo pasado, con las acciones
en vivo que realizaban artistas
vinculados a los movimientos de
vanguardia como el surrealismo,
el dadaísmo o el futurismo, el tér-
mino como tal comenzó a utili-
zarse entre los años 60 y 70.

Y se hizo para referirse a una
forma de expresión artística con-
ceptual en la que, por oposición a
otras formas como la pintura, la
escultura o el videoarte, la propia
obra de arte no está constituida
por un objeto, sino por el sujeto
que la lleva a cabo, en el momen-
to que lo hace. Se trata de accio-
nes artísticas, de muestras escé-
nicas programadas pero con cier-
to factor de azar, en las que la es-
tética pero también la provoca-
ción y la curiosidad del especta-
dor juegan un papel importante.

Bartolomé Palazón, profesor
de Artes de Acción en el grado de
Bellas Artes que se imparte en el
campus de Teruel, lo define así:
“Una performance es una pieza
única, y la seriación consistiría
en el material que se genera a
partir de ella, en forma de foto-
grafía o vídeo”.

En lo fundamental es, pues,
arte efímero, aunque algunos de
los grandes performancers, como
Marina Abramovic, pueden ven-
der fotografías de sus obras por
precios superiores a los 12.000
euros.

Aunque sufre de cierta incom-
prensión por parte del público
amplio por su conceptualismo
–la obra de arte no es el objeto,
sino el concepto que expresa y la
investigación que lleva al
mismo–, lo cierto es que la per-
formance, o acción artística, por
utilizar un sinónimo en castella-
no (la RAE lo recoge pero como

anglicismo), se abre paso cada
vez más entre los artistas jóve-
nes.

Una de las ideas que se tratan
de inculcar entre los alumnos es
que la performance es una mani-
festación artística propia. No es
danza, aunque esta puede ser un
elemento que forme parte de
ella, y no es teatro, por más que
suponga una representación.
“Insistimos a los alumnos en que
está prohibido teatralizar”, expli-
ca Bartolomé Palazón. “Hay que
basarse en una metáfora y no te-
atralizarla. La performance es al-
go conceptual, no tiene que con-
tarte una historia, porque para
eso está el teatro”. “Tampoco es
escultura en movimiento”, insis-
te. “Es una manifestación artísti-
ca diferente con sus parámetros
propios”.

Los alumnos de Artes de Ac-
ción en Teruel presentan anual-
mente cinco propuestas perfor-
máticas; en las cuatro primeras
se pone el acento en el sonido, la
luz, el objeto y la imagen, y en la
quinta, al final del curso, deben
combinar todos los conceptos
con el del cuerpo y el movimien-
to, comunes en todas ellas.

Este año, como novedad, el
campus turolense tiene inten-
ción de sacar esas performan-
ces finales a la calle, ocupar al-
gún espacio público de la ciu-
dad para llevarlas a cabo. La
propuesta es muy interesante
porque supone acercar a la ciu-
dadanía la actividad de Bellas
Artes, y por otro hacer que las
propias acciones artísticas al-
cancen todo su significado al
desarrollarse ante el público,

más allá de constituir meras
pruebas de examen.

SSeeiiss  pprrooppuueessttaass  ddeessddee  TTeerruueell
El pasado lunes seis de los siete
alumnos de Artes de Acción,
Laura Cangialosi, Cristina Cerve-
ra, Blanca Patricia Lamenca, Al-
ba Lorente, Ángel Martínez y Me-
lissa Muñoz, presentaron sus
propuestas de performance en
torno a la imagen. 

Mensajes breves, rotundos,
con un tema claro pero con un
campo abierto a múltiples lectu-
ras, y, en este caso, con el cuerpo
como principal herramienta ex-
presiva apoyándose en imágenes
proyectadas o impresas. 

Acerca de la interacción a ve-
ces dramática del hombre con la
naturaleza, sobre las personas
ciegas, acerca de las relaciones

sociales y los sentimientos con-
trapuestos y confusos que las
personas nos despiertan, de la
obsesión que en ocasiones des-
pierta la imagen que queremos
proyectar, de los artificios con la
que la enmascaramos, de cómo
esa imagen nos acaba esclavi-
zando o de cómo nosotros mis-
mos nos sometemos autocensu-
rándonos... los jovenes artistas
exploran nuevas formas de ex-
presar lo que siempre nos ha pre-
ocupado. 

Formas que, en el caso de la
performance, traspasan parte del
trabajo creativo de la obra al es-
pectador. Porque no estamos an-
te un paisaje figurativo o un bus-
to esculpido, sino ante una obra
efímera que solo concluye tras la
reflexión que provoca en quien la
presencia. 

EELL  AARRTTEE  PPAASSAA
AA  LLAA  AACCCCIIÓÓNN
Los alumnos del campus turolense
experimentan con el puro arte
conceptual de la performance

Título: Autocensura
Medidas: 27x21

Técnica: Ilustración digital
Autora: Melissa Muñoz

Alba
Lorente

Ángel 
Martínez

Blanca 
Lamenca

Laura
Cangialosi
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Si quieres saber lo que dice
ésta página, descárgate el
código Bidi que hay sobre
éstas líneas
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P. Fuertes
Teruel

Había un tiempo en el que la im-
presión de un periódico era un
trabajo artesanal. De aquel en-
tonces quedan máquinas y uten-
silios, que son recuerdos mate-
riales de lo que un día fue el pro-
ceso mecánico de publicar un
diario, una revista o un boletín
oficial. DIARIO DE TERUEL man-
tenía en sus instalaciones piezas
de aquel proceso, máquinas anti-
cuadas ya pero que han pasado a
formar parte de los fondos de los
bienes muebles del Museo de Te-
ruel, junto a la máquina de un ta-
ller de fabricar zapatos que había
en el antiguo comandante Agua-
do o las herramientas de una car-
pintería, entre cientos de objetos
que se conservan en los almace-
nes de la institución provincial,
una naves de reciente construc-
ción que se encuentran en pleno
proceso de ordenación y clasifi-
cación y que alberga el pasado de
la provincia de Teruel a través de
sus objetos.

Desde este año también se
han incorporado una linotipia,
una perforadora de papel, una
máquina plana de imprimir auto-
mática, marca ISSA, una máqui-
na de imprimir tipo Minerva, y
un chibalete con varios conjun-
tos de tipos de letra.

Acostumbrados a ver las le-
tras en en el ordenador o en tinta,
poder tocar el frío metal y sentir
la forma de las letras es un viaje
en el tiempo, cuando la tecnolo-
gía era casi rudimentaria y la me-
dida del tiempo era otra. Mucho
más lenta y con el sabor del tra-
bajo de manufactura.

Así se trabajaba en la Barcino,
una máquina de imprimir, que se
utilizaba para cartas o saludas,
“cuando eran pocos ejemplares
porque metíamos el papel de for-
ma manual”, cuenta Juan Ma-
nuel Escuin, trabajador de DIA-
RIO DE TERUEL, con 43 años en
la casa, que llegó a trabajar con
esa máquina en los talleres de la
calle Amantes.

Además del diario, la edito-
rial Lucha SA hacía otros trabajos
comerciales y en la máquina pla-
na de imprimir automática marca
ISSA se realizaban todo tipo de
impresos, desde el Boletín Oficial
de la Provincia hasta suplemen-
tos y especiales en color sepia pa-
ra el que era necesaria una tinta
especial. “Trabajábamos con
cuatro y ocho páginas que luego
se embuchaban a mano”, cuenta
Escuin.

Mientras, los textos del perió-
dico se componían con las linoti-
pias. Salían líneas compuestas,
las galeadas, a partir de moldes
que se llenaban de plomo. Lue-
go, pasaban a los montadores
que componían las páginas para
su impresión. Los titulares se
montaban a partir de los tipos de
letra de diferentes tipografías y
cuerpos, que se guardaban en los
chibaletes, unos muebles de ma-
dera con diferentes cajones y ca-
jas. Uno de estos muebles ha sido
donado también al Museo de Te-
ruel para incorporarlas a sus co-
lecciones.

El Museo se compromete a
conservar todas estas piezas y a
ponerlas a disposición a los in-
vestigadores e incluso a exponer-
las, si se da el caso, para conocer
el proceso de impresión en el si-
glo XX.

P. F.
Teruel

Sheila Latorre ha compagina-
do este curso sus estudios de
4º de Bellas Artes en la Facul-
tad de Ciencias Sociales y Hu-
manas de Teruel con las prácti-
cas en el Museo de Teruel. Un
trabajo que le ha permitido co-
nocer la realidad cotidiana de
la institución y realizar dife-
rentes tareas: desde la catalo-
gación de los fondos documen-
tales con la clasificación de las
obras y los artistas que se reco-
pilan en diferentes publicacio-
nes, mediante la introducción
de datos en el programa Do-
mus, hasta vivir de cerca el
montaje de las exposiciones
temporales, que se organizan
en las salas del edificio de la
plaza de la Marquesa, sede del
Museo.

“He podido colaborar en el
montaje de la exposición de
Aitor Lara”, cuenta. Y aunque
durante menos tiempo, tam-
bién en la de Francesc Torres,
¿Qué sabe la historia de mor-
derse las uñas?, que todavía se
puede ver en el Museo de Te-
ruel. “He tenido la oportuni-
dad de conocer a artistas”,
cuenta Sheila, que acaba las
prácticas con el buen sabor de
boca que deja “que un artista
te dé las gracias por el trabajo
que he hecho”.

De su experiencia en el Mu-
seo solo tiene buenas palabras:
"Gracias a todos los que me
habéis acogido desde el princi-
pio. A los que me habéis ense-
ñado, al director, a mis tutoras
-que desde el primer día han
tenido una sonrisa para mí- y a
todos los que trabajáis conti-
nuamente para que todo esté
bien. Gracias a los artistas que
he podido conocer en persona.
Gracias por agradecerme y va-
lorar tantas veces mi trabajo a
todos. Ha sido sin lugar a du-
das,una etapamaravillosa”.

Antiguas máquinas del periódico han sido donadas al Museo de Teruel
para su custodia, junto con otros objetos que son el legado de la provincia

Contacto
con la

realidad

Cuando

se hacía de forma artesanal

Título: Imprentas del ayer
Dimiensiones (de imagen superior a inferior):
300x70mm, 350x220mm, 360x270mm
y 360x270mm.
Técnica: Fotografía digital
Autora: Sheila Latorre Vicente, 2016
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Así se hizo el Diario de las Bellas Artes

Imagen de la redacción de Diario de Teruel en plena ebullición, ayer a las 20.40 horas. J.L.Rubio

Miguel Ángel Artigas Gracia
Teruel

Tras ocho horas de sueño reparador las
puertas de la redacción de DIARIO DE TE-
RUEL volvieron a abrirse ayer a las 8.00
horas. Los trabajadores de Administración
y poco después los de Publicidad encien-
den las luces y devuelven la vida al bajo
del número 27 de la Avenida Sagunto, re-
pitiendo un ritual rutinario que tiene lugar
362 días al año.

Pero el de ayer no fue un día conven-
cional para esta casa; al equipo habitual
en las delegaciones de Teruel y Alcañiz se
les unieron cerca de cincuenta alumnos de
Bellas Artes del campus de Teruel y varios
de sus profesores para hacer realidad lo
que en este preciso instante tiene usted
entre sus manos. Un ejemplar del Diario
de las Bellas Artes.

Algunas de sus ochenta páginas han si-
do planificadas, coordinadas y realizadas
durante los días y las semanas preceden-
tes, pero un diario, ni siquiera uno tan es-
pecial como el de hoy, nunca le pierde la
cara a la actualidad del día a día. Así que
sobre las 10.30 horas la sala de reuniones
se llena de redactores y jóvenes artistas
que planifican qué cosas se van a contar y
cómo va a hacerse.

La visita a Teruel del presidente del go-
bierno de Aragón, Javier Lambán, la peti-
ción al gobierno de bonificar el impuesto
del carbón que se seguirá desde la delega-
ción del Bajo Aragón en Alcañiz, el co-
mienzo del juicio del vecino de Broncha-
les que empotró su coche contra la sede
del PP en Madrid o la presentación de un
portal de turismo de la Diputación Provin-
cial de Teruel son algunos de los temas del
día que se destacarán. Se forman equipos

entre los periodistas que cubrirán cada
asunto y los alumnos de Bellas Artes que
los ilustrarán y la maquinaria vuelve a po-
nerse en marcha. Todavía queda mucho
día y puede pasar de todo en las próximas
horas. Aunque en un medio de comunica-
ción diario siempre hay un plan B, como
cada mañana –ayer más que nunca– volvi-
mos a cruzar los dedos para no tener que
invocarlo.

A la salida de la reunión de redacción,
el personal de autoedición ya está en sus
puestos trabajando sobre los diseños de
las páginas que hoy puede leer y disfrutar.
Ellos son los encargados de emplatar las
informaciones cocinadas por sus compa-
ñeros, y les aseguro que no es suficiente
con ponerles simplemente una ramita de
perejil. Un aluvión de periodistas se aba-
lanza sobre los autoeditores, que de dise-
ñar unas 48 páginas diarias de media pasó

ayer al reto de enfrentarse a 80. Llevan un
buen rato sin despegar la nariz del moni-
tor y sus pestañas comienzan a humear...
¡y todavía no son ni las 12.00 de la maña-
na!

PPllaanniiffiiccaacciióónn
La planificación de un periódico como és-
te requiere de mucho tiempo. No se trata
solo de que los alumnos ilustren un tema
dado sino de que aprendan a reflexionar
sobre técnicas que podrán utilizar para es-
te trabajo pero también para su futuro pro-
fesional.

De este modo, varios profesores han re-
alizado durante los meses precedentes al-
gunos talleres pensando en este proyecto.
Dentro del bloque temático de Ilustración
y Diseño para Prensa, la profesora Silvia
Hernández, que junto a Francisco López
es la coordinadora de este proyecto desde



la Universidad, ha desarrollado varios ta-
lleres con sus alumnos: de collage, ilustra-
ción para prensa y animación de artículos
ilustrados de prensa. 

Pero el proyecto se ha tratado de forma
interdisciplinar. Francisco López ha traba-
jado con los estudiantes grabado, serigra-
fía y capitulares; la profesora Soledad Cór-
doba ha hecho ilustración de una noticia
de prensa mediante una viñeta, con ejem-
plos de informaciones de diferentes sec-
ciones y en el taller de Pintura y Marta
Marco realizó un ejercicio de retrato. Ade-
más han colaborado profesores como Pe-
dro Luis Hernando, José Prieto, José Ro-
mero, Bartolomé Palazón, Carlos Forada-
da u Holga Méndez. 

UUnn  eeqquuiippoo  eennoorrmmee
Eso complica sobremanera el trabajo;
Chema López Juderías, director de DIA-

RIO DE TERUEL, asume que “no es fácil
coordinar la redacción de un periódico
con alumnos y profesores de un grado de
Bellas Artes. Supuso un reto el año pasado
y lo ha vuelto a ser este, pero a la vez es un
soplo de aire fresco. Metidos en el día a día
de la información, agradecemos este tipo
de trabajos que nos permiten trabajar co-
do con codo con gente tan creativa”.

Y es que los auténticos protagonistas
del diario que hoy puede leer han sido los
alumnos de Bellas Artes. “Su actitud ha si-
do extraordinaria a la hora de cooperar
porque la experiencia del año pasado fue
buena y tuvo mucha más repercusión de
la que ellos mismos pensaban”, explica el
profesor Francisco López. “Entre los tra-
bajos que han presentado para ilustrar es-
te diario hay muchos muy buenos. Lo in-
teresante es que mediante la ilustración se
llega a un nivel conceptual que permite

expresar muchas más cosas que una foto-
grafía”. La experiencia de ser redactor grá-
fico por un día también es muy valorada
por el profesor: “Trabajar contrarreloj en-
seña a trabajar rápido y bien. Si tienes
quince días para hacer un trabajo te vas
más en florituras, pero si recibes un encar-
go para hacer en unas horas, aprendes a
ser rápido para captar el concepto y plas-
marlo casi sin darte cuenta”.  

CCoonnttrraarrrreelloojj
Ya por la tarde los teclados trabajan a ple-
no rendimiento. Conforme pasan las horas
y se acerca el cierre va aumentando el ner-
viosismo y las discusiones entre periodis-
tas, maquetadores e ilustradores para que
el trabajo esté en tiempo y forma. 

Sobre las 18.00 horas se recibió una vi-
sita muy especial en la redacción, un equi-
po de Aragón TV y otro de TVE van a gra-

bar a los trabajadores del Diario que, por
un día, se convertirán en noticia.

Va cayendo la noche y poco a poco el
Diario de las Bellas Artes va tomando for-
ma. Pero hacer un periódico es como ga-
nar un partido de fútbol en el minuto 90, y
para fabricar el de hoy fueron necesarios
la prórroga y los penaltis. 

Pero el partido siempre se gana y hoy
usted puede disfrutar de una nueva edi-
ción del Diario de las Bellas Artes. Un
equipo –porque un periódico es funda-
mentalmente un gran trabajo de equipo–
de cerca de un centenar de personas han
extremado su profesionalidad, su honesti-
dad y su respeto hacia los turolenses para
que así sea. Si el DIARIO DE TERUEL de
hoy es arte le corresponde a usted juzgar-
lo. De lo que no hay duda es de que es efí-
mero. Así que mañana tenemos una nue-
va cita. 
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Titulo: Trabajo colectivo Autoras: Estefanía Bayod, Patricia Banzo y Marta FernándezMedidas: 21x29 Técnica: Imagen digital
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Reunión de redacción, a las 10.30 horas. M. A. 

Bárbara Gavín es natural
de Sabiñánigo y lleva cuatro
en Teruel estudiando Bellas
Artes. Es una de las alumnas
de Bellas Artes que han partici-
pado en la confección del Diario
de las Bellas Artes y que también
estuvieron en el equipo del pasado
año. Valora el trabajo de todo el equipo
en dos sentidos; en el de la creación de una
obra colectiva, con un ejemplar del Diario úni-
co, casi de coleccionista, y en el de que “contribuye
a acercar a todos los turolenses el trabajo que se realiza en
Bellas Artes”. Los periodistas buscamos siempre la lectura objetiva y los artistas la subjeti-
va, pero de vez en cuando coincidimos y llegamos a un feliz acuerdo sobre algo. 

Titulo: Autorretrete  Autora: Bárbara Gavín

Medidas: 20x20 cm   Técnica: Imagen digital

Bellas Artes,
más cerca 
de todos los
turolenses

El equipo de autoedición 
trabajando en el diseño d

e las páginas. M. A.
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ALQUILER

SE ALQUILA apartamento
nuevo en el Centro amuebla-
do de 1 habitación. 299 €.
Gastos de comunidad inclui-
dos. Teléfono 670 277 652.
•••••••••
ALQUILER CON opción a
compra, 3 dormitorios, sa-
lón, 2 baños, cocina, garaje
y trastero. 200€/Mes, nue-
vos sin usar ¡A estrenar!
978 618 328-663 164 229
•••••••••
ALQUILO ÁTICO, cerca
de Hospital Obispo Polan-
co, reformado, amueblado.
Incluidos todos los gastos en
alquiler. Teléfono 676 267
240.

CONTACTOS

MULATITA coñito peludito.
Llamar te hará feliz. Teléfono
631 74 98 58.
•••••••••
NOVEDAD, Samantha, jo-
ven, 26 años, sin tabús, cari-
ñosa, besucona. 685 227
111
•••••••••
DANIELA, Canaria, cuer-
pazo cariñosa, lengua ju-
guetona, cita previa. 612
567 590.
•••••••••
TRAVESTI DIVINA. Nove-
dad. Dotadisima. Experta
principiantes. Fiestera. Com-
pletísima. Fiestera. 637 926
522.

TRABAJO

SE NECESITAN trabajado-
res para tienda bazar. Telé-
fono 978 60 01 78.

TRASPASOS

SE TRASPASA bar de co-
pas por motivos personales
617 325 500.
•••••••••
SE TRASPASA librería pa-
pelería en el Ensanche. Av-
da. Aragón, 51. En fuciona-
miento Teléf. 636 26 11 97.

VARIOS

¿TIENES PROBLEMAS
con el alcohol?. Quizás po-

damos ayudarte. Alcohóli-
cos anónimos. Teléfono 628
847 970.
www.alcoholicosanonimosteruel.es
•••••••••
MOLINO de Bezas Restau-
rante.Menú degustación 20
€. Diario 12,50 € migas, alu-
bias con perdiz, sopa de ajo,
salmorejo, teransco al horno,
rabo de toro, chuletón de
buey, ciervo, jabalí, perdiz,
solomillo con boletus. Reser-
vas 978 68 10 15

Teruel - Zaragoza • JIMENEZ

L*-M*-X*-J*-V*-S* 07:00

LUNES* 08:45

L-M-X-J-V-S 12:15

VIERNES* 14:15

L-M-X-J-V-S-D 14:00 • 16:15 • 19:00 • 22:00

Teruel - Montalbán - Zaragoza • MAGALLÓN

L-M-X-J-V 06:30 • 14:30

SÁBADOS 07:45 • 14:30

DOMINGOS 15:30

Teruel - Valencia • SAMAR

L-M-X-J-V-S 07:15 • 10:30 • 13:30 • 16:30 • 19:00

DOMINGOS 08:00 • 13:30 • 16:30 •19:00

Valencia - Teruel • SAMAR

L-M-X-J-V-S 08:00 • 11:00 • 14:00 • 16:30 • 19:30

DOMINGOS 08:00 • 11:00 • 16:30 • 19:30

Teruel - Alcañiz • HIFE

L*-M*-X*-J*-V* 09:30 • 15:15

SÁBADOS 07:45 • 15:15

DOMINGOS Y FESTIVOS 14:30

Alcañiz - Teruel • HIFE
L*-M*-X*-J*-V 06:20

L*-M*-X*-J*-V-S*-D* 12:00

VIERNES* 20:00

DOMINGOS Y FESTIVOS 12:00

Teruel - Lleida • HIFE
L*-M*-X*-J*-V* 09:30

Lleida - Teruel • HIFE
L*-M*-X*-J*-V* 09:40

Teruel - Reus - Salou - Barcelona • HIFE
L-M-X-J-V 09:30

SÁBADOS laborables 07:45

DOMINGOS y FESTIVOS 14:30

Barcelona - Teruel • HIFE
TODOS LOS DÍAS 07:45

VIERNES* 16:15

Barcelona - Teruel • SAMAR
L-V-S 06:00

DOMINGOS 14:00

Teruel - Barcelona • SAMAR
L-M-X-J-V-S 12:00

DOMINGOS 17:00

Teruel - Madrid • SAMAR

L-X-V 06:30 - Directo

Madrid - Teruel • SAMAR
L-X-V 18:30 - Directo

Teruel - Madrid • SAMAR
L-M-X-J-V 07:30 • 14:00 • 16:45

Sábados 07:30 • 14:00

DOMNGOS 07:30 • 13:30 • 16:45

Madrid - Teruel • SAMAR
L-M-X-J-V 08:30 • 14:00 • 17:00

SÁBADOS 08:30 • 14:00

DOMINGOS 11:00 • 14:00 • 19:00

Teruel - Cuenca • SAMAR
L-M-X-J-V-S 12:00

DOMINGOS 17:00

Cuenca - Teruel • SAMAR
L-M-X-J-V-S 09:00

DOMINGOS 14:00

Teruel - Ademuz - Casas Bajas • ATT
L*-M*-X*-J*-V* 15:00

Teruel - Albarracín - Guadalaviar • ATT
L*-M*-X*-J*-V*-S* 15:30

Teruel - Camarena • ATT
L-J-V 14:00

Cella - Teruel • PECHUÁN
L*-M*-X*-J*-V* 07:35

L*--X*--V* 09:00 • 16:00

Teruel - Cella • PECHUÁN
M*--J* 14:00

L*--X*-V* 13:30 • 19:30

Teruel - Frías de Albarracín • NOLASCO
L-M-X-J-V 17:30

SÁBADOS 14:30

Teruel - Campo Visiedo - Aliaga • MAGALLÓN
L*-M*-X*-J*-V* 14:30

Teruel - Fuentes de Rubielos • FURIO
L-M-X-J-V 14:30

Teruel - Manzanera • FURIO

L-M-X-J-V 14:30

Teruel - Mosqueruela • SAMAR

L*-M*-X*-J*-V* 16:30

Teruel - Orea • TEZASA

L*-M*-X*-J*-V* 14:15

Teruel - Pancrudo - Montalbán • MAGALLÓN

L*-M*-X*-J*-V*-S* 16:30

Teruel - Torrebaja • ATT

L*-M*-X*-J*-V*-S* 11:00

Alcañiz - Zaragoza • HIFE

L-M-X-J-V (*) 07:30 • 09:40 • 10:30 • 15:15• 17:30 •19:30

SÁBADOS* 07:30 • 09:40 • 10:30 • 15:15 •19:30

DOMINGOS Y FESTIVOS 09:40 • 17:30 • 19:30

Zaragoza - Alcañiz • HIFE

L-M-X-J-V (*)07:30 • 11:00 • 12:45 • 15:30 • 17:30 • 20:00

SÁBADOS* 07:30 • 11:00 • 12:45 • 15:30 • 20:00

DOMINGOS 09:15 • 11:00 • 15:30 • 21:45

Teruel - Castellón • VALDEUXENSE

LUNES Y VIERNES 14:00

Castellón-Teruel • VALDEUXENSE

LUNES Y VIERNES 10:00

Teruel - Tarragona • SAMAR

L-M-X-J-V-S 12:00

DOMINGOS 17:00

Teruel -Torreblanca • SAMAR

L-M-X-J-V-S 12:00

DOMINGOS 17:00

Teruel-Gandía-Benidorm-Alicante • TEZASA

L-M-X-J-V-S 10:15 • 12:15

Teruel-Benidorm-Alicante-Murcia-Cartagena

SÁBADOS. 12:15

Teruel-Gandía-Benidorm- Murcia • TEZASA

L-M-X-J-V-S-D 17:45

Horarios de autobuses *EXCEPTO FESTIVOS

Emergencias
Teléfono único de emergencias 112
Protección Civil Teruel 978 969 000
Bomberos Teruel 978 604 080
Bomberos Alcañiz 978 833 580
Bomberos Calamocha 978 730 500
Cuerpo Nacional de Policía 091
Policía Autonómica Teruel 978 64 14 00
Policía Local 092
Policía Local Teruel 978 61 99 01
Policía Local Alcañiz 978 61 99 01
Policía Local Andorra 978 843 773
Policía Local Utrillas 978 757 001
Comisaría de Policía de Teruel 978 625 000
Guardia Civil 062
Guardia Civil Teruel 978 60 12 02
Jefatura Provincial de Tráfico 978 60 46 06

Sanidad
Urgencias Sanitarias Teruel 061
Urgencias Centro Salud 978 65 41 12
Hospital G. Obispo Polanco 978 654 000
Hospital Provincial San José 978 60 53 68
Centro de Salud Centro 978 60 97 10
Centro de Salud Ensanche 978 65 41 00
Centro Salud Alcañiz 978 831 718
Hospital Alcañiz 978 83 01 00
At. Víctimas de Violencia de Género 016
Cruz Roja Teruel 978 863 021
Alcohólicos Anónimos 628 847 970

Taxis
Taxi 24 horas 978 61 75 77

Instituciones
Ayuntamiento de Teruel 978 61 99 00
D.P.T 978 64 74 00
Subdelegación del Gobierno. 978 96 00 00
DGA www.aragon.es 978 64 10 00

978 64 10 61
Obras Públicas, Urbanismo y Transportes en Teruel 978 64 10 62
Servicio Provincial de Salud y Consumo 978 60 33 00
Instituto Aragonés de la Juventud 978 64 12 70
Serv. Provincial de Industria, Comercio y Turismo 978 64 11 10
Serv. Provincial de Educación, Cultura y Deporte 978 64 12 36
Servicio Provincial de Medio Ambiente 978 64 14 02
Servicio Provincial de Servicios Sociales y Familia 978 64 10 29
Dirección Provincial del IASS 978 64 13 11
Instituto Aragonés de la Mujer 978 64 10 50
Justicia de Aragón. Delegación en Teruel 978 64 12 10
Oficina del Gobierno de Aragón en Alcañiz 978 83 45 45
Oficina del Gobierno de Aragón en Calamocha 978 73 05 94
Instituto Nacional de Empleo 978 61 87 14
Instituto Aragonés de Empleo 978 64 14 90

Juzgados
Audiencia Provincial de Teruel 978 64 75 08
Juzgado Decano de Teruel 978 64 75 65
Juzgado n.º 1 978 64 75 04
Juzgado n.º 2 978 64 75 06
Juzgado n.º 3 978 64 75 25
Juzgado Penal 978 64 75 02
Juzgado de lo Contencioso Administrativo de Teruel 978 64 75 31

Teléfonos de interés

978 61 70 87 publicidad@diariodeteruel.net

Horarios de trenes
Teruel - Valencia
R - LXVD* 07:05
IC - Diario 10:44
IC - Diario** 13:36
IC - Diario 19:37

* Efectua otras paradas en el núcleo de cercanías.
** Continúa a Cartagena

Teruel - Zaragoza
R - Diario 06:30
IC - Diario 11:57
IC - Diario* 15:03
IC - Diario 20:29

* Procede de Cartagena de lunes a viernes y los sábados de Murcia

Farmacias de guardia

TTEERRUUEELL Carlos Pellón Sebastián • Plaza San Sebastián, 4

AALLCCAAÑÑIIZZ Carela Quílez C.B. • c/ Blasco, 19

AANNDDOORRRRAA Montserrat Alloza • San Jorge, 36

Sorteos DIARIO DE TERUEL no se responsabiliza de los cambios de última hora o posibles errores tipográficos recogidos en esta página.

ONCE 20/04/16 7/39 18/04/16 Bono Loto 20/04/16 La Primitiva 16/04/16 Euromillones 19/04/16 Gordo Primitiva 17/04/16

3-4-5-17-27-35-39
Reintegro: 4

7-19-29-35-40-49
Complementario: 03 Reintegro: 01

2-3-12-16-32-40
Complementario: 23 Reintegro: 9

11-14-15-27-44
Estrellas: 2 - 7

9-10-15-36-47
Número clave: 5

91490
Serie: 055

ANUNCIOS
POR PALABRAS
Y POR MÓDULOSSU ANUNCIO AQUÍ



Guía médica

978 61 70 87

Si desea aparecer en la guía
médica de Diario de Teruel

póngase en contacto con nosotros

publicidad@diariodeteruel.net
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La AECC en Teruel cerrará el martes un taller de
habilidades sociales para enfermos y familiares

Miguel Ángel Artigas Gracia
Teruel

La comunicación es la clave a la
hora de afrontar a nivel psicológi-
co el diagnóstico de un cáncer y
su tratamiento, tanto para el pa-
ciente como para su familia y en-
torno. Esto que podría parecer
una perogrullada no lo es tanto
cuando se desciende al terreno de
lo real y de lo cotidiano. Que es
exactamente lo que hacen las cua-
tro psicólogas de la Asociación
contra el Cáncer de Teruel en los
talleres que realizan sobre habili-
dades sociales, dirigidos a enfer-
mos oncológicos y familiares. 

Durante el mes de abril ha te-
nido lugar el taller Habilidades
sociales: Mejora tus relaciones,
compuesto por tres sesiones, la
última de las cuales tendrá lugar
el 26 de abril. Están inscritas ca-
torce personas y lo imparte la psi-
cóloga de la AECC Merche Caste-
llote con la ayuda de Samanta
Gómez, estudiante en prácticas
de Psicología en el campus de Te-
ruel que colabora con la realiza-
ción del taller y las sesiones. 

“El planteamiento que hici-
mos Samanta y yo”, explica Mer-
che Castellote, “es dar pautas a
los enfermos y sus familiares pa-
ra mejorar la comunicación entre
ellos. Porque la comunicación es
clave”, insiste la psicóloga, “en
vertientes como la escucha, la
empatía o la asertividad”.

A pesar de que tenemos dos
oídos y una sola boca, a menudo
acostumbramos a hablar más
que escuchar. “Pero cuando es-
cuchas a un enfermo que necesi-

ta hablar estás satisfaciendo su
necesidad solo con eso”. 

Cada enfermo, cada familiar,
cada caso, cada circunstancia y
cada estado de ánimo es un mun-
do, pero la mera escucha puede
ya ser un fin en sí mismo. Según
la psicóloga escuchar a un diag-
nósticado o a un familiar no es
solamente el paso previo a lanzar
un consejo. De hecho en muchos
casos, cuando no es pedido, es
mejor ahorrárselo. 

Uno de los conceptos que se
trabajan en estos talleres es el de
la Conspiración del Silencio, que
se da cuando la familia oculta la
enfermedad al paciente, o al con-
trario, cuando es el paciente
quien prefiere guardárselo para
sí.  Castellote asegura que “la
conspiración de silencio siempre
es negativa”, e incluso hay deter-
minados casos en los que puede
obstaculizar su tratamiento. Sin
embargo, sabiendo esto, “la deci-
sión final del paciente y su inti-
midad es la que realmente cuen-
ta”. 

Además de este taller de Habi-
lidades Sociales, la AECC de Te-
ruel está llevando a cabo en estos
momentos un club de lectura,
dos talleres de yoga, un grupo de
pintura, un taller de baile en lí-
nea y, en mayo, se realizará un
taller de mindfullness. Y desde
hace cinco años organiza en Te-
ruel seminarios sobre risoterapia
y la mejora en la calidad de vida
que puede suponer para los en-
fermos oncológicos.

La AECC cuenta con cuatro
psicólogos en la provincia de Te-
ruel y unos 600 voluntarios. 
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CLAVES
PARA LA vida
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“La educación es clave para
combatir la obesidad”
El doctor Hernán
Silva recomienda
incorporar la
actividad física
EFE
Madrid

“La clave básica para combatir
eficazmente la obesidad está en
la educación: los niños deben
aprender en casa los hábitos sa-
ludables, incluida una buena ali-
mentación”, advierte el doctor
Hernán Silván, presidente del co-
mité organizador de Expo Eco
Salud Madrid 2016, que arranca
en Madrid el viernes 22.

En España “el sobrepeso afec-
ta ya a casi un 50% de la pobla-
ción, con un porcentaje de obesi-
dad especialmente preocupante
entre los menores de edad” por-
que “hemos copiado el estilo de
vida de los EE.UU. y aquí sucede
ahora lo que ellos ya sufrían hace
30 años” por una combinación
de causas como el sedentarismo,
una alimentación inadecuada y
la ausencia de ejercicio físico.

Por ello, este Salón de la Salud
y la Calidad de Vida que se cele-
brará en la Feria de Madrid hasta
el 24 de abril dedicará una jorna-
da específica dirigida por el pro-
pio Silván a la incorporación de
la actividad física saludable a la
rutina diaria, más allá de sus
consideraciones deportivas.

Es una de las novedades de
un programa “intenso, muy am-
plio” organizado en colaboración
con los colegios profesionales de
enfermeros, fisioterapeutas y far-
macéuticos, que acompañará a
los más de 160 expositores que
presentarán más de 6.000 pro-
ductos relacionados con la salud
y la sostenibilidad.

Título: Construyendo buenos há-
bitos
Medidas: 210x148 mm
Técnica: Bolígrafo y rotulador
Autora: Andrea Bagüés Monzón

Título: Elogio abismal
Medidas: 180x90 mm
Técnica: Ilustración digital
Autora: Andrea Campo



76

HHaaccee  ddiieezz
aaññooss  éérraammooss

uunnaa  iinnccóóggnniittaa
yy  hhooyy  ssoommooss

uunnaa  tteelleevviissiióónn
ccoonnssoolliiddaaddaa

entrevista Pepe Quílez Director de Aragón TV

Redacción
Teruel

Aragón TV celebra hoy sus primeros diez años de
vida. La cadena autonómica ha logrado cifras de
audiencia que le colocan como uno de los canales
mejor valorados por la audiencia. El periodista Pe-
pe Quílez, dirtector de la cadena desde el primer
momento y que desde hace unos meses dirige tam-
bién Aragón Radio, analiza como ha sido el pasado
y como prevé que será el futuro de Aragón TV.

- ¿En qué se diferencia la Aragón TV del prin-
cipio de la actual?

-Hace diez años éramos una incógnita y hoy so-
mos una televisión consolidada. La televisión ara-
gonesa se ha convertido en una referencia dentro
del panorama televisivo español por tres cosas: la
audiencia, los programas de proximidad y la soste-
nibilidad económica. Diez años después las pro-
puestas básicas de la cadena están maduras y muy
asentadas.  Queda mucho por hacer y hay que se-
guir trabajando para seguir siendo útiles.

-¿Cuál es el secreto del éxito de Aragón TV?
-Que el espectador nos perciba como una televi-

sión útil, comprometida con el territorio, responsa-
ble y de calidad. El público nos percibe como una
televisión propia, con una forma y un tono riguroso
y amable de contar las cosas. Eso es lo que ha pro-
vocado que el espectador haya aumentado su cone-
xión emocional con Aragón TV. 

-¿Cuáles son los ejes vertebrales de la progra-
mación?

-La  información, fundamentalmente la que tie-
ne que ver con Aragón, la divulgación y el entrete-
nimiento. La información se ofrece con pluralidad,
responsabilidad y honestidad. Y, además, es impor-
tante estar en directo en todos los grandes eventos
populares, culturales  y festivos. Apostamos siem-
pre por la producción propia y tratamos de ser muy
variados en la emisión de géneros.  

-¿Cómo valora la evolución de la audiencia de
Aragón TV en estos diez años?

-Aragón TV comenzó con un 4,7 por ciento de
cuota de pantalla en los últimos meses de 2006 y
hemos llegado a superar la barrera del 11 por cien-
to. Es un crecimiento impresionante que agradece-
mos cada día a los espectadores aragoneses.

- ¿Cuál es el perfil del espectador al que se di-
rige?

-Nos gusta llegar a una mayoría de espectado-
res, ser una televisión para todos los públicos,
transversal en la captación de espectadores. Es cier-
to, no obstante, que nuestros mejores datos tienen
que ver con mayores de 45 años, algo más de hom-
bres que de mujeres y clase media.  

-¿De qué apuestas se siente especialmente sa-
tisfecho?

-De todo lo que sirve para que los aragoneses es-
tén más y mejor informados y conozcan más las di-
ferentes realidades de nuestra Comunidad. Tam-

bién  de todo lo que ayude a desarrollar el sector au-
diovisual de Aragón y, por supuesto, del trabajo de
todos los profesiones vinculados al proyecto.

-¿Cuáles son los retos de la cadena para los
próximos años?

-El más deseado es el de poder hacer una serie
de ficción propia. Además, claro está, de mantener
nuestra seña de identidad que es la proximidad. A
esto hay que unir la mejora en el entorno digital ha-
ciendo una televisión más adaptada a los nuevos
hábitos de consumo.

-¿Qué está preparando Aragón TV para cele-
brar los 10 años? ¿Qué vamos a ver en pantalla?

-Emitiremos un especial en el programa Objeti-
vo, el lunes, en prime time, con el que recordare-
mos la evolución de nuestra Comunidad en estos
diez últimos años a través de los ojos de Aragón TV;
contaremos además con numerosas acciones en
pantalla, con una campaña de imagen exterior y
una línea gráfica tematizada en el décimo aniversa-
rio.

-¿Cómo ve el futuro de la televisión en el siglo
XXI?

-La forma de ver la televisión cambia. El visiona-
do tradicional, muchas veces en familia, ha dado
paso al consumo más individual y se multiplican
por todo tipo de pantallas y sistemas de distribu-
ción. Lo que no cambia es la fuerza de la televisión
y las ganas de los espectadores por ver buenos pro-
gramas. 

Título: Pepe Quílez
Medidas: 30 x 40 cm

Técnica: Óleo sobre tabla
Autora: Esther Fuertes Pastor

La cadena autonómica
celebra hoy su primera

década de vida
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06:00 Noticias 24 horas
06:30 Telediario Matinal
Con Diego Losada y Ana Ibáñez.
08:30 Los desayunos de TVE
Presentado por María Casado.
10:05 La mañana de La 1
13:20 Torres en la cocina
14:00 Informativo territorial
14:30 Corazón
15:00 Telediario 1
Presentado por Pilar García Muñiz y
Sergio Sauca.
16:00 Informativo territorial
Resumen
16:15 El tiempo
16:25 Acacias, 38
Trini le pide a Celia que sea su madri-
na de boda y María Luisa, finalmente,
les da su aprobación para casarse.
Cayetana no ayuda aMaximiliano
en su lucha por las víctimas de los mé-
dicos clandestinos. Felipe se enfada
al ver a Teresa en su casa, no permite
que siga con las clases allí y, además,
se niega a volver a colaborar con ella
y Mauro.
17:25 Seis hermanas
Primera sesión
Blanca se somete a la primera sesión
de radioterapia y, pese a las moles-
tias, se siente esperanzada. Germán
se mantiene distanciado y frío con la
mayor de las Silva. En Tejidos Silva,
Salvador le ofrece aMiguel el puesto
de encargado de la fábrica, en con-
tra de la opinión de Diana. Mercedi-
tas le explica a Raimundo que está
embarazada.
18:25 Centro médico
19:35 España directo
20:30 Aquí la Tierra
21:00 Telediario 2 Informativo
Con Ana Blanco, Marcos López y Je-
sús Álvarez.
22:00 El Tiempo
22:15 Cuéntame cómo pasó
La noche americana
Falta poco para la boda de Inés con
José Ignacio y ambos celebran sus
despedidas de soltero. La noticia de
la boda de Karina con un fotógrafo
activista de Greenpeace deja a Car-
los sumido en un profundo descon-
cierto. Antonio recibe la citación del
juicio de Maurín pero de momento no
se lo ha dicho aMercedes, aunque
esta no tarda demasiado en des
23:45 Ochéntame otra vez
01:35 La noche en 24H
03:35 TVE es música

06:00 TVE es musica
06:30 That's English
07:00 Documental
Pantanos de Estados Unidos.
08:00 TVE English
08:30 España en comunidad
09:00 Pueblo de Dios
09:30 Aquí hay trabajo
10:00 La aventura del saber
11:00 Documental: Sabores: Sa-
boya, valles de leyenda
12:00 Mañanas de cine
Torrejón City
Un forastero recién llegado a Torrejón
City es confundido con un peligroso
forajido, Tim el malo, y a punto están
de lincharlo. Una vez aclarado el ma-
lentendido, lo nombran sheriff del
pueblo.
13:20 A punto con La 2
14:50 El Quijote
15:45 Saber y ganar
16:25 Grandes documentales
17:15 Documental
Pantanos de Estados Unidos
18:05 Documenta2
Grandes cataclismos.
19:00 Tardes de cine: Ninguno
de los tres se llamaba Trinidad
Las insólitas peripecias de los tres pis-
toleros más groseros del Oeste, al la-
do de una delicada joven.
20:25 Rincones exquisitos
21:00 ¡Atención Obras!
21:55 Historia de nuestro cine
Werther
En una ciudad costera del norte de Es-
paña, un joven profesor enseña len-
gua griega en un elitista colegio pri-
vado. Romántico y melancólico, vive
solo en una vieja casa de sus antepa-
sados. Un rico armador separado de
su mujer le convence para dar clases
particulares a su hijo, un niño introver-
tido que vive aislado en su propio
mundo. Sus primeros intentos de acer-
camiento al niño fracasan, ya que és-
te no quiere comunicarse con él. Su
madre, Carlota, es una mujer fuerte e
independiente, y entre ambos se pro-
duce una fuerte atracción que poco a
poco devendrá en pasión amorosa.
23:45 En Portada
La última soberana
00:30 La 2 Noticias
00:55 Días de cine
01:45 Conciertos de Radio-3
02:30 Documental
La ruta de los gringos
03:15 TVE es música

06:00 Minutos musicales
06:15 Noticias de la mañana
Con Esther Vaquero, Lorena García y
María José Sáez.
09:00 Espejo público
Con Susanna Griso.
12:20 Karlos Arguiñano en tu
cocina
12:45 La ruleta de la suerte
14:00 Los Simpson
15:00 Noticias 1
Con Vicente Vallés y Lourdes Maldo-
nado.
15:45 Deportes 1
ConManu Sánchez.
16:00 Tu Tiempo
Con Roberto Brasero.
16:30 Amar es para siempre
17:30 El secreto de Puente Viejo
18:45 ¡Ahora caigo!
Presentado por Arturo Valls.
20:00 ¡Boom!
Con Juanra Bonet.
21:00 Noticias 2
Con Álvaro Zancajo y Sandra Golpe.
21:30 Deportes 2
ConManu Sánchez.
21:40 La previsión de las 9
Con Roberto Brasero.
21:45 El hormiguero 3.0
Invitadas: Belén Rueda y María Pujal-
te.
22:40 Vis a vis
La teoría de Darwin
Zulema ha puesto en marcha un nue-
vo plan y ha conseguido un importan-
te contacto fuera de la cárcel, ahora
solo necesita a alguien que sustituya
a Tere como centinela.
00:00 Cine
Tocado por un asesino
Por encargo de su jefe inmediato, la
periodista Nicky Barrington debe rea-
lizar en la cárcel de máxima seguri-
dad una serie de entrevistas a tyler
nash, un hombre joven que será ajus-
ticiado en breve por haber sido consi-
derado autor del asesinato de una
mujer, cinco años atrás.
01:30 Cine: Vivir con miedo
Veinte años después del fallecimiento
de su madre en un extraño accidente,
Jack continúa sin ver a su padre. Pron-
to le llegará la noticia de su muerte y
tiene que volver a su pueblo para leer
su testamento: él es el único heredero.
02:45 Campeonato europeo de
poker
03:15 Comprando en casa
03:45 Minutos musicales

06:00 Puro Cuatro
07:00 El Zapping De Surferos
sión.
08:30 Ciudades bajo tierra
09:30 Alerta Cobra
11:25 Las Mañanas De Cuatro
(Primera hora)
Con Javier Ruiz y sus colaboradores.
12:30 Las Mañanas De Cuatro
Presentado por Javier Ruiz.
14:15 Noticias Cuatro mediodía
Presentado por Marta Fernández.
14:45 El Tiempo
Presentado por Rebeca Haro.
14:55 Noticias Cuatro Deportes
15:20 Deportes Cuatro
16:00 Hawai 5.0
Serie que trata sobre una pequeña
unidad especial de la policía estatal
de Hawái que se dedica a resolver
crímenes de todo tipo. El equipo está
formado por el exmarine Steve
McGarrett, el detective DannyWi-
lliams, Chin Ho Kelly y Kono Kala-
kaua.
18:30 Las reglas del juego
Un grupo de timadores acostumbra-
dos a trabajar por su cuenta se une
para hacer el bien y robar a los ricos
para ayudar a los débiles.
20:05 Noticias Cuatro
Presentado por Miguel Ángel Oliver.
21:00 Deportes Cuatro 2
Presentado por Luis García y Ricardo
Reyes.
21:20 El Tiempo
Presentado por Laura Madrueño.
21:30 First dates
Espacio que organiza citas a ciegas
entre solteros en un restaurante único
y especial. Carlos Sobera ejercerá de
singular maître de este local, intervi-
niendo en caso de que sus clientes ne-
cesiten una ayuda extra durante la ci-
ta, para conseguir el éxito entre la pa-
reja.
22:35 Mentes criminales
Undécima temporada de la serie so-
bre la Unidad de Análisis de la Con-
ducta, una sección del FBI que atien-
de al comportamiento del criminal pa-
ra estrechar el cerco sobre él. Cuan-
do no hay suficientes pistas en un ca-
so, el FBI acude a esta división.
02:30 House
03:15 Puro Cuatro
Programa que da a conocer la músi-
ca que suena en Cuatro.
04:00 La tienda en casa
05:15 Puro Cuatro

06:30 Informativos Telecinco
Presentado por Roberto Fernández y
Ane Ibarzábal.
08:55 El programa de Ana Rosa
Presentado por Ana Rosa Quintana.
12:45 Mujeres y hombres y vice-
versa
EmmaGarcía presenta este progra-
ma de búsqueda de pareja en el que
dos candidatos tienen la oportunidad
de elegir a quienes desean conocer
mejor entre un numeroso grupo de
pretendientes.
14:15 Cámbiame
Programa que ofrece un cambio radi-
cal de imagen a sus participantes. Los
aspirantes tendrán 60 segundos para
convencer a un equipo de tres estilitas
de que ellos son los mejores candida-
tos para renovar su ropa, peinado e
incluso su actitud y personalidad.
15:00 Informativos Telecinco
Presentado por David Cantero e Isa-
bel Jiménez.
15:35 Deportes
15:45 El Tiempo
16:00 Sálvame Limón
La edición más ácida de Sálvame,
magacín vespertino que aborda la
actualidad de la crónica rosa y que
cuenta con una larga lista de colabo-
radores como: Belén Esteban, Karme-
le Marchante, Kiko Hernández, Lydia
Lozano o Terelu Campos.
17:00 Sálvame Naranja
La edición más dulce y apta para to-
das las sensibilidades de Sálvame,
magacín vespertino que aborda la
actualidad de la crónica rosa y que
cuenta con una larga lista de colabo-
radores.
20:15 Pasapalabra
Concurso presentado por Christian
Gálvez, que se basa en las habilida-
des con el lenguaje.
21:05 Informativos Telecinco
Presentado por Pedro Piqueras.
21:35 Deportes
21:45 El Tiempo
22:00 Supervivientes 2016: per-
didos en Honduras
Estreno
Presentado por Jorge Javier Vázquez,
Lara Álvarez. Concurso en el que los
participantes se trasladan a una isla,
donde deben luchar por su supervi-
vencia.
02:15 Premier Casino, La ruleta
VIP
05:00 Fusión sonora

07:30 EURONEWS
08:00 BUENOS DÍAS ARAGÓN
10:00 SIN IR MÁS LEJOS
11:00 DOCUMENTAL
PUENTES DE ARAGÓN
- Puente de Piedra
- Puentes de Huesca
11:50 DOCUMENTAL
LOS SECRETOS DE LAS PIEDRAS
12:20 DOCUMENTAL
CAMINODEL EBRO
Alagón - Zaragoza
12:50 LA PERA LIMONERA (R)
13:20 XLACARA
14:00 ARAGÓNNOTICIAS 1
Presenta: Mirtha Orallo, Javier Gas-
tón. Deportes: Jacobo Fernández
El tiempo: Eva Berlanga
15:00 CINE: CORONEL CREEK
Un hombre espera en un pueblo a su
prometida días antes de contraer ma-
trimonio. Sin embargo, la diligencia
en que iba la mujer es asaltada por
un grupo de indios capitaneado por
un hombre blanco. Todos los pasaje-
ros y escoltas son asesinados, roban-
do el dinero. El prometido sólo sabe
que el hombre blanco era alto, rubio
y con una cicatriz en el rostro. Inicia
su búsqueda, hasta llegar a Coroner
Creek, un pueblo donde cree que se
ubica el asesino.
16:30 SIN IR MÁS LEJOS
18:15 ARAGÓN ENABIERTO
20:30 ARAGÓNNOTICIAS 2
Presenta: Miriam Sánchez
Deportes: Jacobo Fernández
El tiempo: Eduardo Lolumo
21:30 LOS ARTIGAS
22:00 MINISERIE (+12)
DRESDEN, EL INFIERNO
01:15 EL AVISPERO
02:20 FRINGE: Al límite (+16)
Mundos separados
Las divisiones Fringe de los dos uni-
versos se unen para luchar por una
causa común, pero una misteriosa
oleada de terremotos en todo el mun-
do hará que todos se vean envueltos
en una cuenta atrás para salvar
03:00 ARAGÓNNOTICIAS 2 (R)
03:55 LA VENTANA INDISCRETA
04:10 ESPACIOSMUSICALES
05:10 VAUGHAN 4.0
Nivel básico III
06:00 COMMONMISTAKES
06:05 STUFF
06:10 VAUGHAN 4.0
Nivel Intermedio II
07:00 EURONEWS
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En la Residencia Internado Santa Emerenciana se puede visitar la
exposición de acuarelas Sinapsis, de Pascual Berniz. Horario: lu-
nes a viernes en horario de 12:00 a 14:00 y de 18:00 a 21:30 ho-
ras.

Hasta el 12 de mayo • Entrada libre

RESIDENCIA INTERNADO
SANTA EMERENCIANA

Sinapsis

En el Edificio de Bellas Artes tendrá lugar la inauguración de Seis
miradas, muestra englobada en la serie de exposiciones colectivas
Especies de Espacios 2016, realizadas por estudiantes de Grado
de Bellas Artes en Teruel y que se irán desplegando a lo largo del
mes de abril como parte del programa lectivo. Se podrá visitar has-
ta el 26 de abril.

Inauguración a las 13:00 horas • Entrada libre

EDIFICIO BELLAS ARTES
Especies de Espacios 2016

En el Museo Salvador Victoria de Rubielos de Mora se puede visi-
tar la exposición Signo y línea en el paisaje, una muestra compues-
ta por veinticuatro obras (óleos, gouaches, serigrafías, y un agua-
fuerte y aguatinta) de los artistas Joan Hernández-Pijuan y Eusebio
Sempere.

Hasta el 2 de julio • Entrada libre

FUNDACIÓNMUSEO SALVADOR VICTORIA

Signo y línea en el paisaje

CINES

TTOORROO

KKIINNGG  FFUU  PPAANNDDAA  33

DDEELL  2222  AALL  2288  DDEE  AABBRRIILL

2244  DDEE  AABBRRIILL

Pases: 18:15 - 20:30 - 22:45

Pase: 16:00 horas

Dirección: Kike Maíllo.
Intérpretes: Mario Casas, Luis
Tosar, José Sacristán, Ingrid Gar-
cía Jonsson, Claudia Vega, Nya
de la Rubia, Ignacio Herráez, Jo-
sé Manuel Poga, Manuel Salas.
Guión: Rafael Cobos, Fernando
Navarro.
Fotografía:Arnau Valls Colo-
mer
Sinopsis: “Toro” es un thriller de
acción que transcurre durante 48
frenéticas horas. Dos hermanos
se reencuentran después de cinco
años. Uno ha estado en la cárcel.
El otro ha robado a un peligroso
perista y ahora huye junto a Dia-
na, su hija pequeña. Los tres em-
prenden un viaje por una Andalu-
cía violenta, mítica, agreste y sal-
vaje. Un viaje en el que aparecen
las viejas heridas del pasado y en
el que los hermanos se ven obli-
gados a reconciliarse para salvar
la vida.

Sinopsis: Tercera película de la
saga "Kung Fu Panda", en la que
Po deberá hacer frente a dos des-
afíos épicos: uno, de origen so-
brenatural; el otro, muy cerca de
su hogar, con la aparición del
que dice ser su padre biológico. 

SALA MARAVILLAS

CINE CLUB
CALANDA

En la Sala Maravillas, incluido
en el ciclo Cine Club, tendrá lu-
gar la proyección de Ma Ma,
dirigida por Julio Medem (Es-
paña, 2015) e interpretada
por Penélope Cruz, Luis Tosar,
Asier Etxeandia, Teo Planell,
Silvia Abascal, Mónica Sagre-
ra, Àlex Brendemühl, Ciro Mi-
ró, Jon Kortajarena. Sinopsis:

Tras serle diagnosticado un cáncer de mama, Magda, una maestra
en paro, reacciona sacando a la superficie toda su energía vital.
Gracias a su valentía y optimismo, tanto ella como los suyos vivirán
insospechadas escenas de humor y delicada felicidad.

Miércoles y jueves • 18:00 - 20:30 y 23:00 horas

CINE CLUB
SALA MARAVILLAS

Ma Ma

TERUEL

En la sala de exposiciones del Vicerrectorado se puede visitar la
exposición 9 encuentros, muestra colectiva de Carlos Fuentes, Sil-
via Guillén, Claudi López Berga, Adela Moreno, Alicia Pascual,
Marta Campos, Andrea Plube, Sandra Revuelto y Ruxandra Vin-
cea, nueve (ex)tudiantes del Grado en Bellas Artes de la Universi-
dad de Zaragoza.

Hasta el 29 de abril • Entrada libre

SALA EXPOSICIONES DEL VICERRECTORADO
9 encuentros

RUBIELOS DE MORA



M.Cruz Aguilar
Teruel

Laurent Castagnet es el batería de Loquillo
desde hace una década, que es precisamen-
te el tiempo que lleva viviendo en Torralba
de los Sisones. En esta pequeña localidad
no daban un duro por la permanencia del
nuevo vecino, pero Castagnet no solo se ha
adaptado bien al pueblo, sino que ha lleva-
do una nueva pobladora, su novia, que ade-
más es del Jiloca. Lleva desde 1989 en Espa-
ña y ha hecho giras con Amaral, Miguel Rí-
os, Rosario Flores, Manolo Tena, Ángel Pe-
tisme o Labordeta. También fue productor y
batería de Los Especialistas, ya desapareci-
dos, aunque ahora es fiel al Loco, como le
llaman sus amigos.

- ¿Cómo ha ido a parar un francés, que
además es el batería de Loquillo, a un pe-
queño pueblo del Jiloca?

- Llevo muchos años en España girando,
durante 20 años viví en Zaragoza y cuando
pasaba por Teruel siempre pensaba que
acabaría aquí. Estos paisajes me hipnotiza-
ban. Cuando decidí irme a vivir al campo
busqué una casa y la compré por internet,
luego me di cuenta que la casa que había
comprado estaba en Teruel.

- El amor llegó después…
- Sí, lo encontré allí por la calle.
- ¿Dónde ensaya y cómo compagina

esos ensayos con la vida en el medio ru-
ral?

- Con Loquillo se ensaya muy poco, cua-
tro o cinco días al año, al principio de gira y
punto. En casa tengo una sala con una bate-
ría para ensayar y dar clases a gente que vie-
ne allí.

- Con otrosmúsicos se ensayamás…
- Sí, como bien dice Loquillo ensayar es

de cobardes. Somos todosmuy curtidos, lle-
vamos muchos años en esto, sabemos lo
que hacemos y de qué hablamos y tampoco
hace falta mucho tiempo para que rule la
cosa. Hay un trabajo personal en casa, pero
el trabajo conjunto lo hacemos en tres o
cuatro días.

- ¿Da clases también en casa?
- Sí, doy algunas clases en casa, antes to-

caba con algunos grupos, pero al desplazar-
me a vivir aquí lo fui dejando y ahora me
dedico al Loco exclusivamente.

- Ha tocado con muchos artistas y de
estilosmuy dispares...

- Me gusta toda la música mientras esté
bien hecha. Estoy formado en música clási-

ca, vengo de conservatorio y tengo
un abanico muy abierto tanto en mis capa-
cidades como enmis ganas de tocar.

- ¿Ahora ya está solo con Loquillo?
- Normalmente los músicos somos un

poco mercenarios que vamos de artista en
artista, muchos montan una gira y buscan
músicos para esa gira y a los dos años bus-
can a otros, pero el Loco no quiere eso, no
busca unmúsico para una gira, fideliza a su
gente, la suele tratar bien y cuando entras
con él no le gusta que vayas serpenteando.

- Sin embargo, la banda de Loquillo ha
cambiado bastante de músicos, ¿es difícil
tocar con él?

- Loquillo ha vivido un proceso después
de los Trogloditas donde ha ido formando
un equipo y necesita su tiempo, ir proban-
do… Ahora sí ha dado con un equipo per-
fecto y muy potente. Ha entrado Mario Co-
bo, un guitarrista mítico de todo lo que es el
rockabilly nacional, miembro de TheNuNi-
les y de Mambo Jambo; Igor Paskual, que
estuvo en los Trogloditas y también lleva
una carrera en solitario importante, y Josu
García, que es el productor y unmítico de la
música española, con más de 150 discos en
su haber. La banda ya está completa y es
muy potente, no creo que haya muchos
cambios.

- ¿Tienen muchos conciertos progra-
mados para este año?

- Sí, hace-
mos una media de entre 50 y 60 conciertos
al año. Empezamos la semana pasada con
un festival en Gandía, reanudamos en Hos-
pitalet y a partir de ahí sin parar. Iremos
también en septiembre a Inglaterra y luego
haremos Las Ventas, en Madrid. Es la pri-
mera vez que Loquillo va a tocar en Las
Ventas y se grabará en un DVD, es un poco
el plato fuerte de esta gira. También sole-
mos ir a América, México, Chile, Argentina,
Uruguay….

- Pasa parte del año fuera entonces…
- Sí, pero las giras no son como antes,

que te subías a un autobús y te ibas para
tresmeses. Hoy en día con las infraestructu-
ras de carreteras y trenes que hay nos va-
mos dos o tres días, suele ser en fin de se-
mana, y volvemos a casa. Luego te vas dos
o tres semanas aAmérica comomucho…

- El sonido de la batería es el que mar-
ca el ritmo de una canción y, sin embargo,
los baterías son los que pasan más des-
apercibidos en una banda, ¿por qué?

- Igual porque estás siempre atrás, es-
condido por tambores, platos… No tienes
tanto protagonismo visual como un guita-
rrista que está en primera línea, baila, se
desplaza...

- ¿Por qué cree que la percusión des-
pierta tantas pasiones –al menos en Te-
ruel– y en un público tan diverso?

- La
primeramú-

sica que existió
fue golpeando, un
palo contra otro

palo o contra una
piedra o cualquier otra

superficie. Es la música
más inmediata, con las pal-

mas ya puedes bailar, no hace fal-
ta nada más. Este lado tribal creo que habla
mucho a las personas, si tienes un mínimo
de sentido musical, dejas fluir tu cuerpo y
rápidamente puedes hacer algo que te sue-
ne amúsica.

- Como sabrá en el Bajo Aragón la per-
cusión es la protagonista absoluta de la
Semana Santa, ¿ha visto en persona esas
tradiciones?

- Sí, estuve en la Rompida deHíjar.
- ¿Qué siente un batería profesional

cuando se mete en medio de la plaza de
Híjar en el acto deRomper laHora?

- Es impresionante, aunque creo que im-
presionará más a un neófito que a uno del
gremio. La potencia sonora de tanta gente,
de golpe, cuando explota es impresionante,
pero luego no es un ritmo delicioso, es más
un terremoto de sonido que explota y es lo
que encoge un poco. La rítmica de las cofra-
días a mi no me hace vibrar, me hace vibrar
el tambor, pero no esos ritmos, no esmi cul-
tura y tampoco la estética me dice mucho.
Pero está bien, ves a los chavales prepararse
desafiando el frío y ojalá eso despierte ga-
nasmusicales en ellos.

- Nombra el frío. ¿Le ha costado adap-
tarse a Teruel?

- No, me encanta el tiempo de Teruel, es
un frío seco, hace buen tiempo casi siem-
pre, un cielo azul…Me encanta pasear bien
abrigado con mis perros. No soporto la hu-
medad delmar.

Jueves, 21 de abril de 2016
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Entrevista a: Laurent Castagnet

El músico francés lleva casi
una década viviendo en
Torralba de los Sisones

batería de Loquillo

“Con Loquillo
se ensaya
poco, dice
que es de
cobardes”

Autora: Alba Lorente Hernández
Técnica: Boli Bic y acuarela

Título: Laurent
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